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Нет, я не 
счастлив

14%

Среди 
«богатых» 

россиян 
счастливых

95%

84%

Да, я счастлив

из них 
абсолютно 
счастливы

скорее 
счастливы

36% 48%

вопрос ребром

Должны ли школьники 
знать правду  
о сталинизме?
Российские власти изъяли из списка реко-
мендованной литературы школьной про-
граммы художественные произведения, 
в которых рассказывается о репрессиях 
эпохи Иосифа Сталина. Это в том числе 
роман «Жизнь и судьба» Василия Гросс-
мана, «Колымские рассказы» Варлама 
Шаламова, повесть «Дом на набережной» 
Юрия Трифонова... «Должны ли школьники 
знать правду о сталинских репрессиях?» – 
спросил «Собеседник» у россиян, имеющих 
к «вождю народов» разное отношение во 
всех смыслах слова.

Яков ДЖУГАШВИЛИ, правнук Иосифа Стали-
на:

– Школьники – это подростки, а подростков кни-
ги не учат. Их учит жизнь – та, которую они видят 
собственными глазами. Так какой смысл изымать 
из школьной программы антисталинские книги, 
если пропаганда, как официальная, так и оппози-
ционная, насквозь пропитана антисталинизмом? 

Мария АРБАТОВА, писатель-
ница, радиоведущая:

– Считаю такое переписывание 
истории и реставрацию цензуры 
не просто тревожными сигналами, 
но и нарушением прав ребенка! 
Ведь статья 28 Конвенции ООН 
о правах ребенка, признавая его 

право на образование, говорит об обеспечении 
доступности информации и материалов в области 
образования. Убеждена, что каждый человек неза-
висимо от возраста обязан знать все происходив-
шее на его родине. 

Юрий НАЗАРОВ, народный артист РФ:
– Горжусь, что родился в 1937 году! И прошу 

заметить, Иосиф Виссарионович меня не репрес-
сировал. Пора покончить с холуйским обливани-
ем помоями первого и единственного в истории 
Советского Союза генералиссимуса, спасителя 
нашей страны и всего мира. А ведь Европа нам 
до сих пор этого спасения простить не может. Да, 
ошибки он совершал, были. А кто их не делает? 

Александр РЫВКИН, заслуженный учитель 
РФ:

– Как педагог, более 40 лет преподававший исто-
рию школьникам, скажу: это вымарывается для 
того, чтобы не сравнивали те времена с нынешни-
ми. Такие исторические параллели для существу-
ющей власти неудобны.

Нелли ГРИШИНА, внучка репрессированного:
– Дед мой, Василий Семенович Луковников, 

честный, умный, коммунист, поднял колхоз, а 
его в 1937-м – в лагеря на 10 лет как шпиона. По 
доносу подчиненного-карьериста. Моя бабушка с 
детьми выживала как могла. Мой отец рос сыном 
«врага народа». Дедушка после освобождения 
прожил всего год – вернулся с последней стадией 
туберкулеза легких... В аду хорошо не бывает, 
хоть и в аду живут. Сталина на нас нет? И не надо!

/Елена Мильчановска.

Алексей Демкин
За Бали

Зампред перм-
ского краевого пра-
вительства покинул 
свою должность из-
за видео «На хрена 
мне Пермь?», записан-
ное его сыном на Бали. «Осознаю 
всю ответственность за высказы-
вание своего сына, – сообщил Дем-
кин-старший. – Поэтому посчитал 
правильным написать заявление по 
собственному желанию». Что-то под-
сказывает, что кое-кому также при-
дется покинуть Бали.

Денис Мантуров
За ракету

Глава Минпромтор-
га сообщил, что вла-
сти направят около 
600 млрд рублей 
на создание сверх-
тяжелой ракеты 

для полетов к Луне 
и Марсу. Первые летные 

испытания, по его словам, ожидают-
ся в 2033 году. То, что деньги ухнут, 
мы ни на секунду не сомневаемся. А 
вот то, что в результате хоть что-то 
полетит в нужном направлении – со-
всем не факт.

Наталья Ермаченко
За воспитание

Бывший руково-
дитель свердлов-
ского отделения 
«Движения пер-
вых» была задер-
жана по подозре-
нию в хищении 4,3 
млн рублей, выделенных на патрио-
тическое воспитание молодежи. Поз-
же оказалось, что ее отпустили и что 
она проходит по делу как свидетель. 
Не иначе как деньги умыкнули пи-
онеры. Кто в деле подозреваемый и 
есть ли он вообще, пока неизвестно.

К Светлому Христову Воскресению готовятся 
по-разному. Кто-то в последние две недели перед 
Пасхой (5 мая) усиленно молится и постится. А 
кто-то уже печет пасхальные куличи. В Москве 
один такой испекли, добавив в него 2 грамма золота 
в 23 карата. В составе еще изюм, курага, цукаты, 
ваниль, молочный и белый шоколад. Предлагается в 
двух вариантах: с белым золотом и желтым. Цена 

– всего-навсего 27 тысяч рублей. Думается, к таким 
куличам неплохо подошла бы аннотация в виде 
цитаты из романа Виктора Пелевина  
«Generation «П»: «Солидный Господь для солидных 
господ». Ждем завоза в столицу яиц Фаберже, 
которыми будут «стукаться» особо воцерковленные 
граждане. Обычными под такой кулич уже вроде 
«биться» и не с руки...

фото недели

тоска почета

цифра
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– таков  
рекорд взятки 
в МВД РФ,  
ее получил 
сотрудник 
Георгий 
Сатюков. 

5

есть интрига

Законопроект о введении 
штрафов за нарушения при 
управлении велосипедами, 
электросамокатами и другими 
средствами индивидуальной 
мобильности (СИМ) внесен  
в Госдуму. 

Пользователей таких транс-
портных средств предлагается 
штрафовать за превышение уста-
новленной скорости движения 
(25 км/час): от 5 до 10 км/ч – на 
800 руб.; от 10 до 15 км/ч – на 2,5 
тыс. руб.; от 15 до 20 км/ч – на 3,5 
тыс. руб.; от 20 км/ч – на 5 тыс. 
руб. Кроме того, планируют на-
казывать за пьяную езду или за 
отказ от медосвидетельствования 
(до 30 тыс. руб.), за езду на СИМ 
одновременно нескольких чело-
век (до 3 тыс. руб.) или за пере-
возку на нем детей (до 5 тыс. руб.). 
И наконец-то должна появиться 
денежная ответственность за дви-

жение по проезжей части (2,5 тыс. 
руб.).

– Давно пора штрафовать, от-
личная новость в преддверии от-
крытия сезона, – комментирует 
«Собеседнику» организатор заез-
дов в Движении городских само-
катов Let’s Kick Николай Хоменко. 
– Это я вам говорю и как самокат-
чик (в том числе электро), и как 
автомобилист с более чем 20-лет-
ним стажем. На катающихся на 
СИМ действительно управы прак-
тически нет – зачастую, нарушив 
что-то и заметив стража порядка, 
они просто бросают свой само-
кат и убегают. Было бы неплохо 
еще обязать самокатчиков, как и 
мотоциклистов, носить шлемы 
при езде, но, полагаю, этот закон 
вводить не будут, иначе накроется 
весь прокатный бизнес, принося-
щий сегодня просто гигантские 
доходы.

/Елена Мильчановска.

Дальше едешь – тише будешь

ВЫ СЧАСТЛИВЫ?

не в бровь, а в глас 

Читайте нас в телеграм-канале sobesednikru

(опрос россиян ВЦИОМ 
от 18.04.2024)

млрд рублей
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забыли спросить

ОЛЕГ 
ШАПОВАЛОВ

цитата

Ты стоишь в чистых 
штанах, а твой сын 
в Дубае. Не стыдно?

Женщина, пострадавшая от 
наводнения – мэру Орска  

Василию Козупице.

наблюдатель

Со слезами  
на глазах

Мой дед Василий прошел финскую 
войну, а погиб на третий месяц 
после начала Отечественной где-то 
под Смоленском. Доживи он до 
наших дней, мог бы увидеть парад 
Победы и шествие «Бессмертного 
полка» в родном Ельце. Но в про-
шлом году парад в Ельце отменили, 
как и в 22 других городах России. 
Из соображений безопасности, 
разумеется. Ну, с приграничными 
регионами понятно, прилетает туда 
регулярно. Непонятно, почему сле-
дом в «отказ» пошли Сургут, Ханты-
Мансийск, Нижневартовск, Тюмень, 
до которых тысячи километров...
Хотя вот уже сейчас беспилотники 
со смертельной начинкой атаковали 
Елабугу и Нижнекамск в Татарстане, 
преодолев более 1200 км от украин-
ской границы.
Поговаривают, что скоро и в Сибирь 
полетят.
На днях девять регионов объявили, 
что решили не проводить парады 
Победы, и, несомненно, ближе к  
9 мая их будет еще больше. Без-
опасность прежде всего.
Первый зампред комитета ГД по 
международным делам Светлана 
Журова так и сказала: «Здесь каж-
дый субъект сам ориентируется на 
ситуацию. Главное – безопасность. 
Особенно в приграничных регионах 
[не стоит] провоцировать ту сторону 
что-то сделать, побомбить или 
ракеты запустить. Никто не хочет 
рисковать, да и сами люди будут в 
нервном опасении». 
Мне почему-то кажется, что люди 
уже давно пребывают в «нервном 
опасении», причем безотносительно 
к 9 мая. 
Вот интересно, что думало о без-
опасности руководство страны  
7 ноября 1941 года, когда состоялся 
самый знаменитый в истории СССР 
военный парад. 
Немцы были в 70 км от Москвы, 
воздушные налеты, бомбардировки 
не прекращались, в ноябре – уже 
не только ночью, но и днем. Но 
парад состоялся, став для армии и 
страны мощным духоподъемным 
фактором. 
Станет ли таким фактором нынеш-
ний парад на Красной площади (а 
состоится ли он?), я не знаю.
Конечно, на каждый украинский 
дрон у нас найдется свой дрын, но 
хотелось бы, чтобы уже прекрати-
лись все эти полеты во сне и наяву.
Прости нас, дед Василий, что кровь 
льется вот  уже третий год, а победы 
все нет. Ни с большой буквы, ни с 
маленькой.

ПОДРОБНОСТИ

В Решетихе – рабочем 
поселке городского типа 
в Нижегородской обла-
сти – случайно изобрели 
способ моментального 
благоустройства. Даже 
если ваши независимые 
депутаты проиграли еди-
нороссам муниципальные 
выборы, он работает и без 
них.

Подписчик одного из област-
ных телеграм-каналов, про-

Доносы вместо мундепов
насмешили!

живающий в Решетихе, решил 
пошутить по поводу детской 
площадки, окрашенной в жел-
тые и голубые цвета. «Занима-
ются дискредитацией армии! 
– написал шутник. – И это под 
окнами детского сада, вопреки 
патриотическому воспитанию и 
разговорам о важном!»

Тут настало время смеяться, 
ибо в каждой шутке есть толь-
ко доля шутки. Решетихинским 
чиновникам понадобилось ме-
нее суток, чтобы ознакомить-
ся с постом в телеграм-канале, 
собраться, оформить необхо-
димую бюрократию и отдать 
распоряжение: срочно пресечь 

непотребство и перекрасить!
Несмотря на проливной 

дождь, на площадке появились 
специально обученные люди с 
краской и преобразили ее до 
полной неузнаваемости. По- 
утру граждане могли наблю-
дать, как вредоносная желто-
голубая площадка преобра-
зилась просто в голубую. Тут, 
конечно, тоже есть идеологиче-
ский подвох, куда без него. Но, в 
конце концов, возможно, реше-
тихинским коммунальщикам 
впервые пришлось работать в 
таком аврале, вот и недогляде-
ли. А может, в поселке просто 
траблы с краской и выбор цве-

товой гаммы ограничен. Вот и 
использовали то, что есть.

Тут, кстати, можно вспом-
нить легендарные московские 
сугробы то ли 2017-го, то ли 
2018 года, простите, склероз. 
Но тогда столицу за считаные 
часы завалило снегом по коле-
но автору, а это глубоко. Так вот, 
с уборкой власти города как-то 
притормозили, и тогда граж-
дане стали писать на сугробах 
большими буквами фамилию 
известного оппозиционного 
политика. И срабатывало от-
лично – сугробы моментально 
испарялись! Но времена, когда 
срабатывали политики, ушли, 
надеемся, что не безвозвратно. 
А пока они не вернулись, при-
ходится прибегать к доносам. 
Они теперь работают.

Парламентская ассамблея 
Совета Европы (ПАСЕ)  
17 апреля приняла резолю-
цию №2540. 

В ней 29 пунктов, есть среди 
них и такой: «Ассамблея не при-
знает легитимность Владимира 
Путина в качестве президента 
РФ и повторяет свой призыв к 
государствам – членам Совета 
Европы и государствам-наблю-
дателям, а также Европейскому 
союзу прекратить все контакты 
с ним, за исключением гума-
нитарных целей и стремления 
к миру». Будет ли это решение 
иметь какие-либо юридические 
и иные последствия? Об этом 
«Собеседник» спросил у доктора 
юридических наук, профессора 
кафедры международного пра-
ва, главного научного сотрудни-
ка лаборатории международно-
правовых исследований МГИ-
МО МИД РФ Дмитрия Лабина:

– Вопрос по делу: нет, ника-
ких юридических или других 
последствий эта резолюция 
иметь не будет. Пусть не смуща-
ет россиян солидная аббревиа-
тура ПАСЕ, подобные междуна-
родные организации – это не 
законодательные или судебные 
органы, которым мы бы подчи-

ПАСЕ посеяла ветер

нялись, и вообще они не вправе 
давать какое-либо суждение по 
поводу суверенных государств. 
Потому что современный миро-
порядок определяет Устав ООН, 
подписанный 26 июня 1945 года 
в Сан-Франциско, а эта органи-
зация, куда Россия – и сегодня! 
– входит, основывается на прин-
ципе суверенного равенства всех 
ее членов.

– А если бы резолюцию с 
таким содержанием приня-
ла ООН, для нас это имело бы 
значение?

– Если Генеральная Ассам-
блея ООН – рекомендательный 
характер. А если Совет Безопас-
ности ООН – да, это обязатель-
но к исполнению. Но резолю-
ции Совбеза квалифицируют 
только ситуации, вызывающие 
опасения у всего человечества. 
Их три: «определение угрозы 
миру, нарушения мира или акта 
агрессии». ООН не имеет права 
оценивать легитимность власти 
того или иного руководителя 
страны. 

/Елена Мильчановска.

спасибо!

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!
В отличие от других общественно-политических газет Рос-

сии, мы не находимся на финансировании ни у чиновников, ни у 
оппозиционных партий, ни тем более у заграницы. У нас нет вли-
ятельных спонсоров и крупных рекламодателей, мы не занима-
емся пропагандой или пиаром. Мы занимаемся журналистикой и 
делаем газету только благодаря нашим читателям, то есть вам, 
хотя в нынешних условиях это непросто. 

Если вы хотите дополнительно поддержать нашу редак-
цию, это можно сделать, купив или оформив подписку на 
электронную версию газеты на сайте 

podpiska.press
К стоимости покупки можно добавить  

любую сумму по вашему желанию.
Ваш «Собеседник».
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оппозиционных партий, ни тем более у заграницы. У нас нет вли-
ятельных спонсоров и крупных рекламодателей, мы не занима-
емся пропагандой или пиаром. Мы занимаемся журналистикой и 
делаем газету только благодаря нашим читателям, то есть вам, 
хотя в нынешних условиях это непросто. 

Если вы хотите дополнительно поддержать нашу редак-
цию, это можно сделать, купив или оформив подписку на 
электронную версию газеты на сайте 

podpiska.press
К стоимости покупки можно добавить  

любую сумму по вашему желанию.
Ваш «Собеседник».

16 апреля
Секретаря костромского обкома 
КПРФ Андрея Тарасова оштра-
фовали на 30 тыс. рублей за 
дискредитацию армии. На пре-
зидентских выборах он написал в 
бюллетене антивоенный лозунг, 
за что и был задержан.

17 апреля
В Ярославле на бывшую 
депутатку областной Думы от 
«Единой России» и заведую-
щую центральной библиотекой 
города Светлану Ахметдинову 
составили протокол о сотруд-
ничестве с нежелательной 
организацией. По данным СМИ, 
в 2003 году женщина работала в 
московском представительстве 
корпорации «Американские 
советы по международному 
образованию», признанной в 
марте 2024 года нежелательной 
организацией. Ахметдиновой 
в этом году Владимир Путин 
присвоил звание заслуженной 
работницы культуры. 

17 апреля
Члена УИК с правом решающего 
голоса из Калининграда Ольгу 
Недвецкую почти через месяц 
выпустили из психиатрической 
больницы, куда ее поместили 
принудительно. Женщину 
задержали 16 марта, во время 
президентских выборов, когда 
другая работница комиссии 
пожаловалась, что та «смотрит в 
небо и поет песню».
«Я была уверена в том, что меня 
освободят. Не выпишут, потому 
что выписывают выздоровевших, 
а именно освободят, выпустят на 
волю», – сказала на выходе из 
больницы Недвецкая, оказавша-
яся полностью здоровой.

19 апреля
Обыск прошел у журналист-
ки петербургского издания 
«Фонтанка» Ксении Клочковой 
по уголовному делу о фейках об 
армии, возбужденному против 
ее бывшего коллеги Андрея 
Захарова*. У Клочковой изъяли 
технику, а допрос длился два 
часа. Это уже второй обыск у 
журналистки по чужим делам.

*Власти РФ считают иноагентом.

хроника 
текущих событий

НАДЕЖДА  
ГУЖЕВА
politsob@gmail.com
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Кадры  
решат всё 
Глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина заявила, что в 
российской экономике боль-
шая проблема с кадрами. 
Основная причина этого, на 
мой взгляд,  демографиче-
ская. В России падает число 
трудоспособного населения, 
падение составило за по-
следние 10 лет порядка 5–6 
миллионов человек. Отток 
людей на СВО тоже сильно 
влияет. Это не миллионы, 
но тем не менее – сотни 
тысяч молодых трудоспо-
собных людей. Еще одна 
причина, несомненно, отток 
гастарбайтеров, деваль-
вации рубля. И третья 
причина – очень низкая 
производительность труда, 
она не растет уже много лет 
и в разы уступает произво-
дительности труда в США 
и Европе. Разрыв в зарпла-
тах рядовых сотрудников 
и топ-менеджеров тоже 
имеет значение, поэтому и 
не идут люди на производ-
ство. Неравенство в оплате 
труда может играть важную 
роль в демотивации. Од-
нако разрыв между топ-
менеджментом и обычными 
работниками – он высок и в 
Америке тоже. Кроме того, 
оплата труда сотрудников в 
России в последние 2 года 
как раз из-за нехватки 
рабочих рук все-таки растет 
гораздо быстрее производи-
тельности труда. В основном 
работодатели соревнуются 
за работников и перекупают 
их друг у друга. 
Чем сегодняшняя про-
блема с кадрами чревата? 
Процессом, который будет 
растянут во времени: недо-
развитием и низким ростом 
ВВП. Деиндустриализацией 
и старением населения 
– когда на одного пенсио-
нера будет два работника 
или вообще один, и какие 
пенсии, социальные посо-
бия могут быть в подобных 
условиях? Простого выхода 
нет, временный – завоз 
иностранной рабочей силы. 
Должна быть поставлена 
на очень высокий уровень 
механизация, автоматиза-
ция. И важно развивать те 
отрасли, которые зависят в 
первую очередь от бюджета. 
А от него, поверьте, много 
чего зависит, добавочная 
стоимость – она же должна 
где-то создаваться. Не на 
СВО же ее создавать. Мож-
но сильно прибавить ВВП за 
счет производства снаря-
дов, но они потом все равно 
израсходуются. Это немного 
не то качество экономиче-
ского роста, который бывает 
в мирное время. 

житьё-битьё

ГЕОРГИЙ  
БОВТ,  
политолог

Екатерина в 
Екатеринбурге

Список «Предателей»

На минувшей неделе 
ФБК* запустил историче-
ский сериал «Предатели». 
Как рассказала Мария 
Певчих** (на фото), на 
съемки их вдохновил один 
из последних больших 
постов Алексея Навально-
го*** «Мои страх и нена-
висть». Съемки начались 
еще при жизни Алексея***.

Полиция сорвала со-
брание несостоявшегося 
кандидата в президенты 
РФ Екатерины Дунцовой 
в Екатеринбурге в пред-
дверии учредительного 
съезда ее политической 
партии «Рассвет». Искали 
«осуществляющих экстре-
мистскую деятельность».

Встречу с соратниками, а так-
же с просто интересующимися 
ее политической деятельностью 
назначили в самом центре го-
рода, в трехзвездочном отеле 
Marins Park Hotel, что на улице 
Челюскинцев. Однако вскоре 
после приветственного слова 
в зал «Нижний Новгород» на-
грянули гости, которые на это 
мероприятие не записывались.

– Полицейские объяснили: 
им поступило заявление, что 
на нашей встрече находятся 
«люди, осуществляющие экс-
тремистскую деятельность», – 
поделилась с «Собеседником» 
подробностями сразу после 
инцидента Екатерина Дунцо-
ва. – Кто им такое заявил, не 
уточнили. Иска-
ли этих людей в 
зале полиция в 
количестве 12 со-
трудников более 
двух часов – так 
и не нашли. Зато 
успели пробить 
по базе «Вни-
мание, розыск!» 
абсолютно всех 
присутствующих, 
а это человек 60! 
Делали они это 
м а к с и м а л ь н о 
вежливо. И даже 
тем гражданам, 

Бывшую однокурсни-
цу президента России 
70-летнюю Ирину Подно-
сову только-только Совет 
Федерации назначил на 
должность председателя 
Верховного суда РФ (ВС), 
а руководитель фракции 
«Новые люди» в Госду-
ме Алексей Нечаев уже 
направил ей обращение, 
в котором предлагает про-
вести эксперимент. Нет, 
не отменить все новейшие 
«политические» статьи, 
признав их неправосудны-
ми, но внедрить – искус-
ственный интеллект (ИИ) 
при рассмотрении отдель-
ных категорий дел.

 Как считает автор необыч-
ной инициативы, ИИ мог бы 
заменить судей на наиболее 
популярных процессах, в кото-
рых отсутствуют сопутствую-
щие факторы и решения при-
нимаются на основе анализа 
больших массивов данных и по 
сложившейся практике. Напри-

ИИ нас рассудит?

мер, в спорах по оценке при-
чиненного ущерба при ДТП и 
по определению размеров стра-
хового возмещения по ОСАГО, 
что является на сегодня, как 
разъяснил пленум ВС, одной из 
наиболее сложных категорий 
дел. Политик обратил внима-
ние на опыт Сингапура, где, по 
приведенным им данным, ИИ 
самостоятельно, даже без уча-

стия юристов, рассматривает до 
10 тысяч дел в год. При этом во-
прос с коррупционной состав-
ляющей закрыт окончательно. 
Однако не все так просто.

– Оценивая ущерб при ДТП и 
соответственно определяя раз-
мер страхового возмещения по 
ОСАГО, без экспертизы не обой-
тись, – объясняет «Собеседнику» 
вице-председатель Движения ав-

томобилистов России, почетный 
адвокат РФ Леонид Ольшанский. 
– Как именно было смято крыло, 
с какой скоростью кто в какую 
сторону и при каких условиях 
двигался – все это у нас реша-
ют эксперты. Причем к ним, в 
соответствии с Федеральным 
законом №73, предъявляются 
следующие требования: нали-
чие высшего профессионально-
го образования, прохождение 
аттестации через каждые 5 лет, 
гражданство России и т.д. У нас 
что, искусственный интеллект 
примут в гражданство России? 
Чтобы на полном серьезе под-
ключить ИИ к судопроизводству, 
придется внести существенные 
поправки в Уголовно-исполни-
тельный кодекс (УИК), прежде 
всего допустить проведение им 
экспертиз наряду с экспертами – 
живыми людьми. Пока это все не 
пропишут в УИК, ни один судья 
ничего ИИ не доверит, тем более 
свою собственную работу – вы-
несение решений. Но верно дру-
гое: с ОСАГО надо что-то делать! 
По моему глубокому убеждению, 
это обязательное страхование – 
антисоциально. Из-за принуж-
дения к нему суды и завалены 
делами.

/Елена Мильчановска.

у кого с собой не оказалось 
паспорта, разрешали удосто-
верить свою личность иным 
способом – зайдя с телефона в 
аккаунт на «Госуслугах». Кре-
ативно и гуманно... И никого 
не пришлось в отделение вез-
ти. При этом стражи порядка 
то и дело сетовали, что у них 
зависает база. Мы все им со-
чувствовали: воскресенье, а они 
половину выходного на всякую 
ерунду потратили. С меня взя-
ли отдельную объяснительную 
на несколько листов – что за 
будущая партия такая, цель ее 
создания, а что это за встреча у 
нас... Всех ли я на ней знаю? А 
как я могу всех знать, если вижу 
их впервые?! На встречу мог за-
регистрироваться любой жела-
ющий. В Екатеринбурге, кстати, 
меня давно ждали – шутили, 
что это же «город имени меня». 
С екатеринбуржцами, кто до-
ждался окончания всех опера-
тивно-разыскных действий, мы 
в итоге минут 40 погуляли в Ха-
ритоновском саду. Но дошли до 
него меньше половины – одна 
молодежь. Свердловцы более 
старшего возраста разошлись 
по домам. А ведь среди них 
были представители «Яблока», 
«Зеленого фронта», «Граждан-
ской инициативы»... Какая мог-
ла бы развернуться дискуссия!

/Елена Ханян.

неофита, уже сто раз рассказаны». 
Многие напомнили, что при всех 
недостатках Ельцин никогда не 
давил прессу. Даже у Владими-
ра Милова** возникли вопросы 
к авторам, и он обещал с ними 
подискутировать по завершении 
проекта.  Но были и те, кто отнесся 
к «Предателям» позитивно. Поли-
тик Юлия Галямина**, например, 
нашла в разгоревшейся дискуссии 
кучу плюсов.

– Это хорошо, потому что важ-
но не просто знать правду, но и 
делать ее публичной, – считает 
она. – Хорошо, потому что таким 
образом разрушается большой 
пропагандистский миф о «лихих 
девяностых», с которыми якобы 
борется Путин и в которые нас 
якобы хочет вернуть оппозиция. 

«Я воспринял это как манифест, 
– поделился в эфире своего кана-
ла политолог Федор Крашенин-
ников**. – Подробное изложение 
того, что в своей статье написал 
Навальный***. Была идея подроб-
но его тезисы раскрыть. Почему 
нет? То, что фильм вызвал такой 
спор, это даже хорошо. Дискуссия 
всегда лучше единомыслия».

/Надежда Гужева.

*В РФ признан экстремистским,  

запрещен и ликвидирован. 

**В РФ признаны иноагентами. 

***Внесен в список террористов и 

экстремистов Росфинмониторинга.

Пост был в основном о 90-х. 
«Ничего я не могу с собой по-
делать и люто, бешено ненавижу 
тех, кто продал, пропил, растра-
тил впустую тот исторический 
шанс, что был у нашей страны в 
начале девяностых, – писал по-
литик***. – Ненавижу Ельцина с 
«Таней и Валей», Чубайса и всю 
остальную продажную семей-
ку, которые поставили Путина 
у власти. Ненавижу аферистов, 
которых мы почему-то назы-
вали реформаторами». Первая 
серия рассказывала про Ельци-
на, совершенно демонического 
Березовского, юного, но много-
обещающего Абрамовича, выше-
упомянутого Валю и залоговые 
аукционы. Сразу же после пре-
мьеры творчество ФБК* породи-
ло лютый скандал.

Марии**, выступающей в се-
риале главной рассказчицей, 
предъявили за всё. И за тон, дей-
ствительно почти неотличимый 
от того, к которому привыкли 
пропагандисты, и за нелюбовь к 
Ельцину, и за то, что она не при-
влекла живьем никого из сви-
детелей описываемых событий. 
«Ничего нового Мария Певчих** 
нам не открыла, – высказался, 
например, известный диссидент 
Александр Подрабинек. – Все 
истории, которые она расска-
зывает зрителю с таким вдох-
новением и восторженностью ф
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форс-мажор

Аргентина:  
мне НАТО
В конце минувшей недели стало 
известно, что Аргентина подала 
заявку на присоединение к НАТО 
на правах глобального партнера. 
Об этом сообщил министр обо-
роны страны Луис Петри. С учетом 
настроений действующего прези-
дента Аргентины Хавьера Милея, 
вполне логичный шаг. Если бы не 
устав альянса, не сомневаемся, что 
он бы запросил и членство в нем.
Событие комментирует Леонид 
Радзиховский.
– Устав НАТО требует, чтобы 
страна-претендент располагалась в 
Европе: альянс относится только к 
европейским странам плюс Соеди-
ненные Штаты. Если бы он рас-
пространялся шире, думаю, та же 
Канада почти наверняка в него бы 
вступила. И Аргентине устав тоже 
не позволяет вступить. Ну а пози-
ция Хавьера Милея общеизвестна. 
Она крайне проамериканская, я бы 
сказал, эпатирующе проамерикан-
ская. Он, к примеру, хотел отме-
нить свою национальную валюту 
в пользу доллара США, за что его 
критиковали даже такие же, как 
он, либертарианцы. И с его точки 
зрения, подача подобной заявки 
– совершенно закономерный шаг. 
Какие он будет иметь последствия 
для Аргентины? Полагаю, что во-
обще никаких. Даже пятое правило 
НАТО на страны в статусе глобаль-
ного партнера не распространяется, 
так что, если кто-нибудь решит 
напасть на Аргентину, помощи со 
стороны альянса не будет. Другое 
дело, что на нее вроде как нападать 
никто не собирается, а сами они в 
последний раз воевали с Велико-
британией, кстати – со страной 
НАТО, за Фолклендские острова 
сорок с лишним лет назад, еще при 
Маргарет Тэтчер.
Вообще, Милей же артист, он очень 
любит вот такие эффектные по-
пулистские жесты. Кстати сказать, 
глобальное партнерство – вообще 
ничто. Денег это от него не требует:  
если страна не член НАТО, она не 
обязана увеличивать военные рас-
ходы и соответствовать прочим тре-
бованиям. Глобальное партнерство 
можно рассматривать как некую 
шумную декларацию о намерениях.
Может показаться странным, что 
в этот раз пропаганда практически 
не обратила внимания на Милея, в 
то время как после его демонстра-
тивного отказа вступать в БРИКС 
его заплевывали очень активно. 
Думаю, российской пропаганде 
сейчас просто не до Милея и не до 
Аргентины. Кто-то, правда, сказал, 
что Аргентине теперь конец и она 
полностью окажется под амери-
канским влиянием. Ну понятно, что 
НАТО – это прежде всего амери-
канское влияние, а не какое-либо 
другое. Но Милею и не нужно под 
него попадать. Он и так находится 
под стопроцентным американским 
влиянием. Аргентина от нас ушла.

ЛЕОНИД 
РАДЗИХОВСКИЙ,  

публицист

профи
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отмена культуры

В Москве прошел закры-
тый показ фильма «Во 
сне ты горько плакал» с 
Иваном Ургантом в глав-
ной роли. А в интернете 
появился трейлер карти-
ны. И тут же посыпался 
шквал возмущений. 

Одной из первых в соци-
альных сетях возмутилась 
вездесущая «Красная Шапоч-
ка» Яна Поплавская. То ли от 
актерской зависти, то ли что-
бы хайпануть, она написала: 
«Пятая колонна продолжает 
возвращать своих «кумиров» 
на ТВ и в кино. Киркоров, 
Ревва, Шепелев, Светлаков... 
Настал черед и Вани Урганта, 
при первых выстрелах сбе-

В Дубае (ОАЭ) прошел 
аномальный шторм, 
из-за сильных порывов 
ветра и ливневого до-
ждя здешний аэропорт 
приостановил вылеты 
самолетов. В сложную 
ситуацию попали боль-
ше 2 тысяч россиян. 
Многие зависли в аэро-
порту на трое и более 
суток.

Социальные сети заби-
ты роликами: люди спят на 
полу, дети просят пить, а Ду-
бай утопает в потоках воды, 
льющейся с неба, и порывы 
ветра уносят с балконов оте- 
лей даже мебель... Жители 
города и туристы как могут 
борются со стихией своими 
силами. Но кто спасет наших 
сограждан, выехавших на от-
дых? 

Вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин рассказал 
«Собеседнику», что «все под 

Фильм с Иваном Ургантом не 
смотрели, но уже осуждают

жавшего в Израиль. Два года 
«незаменимого», который  

уехал в «длительный отпуск», 
тянули за уши, пытаясь при-
строить хоть куда-то. Ранее 
Николай Бурляев выразил 
уверенность, что проект Со-
лодникова не получит про-
катного удостоверения. Ду-
маете, не получит?»

Глава Федерального про-
екта по безопасности и борь-
бе с коррупцией, известный 
своими доносами на извест-
ных людей Виталий Бородин 
уже обратился к министру 
культуры России Ольге Лю-
бимовой с просьбой не вы-
давать прокатное удосто-
верение фильму «Во сне ты 
горько плакал».

«Мы считаем, что актер 
Иван Ургант, режиссер Нико-
лай Солодников и продюсер 
фильма Александр Сокуров 
– русофобы, известны анти-
российской позицией, а Со-
лодников вообще является 
мужем иноагента Катерины 
Гордеевой», – написал Боро-
дин в соцсетях. 

Сценарий фильма извест-
ного в интернете блогера и 
ведущего Николая Солодни-
кова (кстати, это его дебют 
в режиссуре) основан на по-
следнем завершенном рас-
сказе советского писателя 
Юрия Казакова – его моноло-
ге, обращенном к сыну. Это 
своего рода сказка, которую 
вполне можно рекомендо-
вать и детям. В советское 
время рассказ открыто пу-
бликовался в периодике и в 
книжных сборниках. То есть 
никакой политики или про-
паганды там не наблюдается. 
Получается, именно участие 
в проекте Вани Урганта вы-
звало такой негатив.

Прогнозировать, выйдет 
ли фильм в российский ки-
нопрокат, сложно: действия 
Министерства культуры в 
этом плане порой совсем не 
последовательны и не ло-
гичны. Тут уже все зависит 
от настроения чиновников. 

/Олег Перанов.

Никто никому ничего не должен? 
контролем», рейсы возобнов-
лены с 18 апреля, проблемы 
решаются и уже по большей 
части решены. 

– Туристам в таких случаях 
следует обращаться к своим 
туроператорам, к принима-
ющим компаниям, а те, кто 
отправился в путешествие 
индивидуально, обращают-

ся к своим авиакомпаниям. 
Всего в Дубае было около 2000 
российских граждан, с орга-
низованными все оператив-
но разъяснилось, я постоянно 
был на связи с операторами. 
Конечно, в интернете разные 
ролики присутствовали, но 
надо и учитывать, что пока-
зывают самые проблемные 

моменты. Никто не умер, не 
погиб от жажды, всех накор-
мили. Туристам, попавшим 
в такую ситуацию, обязаны 
предоставить воду, еду, а если 
они зависли надолго, то и но-
мер в отеле. 

Все вроде как хорошо и 
даже отлично. Вот только за-
висшие в чужой стране путе-
шественники рассказывают, 
что некоторые туристические 
фирмы, отправившие людей 
за границу, не очень торо-
пятся помогать, делают вид, 
что никто ничего никому не 
должен. «Погодные условия 
являются обстоятельством 
непреодолимой силы, на ко-
торое туроператор повлиять 
не может. Поэтому аннуляция 
туров производится в соот-
ветствии с условиями дого-
вора и пункта о форс-мажоре, 
то есть с удержанием ком-
панией фактически понесен-
ных расходов», – разъясняют 
свою позицию туроператоры.

/Марина Суранова. 

Многие уже было начали беспокоиться 
за судьбу Сергея Викторовича Лаврова 
– так давно он не появлялся на публике 
и вообще не проявлял себя. А он вдруг 
дал интервью довольно неоднозначно-
му в плане пропаганды радио Sputnik. 
В числе прочего министр заявил, что 
Россия готова к переговорам с Украи-
ной, но вести их не будет, потому что 
не видит в этом смысла. Ну, типа я 
вам посылку принес, только я вам ее не 
отдам, потому что у вас документов 
нет. «А в чем же Россия видит смысл?» 
– неизменно спросит всякий здраво-
мыслящий человек. Вы не подумайте 
чего, Лавров рассказал. По его словам, 
у России есть полная убежденность в 
необходимости «сегодня продолжать 
СВО на Украине».

Дипломатия as usual
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только  друг с другом. А вот вну-
чатый племянник 35-го пре-
зидента США и сын кандидата 
на пост американского лидера 
Роберта Кеннеди-младшего от-
метился участием в настоящих 
боевых действиях.

«Как и многие люди, я был 
глубоко тронут тем, что про-
исходило в Украине за послед-
ний год. Я хотел помочь. Когда 
услышал об украинском Ино-
странном легионе, сразу понял, 
что пойду туда, и на следующий 
день отправился в посольство 
записываться, – рассказал в ок-
тябре 2022 года Коннор Кенне-
ди. – У меня не было военного 
опыта, и я не был отличным 
стрелком, но я мог таскать тя-
жести и быстро учился. Я был 
готов умереть там. Мне понра-
вилось быть солдатом больше, 
чем я ожидал. Это пугает».

ГОРЯЧИЙ РЕЙТИНГ

А что в России?
В апреле 2023 года глава ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин сообщил, 
что сын Дмитрия Пескова Николай служил в его подразделении 
простым артиллеристом. Пресс-секретарь президента информацию 
подтвердил. Однако СМИ писали, что во время службы Николай 
Дмитриевич рассекал в своей любимой 
Tesla Model X по Москве...
Сообщал также о том, что в зоне СВО по-
бывали три его несовершеннолетних 
сына, Рамзан Кадыров. Во всяком случае, 
видеоролик с их стрельбой из окопа гла-
ва Чечни выложил. В кадре никого, кроме 
троих детей Кадырова и командира спец-
полка Замида Чалаева, не было.

Политики развязывают 
войны, но своих детей 
на фронт не спешат от-
правлять. Это расхожее 
мнение не совсем вер-
но. Молодое поколение 
элитных семейств, хоть 
и намного реже про-
стых смертных, можно 
увидеть на полях сра-
жений. 

1. Сальма бинт 
Абдалла

После иранской атаки на Из-
раиль в ночь с 13 на 14 апреля 
по миру разнеслась новость, что 
иорданская принцесса Сальма 
сбила шесть беспилотников, 
пролетавших над территорией 
королевства. Одни посчитали, 
что никаких надежных дока-
зательств боевой деятельности 
представительницы хашимит-
ской династии не было обнаро-
довано, другие воздали долж-
ное первой военной летчице в 
истории страны.

Сальма получила офицер-
ское звание в январе 2020 года 
в возрасте 19 лет из рук своего 
отца – короля Иордании Абдал-
лы II. В декабре 2023 года прин-
цесса, по матери являющаяся 
палестинкой, принимала уча-
стие в доставке медикаментов 
в госпиталь в Северной Газе по 
воздуху.

Дочь пошла в отца, до сих 
пор, в свои 62 года, садящегося 
за штурвал самолета. В феврале 
2015 года, после того как ИГИЛ* 
казнил иорданского пилота, 
Абдалла II лично участвовал 
в ответных бомбардировках 
лагерей террористов в Сирии. 
Также король доставлял гума-
нитарные грузы палестинцам. 
В семье иорданского правителя 
служить не зазорно – военные 
звания есть у наследника пре-
стола Хусейна, старшей сестры 
Сальмы, принцессы Иман, и 
младшего брата, принца Хаше-
ма. Все они закончили Коро-
левскую военную академию в 
Сандхерсте в Великобритании.

2. Принц Гарри
Выпускниками Сандхерста 

являются и британские прин-
цы Уильям и Гарри. Если пер-
вый быстро смирился с тем, что 
его не отправят в зону боевых 
действий, то второй своего до-
бился.

Не детские 
шалости Участвуют ли в реальных 

боевых действиях 
отпрыски элиты?

жего принца, и его пришлось 
отправить домой. Но будущий 
муж Меган Маркл не успокоил-
ся, прошел обучение на пилота 
вертолета Apache и вернулся в 
2012 году в горную страну на 
три года.

«Я видел ужасные вещи, – 
говорил принц после возвра-
щения из командировки в 2015 
году. – Трагические ранения и 
гибель местных жителей, неко-
торые из которых были детьми, 
от придорожных бомб; силы ко-
алиции, лежащие на поле боя; и 
постоянная доставка раненого 
персонала в больницу».

Гарри пользовался славой 
шалопая, но в одном мнении 
все его сослуживцы были едины 
– в воздухе принцу нет равных. 
В скандальной автобиографии 
«Запасной» он признался, что 
убил 25 талибов* за время своей 
второй командировки в Афган. 

ские взгляды до более 
молодой аудитории. 
Только доказывать 
патриотизм на поле 
брани, оказалось, он 
не сильно стремится. 
Вместо мобилизации 
Яир выбрал остаться в 
Майами, чем очень ра-
зозлил соотечествен-
ников. В конце концов 
отпрыск Беньямина 
Нетаньяху уступил 
общественному мне-
нию и вернулся в Из-
раиль волонтерить в 
центре экстренной 
помощи «Хацала», но 
долго там не продер-
жался и вновь оказал-
ся в Майами. Во Фло-
риде, по сообщению 
The Jerusalem Post, «он заин-
тересован внести свой вклад 
в сферу израильской хасбары 

(публичной ди-
пломатии)».

Справедливо-
сти ради надо от-
метить, что элит-
ные дети в Израи-
ле больше похожи 
на Авнера, чем на 
Яира. Их двоюрод-
ный брат, капитан 
Яир Идо Нетанья-
ху, погиб в начале 
ноября 2023 года 
в секторе Газа. 
Воюют или при-
нимают участие в 
войне против ХА-
МАС** сын прези-

дента Израиля Ицхака Герцога, 
дети министра обороны Йоава 
Галанта, трое сыновей его пред-
шественника Бени Ганца, стар-
шая дочь министра транспорта 
Мири Регев и многие другие.

4. Коннор Кеннеди
Хантер Байден и Дональд 

Трамп-младший, сыновья двух 
главных претендентов на Бе-
лый дом, воюют в основном 

Представитель знаменитой 
фамилии признался, что скры-
вал свое настоящее имя от со-
служивцев, а его пребывание в 
украинской армии было недол-
гим. Отец Коннора рассказывал, 
что сын служил пулеметчиком 
под Харьковом. 

До своей украинской поезд-
ки Кеннеди в основном был из-
вестен как персонаж светской 
хроники и экс-бойфренд ме-
газвезды Тейлор Свифт, а так-
же как участник экологических 
протестов. 

В декабре 2007 года он ин-
когнито отправился в Афга-
нистан служить авиационным 
наводчиком, но вскоре в ав-
стралийской прессе рассекре-
тили место пребывания ры-

чего не скажешь о его старшем 
брате – 32-летнем Яире.

Отслуживший в пресс-службе 
армии Яир стал популярным 
блогером и подкастером, помо-
гая отцу донести его политиче-

 5. Хамис Каддафи
Воюют не только дети элиты 

из свободных демократических 
стран, но и наследники диктато-
ров. Среди них можно выделить 
младшего сына «братского во-
ждя» Ливии Муаммара Кадда-
фи. Хамис Каддафи больше всего 
прославился тем, что много раз... 
погибал.

«Хамису Каддафи сходить на 
тот свет, как мне в магазин за 
хлебом», – говорил журналист 
Орхан Джемаль, ныне покойный.

Полковничий сын окончил 

три военные академии: одну – в 
Триполи и две (имени Фрунзе и 
Генштаба) – в Москве. С началом 
гражданской войны в Ливии в 
2011 году он командовал «бри-
гадой Хамиса» – самым боеспо-
собным подразделением армии 
своего отца.

Первый раз комбрига «похо-
ронили» в марте 2011-го, но гос-
секретарь США Хиллари Клинтон 
сказала тогда о недостаточности 
доказательств его гибели. В июне 
один из пленных каддафистов 
подтвердил, что командир жив.

Трижды появлялись сообще-
ния о смерти Хамиса в августе 
2011-го – то в результате авиа-
ударов по Злитену и Тархуне, 
то во время битвы за Триполи. 
Каждый раз эти слухи не под-
тверждались.

В октябре 2012-го новые вла-
сти Ливии объявили, что Хамис 
убит во время штурма Бени-Ва-
лида, но потом оказалось, его ги-
бель и похороны были инсцени-
ровкой для вывоза военачальни-
ка из города. В общем, неубивае-
мый Каддафи-младший поныне 
в положении кота Шредингера: 
то ли жив, то ли мертв.

/Подготовил Никита Ларин.

*Власти РФ считают террористами  

и запрещают. 

**Власти РФ не считают  

террористами и не запрещают.

Хамис Каддафи

Принц Гарри

Коннор Кеннеди

3. Авнер Нетаньяху
Израильский «принц Гар-

ри», сын премьер-министра 
29-летний Авнер Нетаньяху, 
получил повестку сразу после 
нападения ХАМАС** 7 октября 
и отправился воевать в Газу. 
Опыт воинской службы у него 
был – он служил разведчиком 
в ЦАХАЛе с 2014 по 2017 год. С 
момента ухода в армию об Ав-
нере мало слышно новостей, 

Авнер Нетаньяху

Сальма бинт Абдалла
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1Каковы предполагаемые 
масштабы перестановок?

По прогнозам авторитетного Bloomberg, в 
правительстве может оказаться глава «Интер 
РАО» Борис Ковальчук, сын большого друга Пу-
тина Юрия Ковальчука, в качестве министра 
энергетики. А министр сельского хозяйства Дми-
трий Патрушев может быть повышен до ви-
це-премьера. Также дальневосточный полпред 
Юрий Трутнев может получить более значи-
тельный пост, но какой именно, не уточняется. 
Есть слухи из других источников о том, что пост 
главы МВД может занять Рамзан Кадыров. Безус-
ловно, он бы смотрелся на нем очень органично, 
но что-то подсказывает, что Чечню Кадыров не 
променяет на министерство, во главе которого 
ему регулярно придется отчитываться на всевоз-
можных коллегиях.

Есть и другие прогнозы. Так, политолог и 
экс-спичрайтер Путина Аббас Галлямов* по-
лагает, что перемены будут, если они вообще 
будут, очень незначительными – основной ко-
стяк правительства сохранится. «В целом видно, 
что Путин настроен крайне консервативно и 
ничего не хочет менять, – аргументирует экс-
перт*. – Он живет вчерашним днем, и это четко 
прослеживается».

– Все экспертные оценки, касающиеся смены 
правительства – фантазии авторов, никак не свя-
занные с подготовкой такого рода изменений, 
– говорит политолог Сергей Марков. – Потому 
что они готовятся в сугубо закрытом формате. 
Предсказать точно никто не в состоянии. Прави-
тельство может смениться на 100%, а может не 
быть ни одного изменения. Сейчас предполага-
ется, что будут сменены порядка 20–30% членов 
правительства. Часть из них может уйти в главы 
корпораций, а часть просто сменит одну пози-
цию в кабмине на другую. Все изменения будут 
носить неполитический характер, то есть они не 
будут связаны со сменой политики, а будут но-
сить чисто кадрово-менеджеральный характер.

3Есть ли другие 
кандидаты на пост 

премьера?
И все-таки, даже отдавая себе отчет 

в том, что ротации для автократии не-
желательны и, более того, губительны, 
хочется немного интриги. И она есть. 
Так, Валерий Соловей* утверждает, 
что смена премьер-министра очень 
возможна, но вопрос, кто им станет, 
до сих пор не решен. Как утверждает 
профессор*, ссылаясь на собственные 
источники, своего человека на месте 
премьера очень хотят видеть предста-
вители двух коалиций элиты – силовой 
во главе с Николаем Патрушевым и 
противостоящей ей группировки во 
главе с Сергеем Чемезовым.

– Я уже говорил, что кандидатом 
№1 со стороны силовой коалиции 
считается Дмитрий Патрушев, глава 

Минсельхоза, – поясняет профессор*. 
– Но теперь ситуация осложнилась. 
Патрушева-младшего отец продолжает 
продвигать изо всех сил. Он даже го-
тов идти на многие уступки по целому 
ряду назначений, но хочет, чтобы сын 
стал премьер-министром.

Профессор* прогнозирует, что на 
рубеже лета-осени президент объявит 
об отставке, поэтому «ставка здесь 
значительно выше, чем премьерский 
портфель». Однако, со слов профессо-
ра*, группировка Чемезова, у которой 
крайне напряженные отношения с Па-
трушевым, опасается, что его сын бу-
дет действовать по указке отца. И у них 
есть свой кандидат – Денис Мантуров, 
нынешний вице-премьер, курирую-
щий промышленность.

Третьим кандидатом Соловей* на-
зывает все же Мишустина при китай-
ской поддержке.

Рокировки в эндшпиле
Как сильно ВВП перетряхнет правительствоБлизится инаугурация Путина 7 мая, а 

на следующий день парламент должен 
будет утвердить кандидатуры новых 
членов правительства. Мнение боль-
шинства авторитетных политологов 
и экспертов однозначно: это будут са-
мые значимые перестановки  
с 2020 года.

2Устоит ли Мишустин?
Премьер, по данным того же 

Bloomberg, с высокой вероятно-
стью сохранит свой пост, но и тут 
возможны неожиданности в виде 
Сергея Кириенко. Хотя, отметим, 
«сюрпризом» он один раз уже был, 
и мало кому понравилось.

– Насчет Мишустина никто не 
знает, – говорит Сергей Марков. – 
Может, останется, может, нет, и то – 
это не столько анализ, сколько про-
сто догадки. И у всех, кто об этом 
говорит, это скорее интуитивное 
знание.

– Полагаю, что никаких больших 
перестановок ждать не следует, – 

считает политолог Илья Гращен-
ков. – Ротации могут затронуть 
15–30% административного кор-
пуса, но в целом Кремль все устра-
ивает. После встречи Мишустина с 
главами фракций стало очевидно, 
что никаких претензий к нему нет, 
ранее удовлетворительно его ра-
боту оценил и президент Путин. 
Поэтому с большой долей вероят-
ности Михаил Мишустин остается 
премьером.

По словам политического ана-
литика Валерия Соловья*, на том, 
чтобы Мишустин остался премье-
ром, сильно настаивают «китайские 
товарищи». 

– Он им очень приглянулся, – го-
ворит профессор*. – Они считают, 
что именно он будет гарантом рос-
сийско-китайских отношений и 
выполнения всех публичных и не 
публичных обязательств России, 
которые она взяла на себя в отно-
шении Китая. А еще мои знакомые 
отмечают, что Мишустин похож на 
грустную панду, чем дополнитель-
но привлекает китайцев.

А против мнения Поднебесной 
не попрешь.

4Вице-премьеры – на выход?
По мнению Ильи Гращенкова, основные рота-

ции могут произойти именно в вице-премьерском 
корпусе. Так, например, с высокой долей вероятности 
пост вице-премьера может занять помощник пре-
зидента Максим Орешкин. По мнению эксперта, он 
даже способен сменить первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова. Который в свою очередь не останется 
без дела, так как ему «многие пророчат пост ректора 
МГУ». Гращенков также обращает внимание на Дми-
трия Патрушева, но, в отличие от Соловья*, только 
как на «усиливающегося игрока внутри кабмина». По 
его мнению, он может занять пост вице-премьера по 
вопросам АПК и природных ресурсов, который сейчас 
занимает Виктория Абрамченко. Она же просто по-
кинет правительство.

– Вероятна также замена кураторов цифровизации 
Дмитрия Чернышенко, «фармы» Татьяны Голиковой и 
ТЭКа Александра Новака, – полагает Гращенков.

Также, по его мнению, может произойти переста-
новка во всем образовательном блоке, блоке экологии 
и природных ресурсов, возможно, в Министерстве 
Дальнего Востока. Не исключена замена ушедших на 
повышение министров. Очевидно, если Патрушев-
младший станет вице-премьером, понадобится новый 
министр сельского хозяйства. Эксперт также не ис-
ключает создания новых профильных министерств. 
Кстати, о намерениях создать министерство патрио-
тизма «Собеседник» уже писал.

5Прилетит ли 
«черный лебедь»?

Как мы уже упоминали 
выше, всякие замены для 
автократии могут иметь 
плачевные последствия, и 
не случайно наши спикеры 
не прогнозируют ничего ре-
волюционного, в основном 
«передвигая» имеющиеся 
кандидатуры с места на ме-
сто. Не все эксперты любят 
термин «черный лебедь», но 
те, что любят, используют его 
все чаще. К таковым относили 
как довыборные выдвижение 
Дунцовой и очереди на На-
деждина, так и поствыборные 
теракт в «Крокусе» и прорыв 
дамбы в Орске. Ну а могут 
ли вызвать еще один прилет 
перестановки? Например, 
повышение того же Патру-
шева-младшего, упоминав-
шееся несколько раз самыми 
разными источниками? По 
мнению Аббаса Галлямова*, 
режим может столкнуться с 
проблемной ситуацией даже 
там, где элиты не пойдут 
против Путина, а схлестнутся 
между собой. «Характерный 
пример – пригожинский мя-
теж, который поставил систе-
му на грань краха, – говорит 
эксперт*. – А ведь Пригожин 
не собирался свергать Пути-
на. Это был конфликт между 
элементами системы». Нечто 
подобное, по мнению Галля-
мова*, может спровоцировать 
назначение Патрушева вице-
премьером. Те же Ковальчу-
ки, по его словам, сразу по-
думают, не в преемники ли 
его наметил Путин, и начнут 
действовать. «Они не против 
Путина восстанут, но будут 
пытаться ослабить младше-
го Патрушева, – считает по-
литолог. – Они же понимают, 
что если он, возможно, пре-
емник, то им там места нет». 
Эксперт отмечает, что Путин 
«столкнулся с взаимоисклю-
чающими мотивами». С од-
ной стороны – он с трудом, 
но сбалансировал систему. С 
другой – она неэффективна и 
нуждается во встряске. А вот 
что из этого возобладает – во-
прос.

– Конфликт элиты есть, и 
он зашел достаточно далеко, 
– говорит Валерий Соловей*. 
– С моей точки зрения, он 
неизбежно должен перейти в 
публичную плоскость и стать 
началом общенационально-
го кризиса.

Есть еще один, но уже 
фантастический вариант: 
парламент трижды откло-
нит предложенные Путиным 
кандидатуры, и его придется 
распустить. Впрочем, по сло-
вам Сергея Маркова, в мире 
уже не осталось парламен-
тов, способных на такое, а 
в России это просто невоз-
можно.

/Надежда Гужева.

* В РФ признан иноагентом.
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из первых уст

«Фашизм есть явление сложное, многостороннее и, исторически го-
воря, далеко еще не изжитое. В нем есть здоровое и больное, старое 
и новое, государственно-охранительное и разрушительное. Поэтому 
в оценке его нужны спокойствие и справедливость...
Фашизм возник как реакция на большевизм, как концентрация го-
сударственно-охранительных сил направо. Во время наступления 
левого хаоса и левого тоталитаризма – это было явлением здоро-
вым, необходимым». 

Иван Ильин, «О фашизме» (1948)

В Российском госу-
дарственном гумани-
тарном университете 
(РГГУ) кипят нешуточ-
ные страсти. Причиной 
противостояния стало 
появление учебно-на-
учного центра, назван-
ного в честь философа 
Ивана Ильина, в любви 
к которому признавался 
Владимир Путин. Воз-
главил его Александр 
Дугин (он же и предло-
жил название). Студен-
ты возмутились таким 
решением, считая, что 
образовательное заве-
дение «не может носить 
имя сторонника  
фашистских идей».

Госдуме, Владимир Исаков на-
правил запрос в Генпрокуратуру 
для проверки работ философа 
на «реабилитацию нацизма», 
несмотря на признания в неж-
ных чувствах к Ильину не только 
президента, но и лидера партии 
Геннадия Зюганова.

Голос в поддержку студен-
ческой инициативы высказали 
многие популярные блогеры и 

политики левого спектра. 
Медийный перевес оп-

понентов признают и 
в стане ильинцев.

– Противопо-
ложная позиция 
пока сыскала за-
метно больше со-
чувствующих, – за-

явил «Собеседнику» 
один из участников 

студенческой группы 
поддержки. 

«Типичная операция сетевой 
войны, организованная нашими 
врагами по классическим прави-
лам», – охарактеризовал проис-
ходящее вокруг ВПШ Александр 
Дугин в своем канале.

– Украинская агентура рабо-
тает какая-то в стране. И что, 
закрыть центр, как украинская 
агентура скажет? Студенты к 
этому никакого отношения не 
имеют, они у нас нормально ра-
ботают, – высказался ректор РГГУ 
Александр Безбородов, добавив, 
что «Ильин не поддерживал ни-
каких фашистов и нацистов».

В провластном РИА «Новости» 
пошли дальше и выпустили ста-
тью с показательным названием 
«Бьют по Ильину – целятся в Рос-
сию». В Кремле же постарались 
дистанцироваться от схватки. 

На удивление, пресс-секретарь 
почитателя философа Дмитрий 
Песков знает о дискуссии, но 
мнение начальства на нее не стал 
высказывать.

Дисциплина подкачала
Как уверили наше издание 

сторонники и противники ВПШ 
имени Ильина из группы в соц-
сетях, в их рядах состоят учащи-
еся РГГУ, в первую очередь исто-
рики, но имен своих они просят 
не разглашать.

– Александру Дугину проще 
поверить в то, что наша ини-
циатива – это «проделки» аген-
тов Запада, ЦИПсО, кого угодно, 
но не реально существующей 
низовой студенческой иници-
ативы. У многих студентов и 
выпускников РГГУ еще свежа в 
памяти история его скандаль-
ного увольнения с социологи-
ческого факультета МГУ (Дугина 
уволили оттуда в 2014 году после 
интервью, в котором он призвал 
«убивать, убивать, убивать» до-
пускающих «зверства на Украи-
не». – Ред.). Мы не готовы нести 
ответственность за его право-
радикальные политические вы-

сказывания, часто граничащие с 
нарушением Уголовного кодек-
са и морально-этических норм, 
– говорит активистка инициа-
тивной группы против школы 
Ильина. – На данный момент 
несколько человек были пойма-
ны за руку при расклейке пла-
катов около территории вуза. 
Это и указывает на очевидное 
лукавство со стороны админи-
страции вуза: как можно искать 
в данной инициативе западный 
след, когда вызываешь студен-
тов в ректорат для написания 
объяснительных? Или, получа-
ется, агенты Запада учились в 
стенах РГГУ изначально?

Расклейка листовок была 
единственным реальным дей-
ствием, выходящим за пределы 
интернет-пространства, где пока 
кипят основные баталии. Трех 
студентов вызвали на заседание 
дисциплинарной комиссии. Ад-
министрация объявила о подго-
товке встречи с учащимися уни-

Дугина хотят скинуть 
с «философского парохода» 
современности

верситета, на которой планирует 
объясниться, но пока это заявле-
ние остается лишь словами.

Вот – ультраправый 
поворот

Обе стороны конфликта уве-
рены, что дело не ограничива-
ется лишь одними личностями 
Ильина и Дугина.

– В нынешней общественно-
политической обстановке суще-
ствует необходимость встать на 
защиту нашего отечественного 
образования от ультраправого 
поворота, – считает активистка 
инициативной группы. – Мы хо-
тим создать прецедент, который 
позволит студентам других уни-
верситетов не допустить у себя 
распространение и поощрение 
со стороны администрации 
фашистских взглядов в любой 
форме.

Точка зрения сторонников 
Ильина, разумеется, прямо про-
тивоположна.

– Несомненно, целью этой 

Усы украинских 
агентов в Миусах

Об этом говорится в разме-
щенной 12 апреля на платформе 
change.org петиции, собравшей 
к настоящему времени более 17 
тысяч подписей.

«В XX веке Иван Ильин актив-
но потворствовал деятельности 
немецко-фашистского режима, 
оправдывал преступления 
Гитлера противостоя-
нием с большевиз-
мом и писал о не-
обходимости рус-
ского фашизма», 
– утверждается в 
документе.

Учебно-научный 
центр «Высшая по-
литическая школа 
имени Ивана Ильина» 
(ВПШ) был создан летом 
2023 года. Учреждение возгла-
вил Александр Дугин, известный 
своими довольно реакционны-
ми заявлениями. ВПШ открыли 
в Москве в здании университета 
на Миусской площади, где в со-
ветские времена располагалась 
другая ВПШ – Высшая партийная 
школа при ЦК КПСС. Аббревиа-
туры совпадают не случайно. На 
презентации школы Ильина в 
храме Христа Спасителя в январе 
2024 года говорилось, что учеб-
ное заведение будет готовить 
проректоров по воспитательной 
работе для вузов. 

Теперь коммунисты выступа-
ют против новой ВПШ – среди 
протестующих есть представи-
тели ЛКСМ, обучающиеся в РГГУ. 
Лидер современного комсомола, 
входящий во фракцию КПРФ в 

кампании является нанесение 
как можно большего ущерба 
Высшей политической школе 
как таковой, под каким бы на-
званием она ни существовала. 
Это выступление не против орга-
низации, а против всего курса на 
делиберализацию российского 
образования с целью привне-
сения правых ценностей. Вовсе 
не случайно, что коммунисты, 
различающиеся с либералами 
только в вопросе радикальности 
борьбы за «свободу, равенство 
и братство», выступают против 
этого, – заявил корреспонденту 
«Собеседника» участник груп-
пы в поддержку решения вуза. 
– Правда, если мы вспомним, 
что фашистский режим в Италии 
унес гораздо меньше человече-
ских жизней, чем большевист-
ская власть, апологетом которой 
является подавляющая часть 
выступающих против ВПШ, то 
и сама опора их на наигранный 
гуманизм и «прогрессивное че-
ловечество» исчезнет.

Противники научно-учебного 
центра говорят, что хотят быть 
услышанными администраци-
ей университета, и считают, что 
постановление о создании ВПШ 
необходимо незамедлительно 
отменить. В среде студентов-
ильинцев подобное решение 
видят маловероятным, но на вся-
кий случай замечают, что «лю-
бой компромисс будет означать 
признание своего поражения» в 
борьбе за установление тради-
ционных ценностей в высшем 
образовании. А инициативная 
группа тем временем заявляет 
о выходе на межвузовский уро-
вень и привлечении студентов не 
только из Москвы, но и из Твери, 
Санкт-Петербурга и с Алтая, рас-
ширяя пространство философ-
ского спора. 

Осталось дождаться от этого 
спора лишь рождения истины.

/Никита Ларин. 

Иван Ильин

Александр Дугин
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РПЦ вступает  
в «священную воину»

ВСКРЫТИЕ ПОК АЗА ЛО

Всемирный русский на-
родный собор (ВРНС), 
возглавляемый Па-
триархом Кириллом, 
назвал специальную 
военную операцию на 
Украине  «священной 
войной». Всемирный 
совет церквей (ВСЦ) 
заявил, что термин 
«священная война» не 
соотносится со словами 
самого Кирилла и про-
тиворечит его позиции, 
которую он не так давно 
высказал на встрече с 
генсеком ВСЦ. 

Метафизическая или 
вполне конкретная?

Об истинной позиции Па-
триарха генсек ВСЦ Джерри 
Пиллэй судил по тому, что 
Кирилл говорил об СВО как о 
«священной войне» в метафи-
зическом смысле: «В мае 2023 
года его упоминания о «свя-
щенной войне» относились «к 
метафизической сфере, а не к 
физическому вооруженному 
конфликту на Украине». 

Но нет, оказалось, Кирилл 
реально имел в виду боевые 
действия. Самые что ни на есть 
ощутимые и осязаемые. 

На съезде Всемирного рус-
ского народного собора 27 
марта 2024 года утвержден На-
каз организации: программ-
ные тезисы и рекомендации 
по ключевым вопросам жиз-
ни людей. Наказ XXV съезда 
ВРНС «Настоящее и будущее 
Русского мира» обозначен на 
сайте Московской патриархии 
программным документом и 
адресован органам законо-
дательной и исполнительной 
власти. В документе СВО пря-
мо названа «новым этапом на-
ционально-освободительной 
борьбы русского народа»: «С 
духовно-нравственной точки 
зрения специальная военная 
операция является Священной 
войной, в которой Россия и ее 
народ, защищая единое духов-
ное пространство Святой Руси, 
выполняют миссию «Удержи-
вающего», защищающего мир 
от натиска глобализма и по-
беды впавшего в сатанизм За-
пада».

– Во Всемирном совете 
церквей долго это терпели, там 
ведь связи с РПЦ еще с совет-
ских времен. Всегда в хороших 
отношениях, и финансовые 
связи тоже были. И вот тут по-
сле того, как вышел этот Наказ, 
конечно, возникли вопросы, – 
заметила в интервью «Собесед-
нику» известный религиовед 

Ксения Лученко. – Российская 
делегация всегда была полно-
правным членом ВСЦ. Да, были 
сложности, но основополагаю-
ще это ничего не меняло. Еще 
на встрече с генсеком в мае 
2023 года Патриарх Кирилл за-
явил, что любые упоминания 
им «священной войны» в те-
кущем контексте «относятся 
к метафизической сфере, а не 
к физическому вооруженному 
конфликту на Украине». Па-
триарх также согласился, «что 

никакая война с вооруженным 
насилием не может быть «свя-
той». Короче, говорили – и им 
верили. А тут черным по бело-
му написано: никакая это не 
«духовная брань». 

Само собой, ВСЦ обратился 
по поводу Наказа к Патриарху 
с вопросом и просьбой 
пояснить: неужели вы 
и правда так считаете?! 
Но Всемирным рус-
ским народным со-
бором все четко обо-
значено в Наказе. А 
конкретного, одно-
значного ответа от 
Кирилла до сих пор 
так и не получили. 

« С о б е с е д н и к » 
тоже обратился за 
разъяснением к 
представителям 
РПЦ. Нас пере-
адресовывали по 
инстанциям, но 
официального от-
вета мы также не 
получили. 

«Как вас 
понимать» 

Д о к т о р 
богословия, 
историк церк-
ви и канонист 
п р о т о и е р е й 
Владислав Цы-
п и н  сч и т а е т, 
что Патриарх 
сказал ровно то, 
что имел в виду: 
«Когда мы го-
ворим «приро-
да», то можем 
п о д р а з у м е -
вать причи-
ну, мирозда-
ние. Слова 

восстановили в том же сане ре-
шением Константинопольской 
церкви и ввели в число ее кли-
риков. Известный своим несо-
гласием с позицией РПЦ про-
тодиакон сказал в интервью 
«Собеседнику»: 

– Все время, пока Русская 

церковь входила во Всемир-
ный совет церквей, наши пред-
ставители говорили: нет вой-
не, мы за все хорошее против 
всего плохого. Это излагал и 
Патриарх Кирилл, который в 
годы своей советской юности 
был представителем Русской 
церкви при этой организации 
(к слову, пост представителя 
Московского патриархата при 
Всемирном совете церквей 
занимает сейчас племянник 
Кирилла – Михаил Гундяев). 
25-летний Кирилл Гундяев 
получил назначение в Жене-
ву, лучшие его годы прошли 
там, на горнолыжных курор-
тах. Поэтому для него неудоб-

ные вопросы из этих 
структур – личностно 
болезненны. Но се-
годня его спросили: 
«Как вас понимать, 
совсем недавно мы 
встречались, и вы 
подтверждали, что 
когда вы молитесь 
о победе в войне, 
то речь идет лишь 
о духовной брани». 
Действительно, 
в православной 
традиции огром-
ное количество 
молитв именно о 
духовной победе 
в духовной вой-
не с греховны-
ми мыслями, но 
именно потому, 
что этих молитв 
огромное коли-
чество, возника-
ет вопрос, зачем 

было добав-
лять еще одну, 
которая вызы-
вает вопросы 
и за отказ от 
чтения ко-
торой могут 
лишить сана. 

О б о з р е -
в а т ел ь  T h e 
Atlantic Ро-
берт Уорт в 
статье о «стол-
кновении па-
т р и а р х о в » 
п и ш е т, ч т о 

многозначны. Когда Патриарх 
Кирилл имел в виду метафизи-
ческий смысл, он его и имел в 
виду, а если говорил в контек-
сте политическом, то именно 
это и хотел сказать. Но Наказы 
– это не только Патриарх, это и 
весь Русский народный собор».

Известный российский ре-
лигиозный и общественный 
деятель, богослов Андрей Ку-
раев* был лишен сана и полго-
да назад вынужденно покинул 
Россию. Недавно протодиакона 

российский митрополит Кали-
нинградский (Гундяев), под-
держиваемый политической 
мощью Кремля, может раско-
лоть православную церковь на 
две части: «... Кирилл слышал, 
что Варфоломей (Вселенский 
патриарх Константинополь-
ский. – Ред.) готовится разо-
рвать древние религиозные 
связи Москвы с Украиной, 
признав новую независимую 
православную церковь в Киеве. 
Для Кирилла ... это представ-
ляло почти экзистенциальную 
угрозу. Украина и ее монасты-
ри – родина Русской право-
славной церкви. Обе страны 
ведут свою духовную и нацио-
нальную историю от Киевской 
Руси, которая была обращена 
из язычества в христианство 
около 1000 лет назад».

Новые формулировки и 
смыслы в Наказе Всемирного 
русского народного собора вы-
звали возмущение в мире. Глава 
МВД Эстонии намерен предло-
жить парламенту признать РПЦ 
террористической организаци-
ей и разорвать связи Эстонской 
православной церкви и Москов-
ского патриархата. 

Конечно, чего там Эстония, 
она маленькая... А вот Всемир-
ный совет церквей – большой, 
от него так просто не отмах-
нешься. 

/Марина Суранова.

*Признан в РФ иноагентом.

справка

Всемирный русский народный 
собор (ВРНС) – крупнейший 
российский общественный фо-
рум, основанный в 1993 году. 
В его заседаниях участвуют 
представители власти и рос-
сийские религиозные деятели. 
Главой Собора является Патри-
арх Кирилл.
Всемирный совет церквей 
(ВСЦ) основан в 1948 году, в 
него входят свыше 330 церк-
вей, конфессий и общин более 
чем в 100 странах, в том числе 
РПЦ. Штаб-квартира находится 
в Женеве.
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Во Всемирном совете 
церквей обвинили 

Патриарха Кирилла во лжи
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Стрессуют все! На 
третий год спецопера-
ции уровень тревоги 
в обществе зашкалил 
настолько, что поднял 
во многих из нас не 
только какие-то совсем 
уж глубинные страхи, 
но и цены на услуги 
психологов, психоте-
рапевтов и психиатров. 
Стоимость одного часа 
беседы по душам под-
скочила в провинции 
в 3 раза, в городах-мил-
лионниках – в 6 раз, 
а в Москве и Санкт-
Петербурге – и вовсе  
в 10–15 раз.

поративе... И так далее и тому 
подобное! Это то, что зависело 
не только от обращающихся ко 
мне, но и от их окружения. И 
это всё всегда было решаемо – 
ну, не за один сеанс, разумеет-
ся, но один запрос за один курс 
(от 10–15 визитов) я разрешал 
вполне, после чего переходили 
к следующему. В отношении са-
мих себя те, кто мне доверился, 
стремились исправить вот что. 
Самой частой собственной пато-
логией, по моим наблюдениям, 
с середины 2010-х, стала зависи-
мость от чтения мессенджеров и 
соцсетей и наполнения их соб-
ственным контентом. К середи-
не же 2020-х мы дошли до сле-
дующего. Тяга во что бы то ни 
стало поделиться со всем миром 
очередным снимком из серии 
«Вот какая я красивая и счаст-
ливая ем на завтрак яичко, да не 
простое, а пашот!» или поведать 
неограниченному кругу лиц 
свои мысли и чувства отпала у 
многих моих клиентов напрочь! 

утрам она может себе что-то 
приготовить, не думая о том, 
как выигрышнее это разложить 
на тарелке. Оказывается, она 
терпеть не могла яичницу-гла-
зунью в сочетании с лососем, 
авокадо и руколой (для нее это 
было жирно во всех смыслах 
слова – и чересчур калорийно, 
и сами продукты недешевые), а 
ведь приходилось есть, так как 
это считалось самым модным 
сочетанием.

– Теперь же перешла на овся-
ную кашу на воде без всяких до-
бавок и фоточек – и жизнь нала-
дилась! – продолжает Вячеслав 
Игоревич. – Перестала замора-
чиваться, похудела – и встрети-
ла интересного мужчину, дело к 
свадьбе идет. Но недавно прихо-
дила ко мне снова, вся в слезах. 
Еле-еле прошептала, что в по-
стели у них не ладится, так как 
оба не могут до самого отхода 
ко сну... оторваться от гаджетов! 
И такое горе у многих: практи-
чески перестав сами создавать 
посты, россияне не могут ото-
рваться от чтения бесконечных 

новостных лент в 
тех же Telegram и 
во «ВКонтакте». И 
мы, специалисты, 
бороться с этим 
не будем и не мо-
жем! Потому что 
это уже не болезнь, 
а страшная норма 
нашей реальности.

И правда, как тут оторвешь-
ся, если от своевременного по-
лучения этой информации сей-

час зависят жизни и наших со-
граждан? А если возобновят ак-
тивную стадию мобилизации, 
что и не прекращалась? Важно 
и понимать, выходя в свет, на 
какие предметы одежды или 
виды украшений нынче пишут 
доносы, чтобы не попасть под 
репрессии на пустом месте. А в 
иных городах жизненно необ-
ходимо следить за сводками по 
прилету дронов. Такой вот ин-
тернет-детокс по-русски – гра-
ничащий с паранойей... Какие 
уж тут любовные утехи, какая 
радость весны и жизни после 
всех этих трагических сводок? 

«Что посоветовать – 
цветочки поливать?»

И это только верхушка айс-
берга современных российских 
психологических проблем, 
который не то что не растаял 
– только затвердел на третью 
весну СВО.

– Если раньше всем этим 
горестям мы еще были в со-
стоянии помочь – и тщатель-

ной проработкой ситуации, и 
грамотно подобранными ан-
тидепрессантами, и другими 
методами, то теперь наша на-
ука, похоже, бессильна, – раз-
водит руками психотерапевт  
более чем с 45-летним стажем 
Петр Востриков, руководитель 
известной московской сети 
клиник. – Все накопившиеся у 
соотечественников психоло-
гические вопросы более про-
дуктивно было бы решать не в 
наших, а в правительственных 
кабинетах. Вот, к примеру, су-
пруга мобилизованного воет и 
от тоски по мужу, и банально 
от страха за его жизнь и здо-
ровье. И как прикажете мне ее 
утешать? Мне ей что, посовето-
вать ради расслабления найти 
новое хобби – ну там цветочки 
в огороде поливать? Пока он 
сидит в окопе – и вообще неиз-
вестно, что с ним, так как свя-
зи нет четвертые сутки... Или 
заходит ко мне супруга полит-
заключенного. Они пытаются 
завести ребенка – даже в коло-
нии, ждать-то его еще 8 лет, а у 
нее детородный возраст уже на 
исходе. Подгадали длительное 
свидание под благоприятные 
для зачатия дни, а его накануне 
в ШИЗО за закатанный рукав на 
рубашке отправили. И свидание 
сгорело... И вот сидит она пе-
редо мной, отцом троих детей, 
такая одинокая и несчастная, 
что самому хочется вместо ее 
благоверного (абсолютно не-
виновного человека) этот срок 
отбыть. От жен – и тех, и этих 
– иной раз таких историй на-
слушаешься – самому квалифи-
цированная помощь требуется, 
ей-богу!

И врачеватели душ друг другу 
ее действительно оказывают.

– Слушаем друг друга во из-
бежание профессиональной де-
формации и выгорания, – взды-
хает психиатр со стажем более 
15 лет, доктор медицинских 
наук, профессор Руслан Торо-
пов. – А ведь напряжение в Рос-
сии все нарастает и нарастает. 
То теракт, то паводок, а где-то 
вернулись в родные деревни и 
села помилованные маньяки, 
каннибалы, насильники, педо-
филы – и принялись творить 
свои злодеяния снова. Порой 
сеанс еще не начался, а ты уже 
думаешь: «Господи, когда же все 
это закончится-то?»

/Елена Мильчановска.

Интернет-детокс  
и паранойя

И ведь такое повышение 
оправданно, так как реально 
работает: увидев на одной из 
страничек специалиста ценник 
в 59 тысяч рублей за час (причем 
не астрономический, а клиент-
ский – 40 минут), у меня лично 
весь стресс, накопившийся за 
эти два с лишним года беско-
нечных кошмара и ужаса, боли 
и слез, страданий и пережива-
ний, как рукой сняло. А вот иные 
россияне, раз есть такой рожда-
ющий предложение спрос, еще 
маются со своими психологиче-
скими проблемами. Мы решили 
разобраться, что в эти тяжелые 
дни всех тревожит сильнее все-
го. Оказалось, стресс с клиентов 
уже перекинулся на докторов.

– До 24.02.2022 у россиян в 
плане психологического дис-
комфорта было все как у людей 
– те же самые неурядицы, ко-
торые человечество пытается 
решить тысячелетиями, благо-
даря чему мы никогда не оста-
вались без работы. А теперь 
все по-другому! – сам чуть не 
плача, рассказывает «Собесед-
нику» клинический психолог 
более чем с 30-летним стажем 
Вячеслав Скворцов, имеющий 
собственный кабинет в одном 
из самых крупных московских 
бизнес-центров. – Ко мне де-
сятилетиями ходили с одними 
и теми же жалобами: муж за-
вел любовницу или перестал 
ходить в качалку; жена завела 
любовника или перестала хо-
дить на фитнес; дети – балбесы 
и хулиганы, и учиться не хотят, 
и от рук отбились; семья взяла 
неподъемный кредит; началь-
ник ежедневно взваливает все 
на меня – как работу, так и от-
ветственность за неприятности; 
подруга разболтала все секреты; 
друг скомпрометировал на кор-

Причин этому несколько. Глав-
ная: часть привычных соцсетей 
и мессенджеров с марта 2022-го 
оказалась просто заблокирована 
на территории нашей страны 
(как бывший Twitter, ныне X), 
часть сама приостановила ра-
боту из-за новых законов о дис-
кредитации ВС РФ и фейках о 
Российской армии (как TikTok), 
а часть в блоке еще и потому, 
что входит в компанию, при-
знанную в РФ экстремистской 
и запрещенной (как Facebook 
и Instagram, принадлежащие 
Meta). И мне во время бесед о 
самом сокровенном, разлегшись 
на кушетке или раскинувшись в 
кресле, признавались: несмотря 
на то, что ни административной, 
ни уголовной ответственности 
за пользование всем вышепе-
речисленным нашим законо-
дательством не предусмотрено, 
многие все равно боятся. Они 
уже отвыкли. И получили мощ-
ный интернет-детокс!

Одна пациентка, вспоминает 
специалист, даже на радостях 
призналась: наконец-то по 

Психические 
атаки Современные фобии пугают 

не только пациентов, 
но и тех, кто их лечит
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домашнее насилие обмен валют

тайна переписки

Близкую подругу на днях избил муж. Обра-
щаться в полицию она не собирается, так 
как супруг ей пригрозил, что у нее все равно 

нет доказательств, что в случае заявления он будет 
уверять: жена сама ударилась в ванной об унитаз 
или неудачно позанималась спортом. И действи-
тельно, как доказать, что побои женщина не сама 
себе нанесла?

 Регина Ш., бухгалтер, Череповец

– Очень важно все 
равно постараться со-
брать подтверждения 
вины того, кто соверша-
ет домашнее насилие, – 
объясняет «Собеседнику» 
Себила Саламова, автор 
научной работы «Домаш-
нее насилие в современ-
ной России: общая ха-
рактеристика», канди-
дат юридических наук, 
доцент кафедры крими-
нологии и уголовно-ис-
полнительного права, 

После отпуска в Турции у меня остались 
сэкономленные 500 долларов США. Ре-
шил по возвращении поменять обратно 

на рубли – курс-то хороший! Однако в обмен-
никах «зеленые» брать отказались, сославшись 
на то, что они выпущены до 2013 года и на них 
нет синей 3D-полосы и рыжей чернильницы с 
меняющим цвет «колоколом свободы». И чего 
мне теперь с моими у.е. делать?

 Дамир Галеев, зубной техник, Нижнекамск

Моя бывшая однокласс-
ница, которая живет 

в другом городе, недав-
но предложила нам общать-
ся только по телефону. Она 
вбила себе в голову, что, мол, 
звонки охраняются как тай-
на телефонных переговоров, 
а вот наша с ней переписка 
в соцсетях и мессенджерах – 
якобы уже нет, так как сами 
эти средства связи ведь и 
публичные тоже, а значит, 
и доступ к ним со стороны 
органов возможен и без судеб-
ного решения. А что об этом 
говорит закон?

  Дарья Р., студентка, Тюмень

руководитель московско-
го криминологического 
кабинета Московского 
государственного юри-
дического университета 
имени О. Е. Кутафина. – 
Сохраняйте все сообще-
ния и переписку, запи-
сывайте разговоры, где 
содержатся угрозы или, 
наоборот, раскаяние в 
содеянном. А как толь-
ко в доме начинается 
скандал и есть высокая 
вероятность того, что 
самый родной и близ-
кий человек будет при-

Как доказать факт 
побоев?

«Зеленые» без синей полосы

– «Старую» валюту в 
таком случае попробуйте 
продать в банке – и чем 
он крупнее, тем больше 
вероятность, что ее при-
мут, – советует «Собесед-
нику» ведущий эксперт 
Фонда национальной 
энергетической безопас-
ности, преподаватель 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Станислав Митра-
хович. – Не исключено, 

Родина слышит, Родина знает...

что банк возьмет с вас 
дополнительную комис-
сию как за поврежденные 
купюры. Если деньги на 
обмен не принимают ни 
в какую из-за того, что на 
них нет новых защитных 
механизмов и проверить 
их подлинность у кассира 
не получается, вы вправе 
обратиться в суд, но де-
лайте это разумно – если 
речь идет о значительных 
суммах. Иначе вы больше 

– «Каждый имеет право на 
тайну переписки, телефонных 
переговоров, почтовых, теле-
графных и иных сообщений» 
– гарантирует нам пункт 2 ста-
тьи 23 Конституции РФ, – напо-
минает «Собеседнику» адвокат 
российского правозащитного 
проекта «Первый отдел»* Евге-
ний Смирнов**. – Далее пункт 
гласит: «Ограничение этого 

в бумажных или электронных 
письмах, что в личке «ВКон-
такте» или в Telegram. Но это в 
теории. А на практике россий-
ские силовики имеют возмож-
ность получать доступ к вашим 
личным разговорам, перепи-
скам и прочим данным без 
всякого судебного решения – 
используя различные техниче-
ские достижения и ухищрения, 
а то и при содействии самих 
интернет-компаний и провай-
деров, особенно тех, которые 
физически находятся в России 
и подчиняются российским 
правилам игры. И специ-
альное разрешение от суда 
органам, осуществляющим 
оперативно-разыскную 
деятельность или обеспе-

чение безопасности РФ, 
нужно не столько для 

т о г о , 
ч т о б ы 
им за-

к о н н о 
п р е д о с т а в и л и 

вашу конфиден-
циальную инфор-
мацию, сколько 
для того, чтобы 

потом тот же суд в 
рамках закона принял 

/Подготовила  
Елена Мильчановска.

*Власти РФ считают иноагентом. 

**Аффилирован с организацией, 

которую власти РФ считают  

иноагентом.

менять по отношению 
к вам физическую силу, 
как минимум постарай-
тесь незаметно вклю-
чить диктофон на своем 
смартфоне и спрятать 
его неподалеку. Если 
есть возможность, по-
тихоньку сделайте фото 
или видео – тоже хоро-
шо. Но лучше всего не 
заниматься документи-
рованием этого травми-
рующего во всех смыс-
лах процесса, а сразу 
вызвать полицию. Под-
страхуйтесь, позвонив 
также маме, подруге, со-
седке (они в таком слу-
чае еще и свидетелями 
станут). А пока никто не 
приехал, кричите (хоть 
в окно) и максимально 
привлекайте к себе вни-
мание. Не доводите дело 
до беды! Но если побо-
ев избежать не удалось, 
обязательно зафикси-
руйте их справками – у 
участкового врача в ва-
шей поликлинике.

права допускается только на 
основании судебного реше-
ния». Это распространяется на 
любую личную коммуникацию 
– письменную, устную и иную 
в любых социальных сетях, 
мессенджерах и через другие 
средства связи. В этом плане 
наш Основной Закон разницы 
между ними не делает. Ваше 

общение с 
одним со-
беседником 
одновремен-
но считается 
частным что 
по домаш-
н е м у  и л и 
мобильному 
телефону, что 

потратитесь на судебные 
издержки. А если у вас 
в кошельке завалялись 
совсем ветхие «амери-
канцы», выпущенные до 
середины XX века, име-
ет смысл предложить их 
коллекционерам. Хотя ни 
российские, ни амери-
канские законы никакие 
доллары не выводили из 
оборота и расплачиваться 
можно любыми, хоть вре-
мен великого Гэтсби.
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и приобщил то, что они  там 
обнаружат, в качестве дока-
зательств по административ-
ному или уголовному делу. То 
есть таким образом они просто 
постфактум легализуют улики. 
«Срок давности» у приватно-
го контента установлен ста-
тьей 64 Федерального зако-
на «О связи». Она обязывает 
операторов связи хранить на 
территории РФ информацию 
о фактах приема, передачи, 
доставки, а также обработ-
ки различной информации 
пользователей услугами свя-
зи в течение трех лет, а саму 
информацию – тексты (вклю-
чая вложения в виде файлов),  
аудио (как человеческие голо-
са, так и вообще любые звуки), 
изображения (фото, рисунки и 
т.д.), видео и иные сообще-
ния – до шести месяцев. Но 
это не значит, что операторы 
не имеют права хранить ее и 
дольше.
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Артист, народный бло-
гер России Станислав 
Садальский известен 
своими едкими, критич-
ными высказывания-
ми. Можно по-разному 
относиться к этой 
скандальной славе, но 
актера читают и любят 
миллионы его подпис-
чиков. А сколько коллег 
обижаются на Садаль-
ского, судятся с ним. 
«Собеседник» погово-
рил с артистом  
о скандалах, деньгах и  
о том, почему сегодня 
он не снимается в кино. 

«Меня сожрала  
Елена Малышева» 

– Станислав, недавно опять 
вас упоминали в сети, когда 
вместе с поэтом Резником 
в видеоролике вы первыми 
поздравили Аллу Пугачеву с 
75-летием. Но Илья Рахмиэле-
вич вас потом обвинил в про-
вокации. Что это было?

– В Ялте в ресторане «Оре-
анда» ко мне подошел Резник 
и предложил: «Давай вместе 
поздравим Аллу!» Ну мы и за-
писали этот маленький ролик 
на двоих. Пообщались хорошо, 
Илья потом мне книгу подписал: 

Огромен он, как Мамонт 
Дальский,

Паломник, грешник, юморист,
Неповторимый Стас 

Садальский,
Российский, истинный артист!
Я выложил ролик в сеть. И тут 

в одной газете появилось какое-
то странное оправдание от Рез-
ника: мол, это якобы я провоци-
ровал его на этот ролик, что сам 
он хотел поздравить Аллу камер-
но, а не на всю страну. Чего-то 
Илюша испугался. Хотя ему 86 
лет, чего уж бояться! 

– В суды часто на вас по-
дают?

– Постоянно, и заметьте: 
ни один я не проиграл. А у 
меня адвокаты очень хоро-
шие, поэтому не боюсь. 

– Не так давно актриса 
Татьяна Кравченко грози-
лась подать на вас в суд. За 
что ж вы ее так приложили?

– Признаться, я не люблю 
так называть человека – «ал-
кашка», но она подвела зри-
теля, не поехала на спектакль. 
«Не хочу!» – сказала, и мы 
срочно искали замену. То, что 
она такая, знают все ее колле-
ги. Например, Таня Васильева в 
курсе, как Кравченко и ее под-
водила. Хотя теперь Васильева в 
интервью назло мне говорит, что 
Кравченко не пьет.  

– Не обидно, что от вас 
только и ждут скандалов?

– А мне неинтересно, кто и 
что обо мне подумает. Больше 
всего мне нравятся слова ак-
трисы Людмилы Целиковской, 
с которой мы дружили: «Что-то 
давно не говорят, что я ... Теряю 

только пообщаться со мной. И 
некоторые платили за мною же 
придуманные скандалы. Но все 
эти большие суммы сгорели в 
банках. 

Мы же с Таней много езди-
ли на гастроли, и у нее посто-
янно разговоры о деньгах. По-
стоянно! Каждый раз она мне 
жаловалась на своих детей, мол, 
никто толком не работает, толь-
ко деньги из нее тянут. И так 
меня накрутила, что однажды 
я ее детям высказал. И что?! 
Естественно, я остался в говне, 
а дети в порядке. Теперь она го-
ворит про меня: «Ненавижу его, 
он трогает моих детей!» 

А Тина Канделаки, которую 
я когда-то везде с собой таскал 
и она стала узнаваемой. Она же 
сейчас в «Газпром-медиа» рабо-
тает, занимается развлекатель-

ным телевидением. Если бы я 
был президентом, то выпу-

стил бы указ, чтобы каж-
дый занимался своим 

делом. Например, 
тот же «Газпром» 
пусть добывает газ 
и не суется в ме-
диапространство. 

Посмотрите, что они 
выпускают: сплошные 

«Басков – Киркоров». Или 
переделку «Иван Васильевич 
меняет профессию». Никакой 
фантазии. И уж тем более я за-
претил бы просовывать своих 
детей во власть, на телевиде-
ние... 

А потому что пресловутое: 
«художник и власть». Кто как 
умеет пристроиться. Взять, к 
примеру, Никиту Михалкова. 
Талантливый актер когда-то, 
режиссер, делал хорошие филь-
мы. Помню, как был на первом 

показе его картины «Свой среди 
чужих, чужой среди своих», где 
ему сделали некоторые замеча-
ния. Он встал и сказал: «Как вы 
смеете мне что-то указывать? У 
меня папа гимн Советского Со-
юза написал!!!» Режиссер Петр 
Фоменко в 1993 году поставил 
в Вахтанговском театре фее-
ричные «Без вины виноватые», 
исключительно интересный по 
решению спектакль – прямо в 
театральном буфете. После пре-
мьеры Никита Михалков раз-
летается к нему с восторгами. 
Фоменко спокойно говорит: «Не 
могу подать вам руку, потому 
что вы генетический подлец». 
Михалков виртуозно вышел из 
положения: изменил тон на до-
верительный и даже сострада-
тельный. Типа: как же вы жи-
вете с такой злобой... Актеры, 

занятые в спектакле, молча 
зааплодировали театральному 
режиссеру... Вслух никто не ос-
мелился... Ну есть же известная 
история, когда Сталин спросил 
авторов гимна, чего они хотели 
бы получить за работу. Компо-
зитор Александров попросил 
квартиру, соавтор текста Эль-
Регистан – машину, а Сергей 
Михалков – карандашик Стали-
на, которым он указы подписы-
вает. И тогда Сергей Владими-
рович получил вместе с каран-
дашиком и квартиру, и машину, 
и звания. Быть поближе к любой 
власти у Михалковых в крови. 

– Вот были бы вы поближе 
к власти – и до сих пор вели 
бы программу «Таблетка» 
на «Первом канале». Почему 
ушли?

– А меня сожрала Елена Ма-
лышева. У нее же там целый 
свой медицинский бизнес, и 

начинающая актриса, изме-
нила ему. Он об этом узнал и 
повесился. Причем в крови не 
было обнаружено алкоголя или 
каких-то запрещенных препа-
ратов. До сих пор сложно по-
верить в эту нелепую смерть. 
Такой красивый парень был, 
закончил ВГИК, в кино рабо-
тал... К сожалению, я не смог 
приехать на похороны, был на 
гастролях. Больно это вспоми-
нать.

– Станислав, а у вас никог-
да не было такой ситуации, 
когда казалось: жизнь закон-
чена...

– Было один раз. Я тогда ра-
ботал в театре «Современник», 
и меня не взяли на гастроли в 
Париж. Хотя я был секретарем 
комсомольской организации 

театра. Помню, в Свердловске 
мы были со спектаклями, и там 
наш директор Олег Табаков объ-
явил, что меня не берут в Па-
риж. Я тогда демонстративно, 
по-актерски порезал себе вены. 
Дурость, конечно... 

– Когда в последний раз 
были за границей?

– Недавно, в Финляндии, ре-
шал свои личные проблемы. Я 
продал там квартиру, которая 
досталась мне по завещанию 
от жены, и деньги мои аресто-
вали. Потому что оформлял по 
русскому паспорту, а надо было 
по грузинскому. Я ведь еще и 
гражданин Грузии. И пока все в 
таком подвешенном состоянии. 

ют плохие артисты, которые на 
сцене ничего делать не умеют. 
Только кичатся своими звания-
ми и наградами, а в профессии 
они пустышки. 

– Кстати, как относитесь к 
тому, что предлагают лишать 
званий тех, кто уехал из стра-
ны?

– Это глупо! И потом, как 
можно лишить звания народной 
артистки СССР, например, Аллу 
Пугачеву, когда и такой страны 
давно уже нет?! Дебилов, к со-
жалению, много. Недавно были 
на гастролях в Краснодаре. В 
спектакле мой герой надевает 
трусы с американским флагом и 
шутит над американцами. После 
спектакля подходит ко мне тетка 
и говорит: «Вы пропагандируете 
любовь к Америке!» Что я могу 
на это ответить? Дура! 

– А почему деятели культу-
ры идут в политику?

– Заработать деньги или... Ну 
вот, например, я понимаю Диму 
Певцова – он давно уже хочет 
свой театр. Но пока не дают... 
Спросил бы меня, я бы ему ска-
зал, куда надо давить, чтобы это 
осуществилось. 

А вообще, что такое интел-
лигент? Это приоритет совести 
над разумом. Разум тебе шеп-
чет: «Не говори это!», а совесть: 
«Я не могу не говорить!» Те, кто 
идет во власть, в данном случае 
руководствуются разумом – луч-
ше смолчать. Вот, например, я 
очень уважаю мэра Москвы Со-
бянина, но не кричу об этом на 
каждом углу, молчу. Чтобы не 
подумали, что мне от него что-
то надо. Но я не предатель. Как-
то Ксюша Собчак спросила свою 
маму Люсю Нарусову: «Зачем ты 
дружишь с Садальским?» А она 
ответила: «Когда Анатолия Соб-
чака многие гнобили, бывшие 
друзья переходили при встрече 
с ним на другую сторону улицы, 
только Садальский не отвернул-
ся и поддерживал». И это правда. 

– Помнится, когда произо-
шел вооруженный конфликт 
между Россией и Грузией, вы 
так смело высказались ЗА Гру-
зию...

– А как иначе?! Понимаете, я 
человек из СССР, где все народы 
дружили между собой. Мы и за 
границей называли себя не рус-
скими, а советскими. Для меня 
это незыблемо. Когда стали гру-
зин обижать, я, естественно, за 
них заступился. 

– Может, поэтому вас давно 
в кино не снимают? Не при-
глашают? Ведь столько коме-
дий сейчас выходит.

– Запрет на меня существу-
ет. Известно же, что сейчас есть 
целые списки, кого можно сни-
мать, а кого нельзя. Запрещают 
тех, кто что-то говорит от чи-
стого сердца, высказывает свое 

мнение. Но я в своей жизни 
столько наснимался, что меня 
запретить нельзя, я уже исто-
рия. Признаться, меня вообще 
сегодняшнее российское кино не 
интересует, там теперь работают 
одни непрофессионалы. Навер-
ное, последняя наша картина, 
которая мне понравилась – это 
«Серебряные коньки» Михаи-
ла Локшина, 2020 год, после нее 
вряд ли увижу что-то изуми-

тельное. Выходят фильмы, кото-
рые не окупаются в прокате, им 
дают какие-то премии... Скажи 
мне, гадина, сколько тебе даде-
но. Премии эти в нашей стране 
ничего уже не значат. Да хоть 
обснимайся, ничего это актеру 
не даст, пустые хлопоты, неин-
тересно. Раньше кино снимали, 
чтобы заработать деньги, а сей-
час – чтобы украсть. Как одна 
проститутка сказала, все хотят 
побыстрей и задаром. Воровское 
кино. А вот театр – это вечное. 

– То, что в наших театрах 
постепенно художественных 
руководителей заменяют ди-
ректора, это хорошо или пло-
хо?

– Плохо, конечно. У директо-
ров, как правило, нет интерес-
ных идей. Ну что хорошего, что 

Театром Ленком заправляет сей-
час директор Марк Варшавер? 
Который такую прекрасную ак-
трису, как Саша Захарова, почти 
убрал со сцены. Неплохой ди-
ректор Театра имени Вахтангова 
Кирилл Крок. Но когда стало из-

вестно, что Сережа Маковецкий 
избил царицу театра Людмилу 
Максакову, а Крок начал его за-
щищать, он стал для меня ни-
чтожеством. У Сережи вообще 
проблемы с женщинами. Вот 
сейчас я вам это рассказываю и 
понимаю, опять скажут, что этот 
Садальский скандальный и так 
далее. А я просто говорю правду 
и не могу терпеть несправедли-
вость. 

Я вот только что вернулся с га-
стролей по Крыму и в бешеном 
восторге – как же там все изме-
нилось! Четырехполосные боль-
шие дороги, новые огромные 
сады черешни, яблок, плантации 
винограда. В Ялте, помню, при 
Украине такие халабуды стояли, 
а сейчас новые красивые здания. 
Поэтому за «Крым наш» я готов 
все простить Владимиру Пути-
ну. Только вот на культуру мало 
денег выделяется. Например, в 
Евпатории такой изумительный 
театр был, а сейчас здание раз-
рушается, балконы провалива-
ются. Еще при министре куль-
туры Владимире Мединском вы-
делялись такие большие суммы 
на культуру в Крыму, и куда все 
эти деньги делись? Разворовали 
все? Я бы на месте Минкульта не 

устраивал дорогие праздники на 
Красной площади, а эти день-
ги вкладывал бы в культурную, 
театральную жизнь провинции, 
чтобы там театры поднимать, в 
их гастрольную деятельность. 

/Олег Перанов.  

ПЕРСОНА

1970 – дебютировал 
в кино  

(«Город первой любви»)
1951 – родился  

8 августа  
в селе Чкаловское 
(Чувашская АССР)

1973 – окончил 
актерский 

факультет ГИТИСа
1973 – поступил 

в театр 
«Современник»,  
где проработал 8 лет

Если Пугачеву признают 
иноагентом, список сразу 

станет почетным.

2007 – получил 
грузинское 

гражданство

Скажи мне, гадина, 
сколько тебе дадено

популярность». Есть еще такое 
выражение: «Если о тебе не гово-
рят – ты никто, о тебе не пишут 
– ты ничто. Играйте классику, 
председателей колхоза вы всегда 
сыграете...» 

Вот я послушал новые запи-
си Пугачевой. Нет у нее уже той 
энергии, которая была раньше. 
Однако у меня есть к ней беско-
нечное уважение как к женщине: 
она влюблена, поехала за люби-
мым в другую страну. Но...

Мне нравится притча, кото-
рую рассказала актриса, моя 
подруга Люся Максакова. У му-
жика все плохо: с работы вы-
гнали, жена ворчит, 27-летнюю 
дочку никто замуж не берет, 
даже самые косые, кривые от нее 
отворачиваются, сын из школы 
одни двойки приносит. Мужик 
обращается к Богу: «Помоги!» И 
с небес голос: «Так будет не всег-
да...» И вдруг поперло: мужика 
восстанавливают на работе, по-
являются деньги, жена вся в по-
дарках, к дочке выстраиваются 
километровые очереди жени-
хов, сынишка в Англию поехал 
учиться. Мужик идет 
в храм: «Господи, 
спасибо Тебе!» 
И голос с не-
бес: «Так бу-
дет не всег-
да...» 

Вот так 
же и с Ал-
л о й .  Н о 
я против 
т о г о , ч т о 
се й ч а с  е е 
все чихво-
стят, пускай 
они так поиз-
деваются над  
 

чиновниками – кишка слаба. 
Артист Александр Пашутин, ко-
торый по жизни «мяу» не мог 
сказать кому-то, даже он свой 
язык поднял на певицу. До чего 
уж дошло! Что бы ни говорили, 
Пугачева выдающаяся, фанта-
стическая и легендарная. Я вас 
уверяю: не признают ее иноаген-
том, если это сделают, то список 
сразу станет почетным. 

– Кстати, недавно посмо-
трел интервью Татьяны Васи-

«В кино  
на меня запрет» 

– У вас, как у известного ар-
тиста, есть райдер?

– Нет, я ничего этакого не 
требую. Какую машину подадут, 
на такой и поеду. Мой личный 
райдер один – я перед спекта-
клем вообще не ем и не пью 
спиртного. Однажды написали: 
«Садальский в конце спектакля 
был пьяный!» Этого не может 
быть в принципе! Я пьянею от 
сцены, от зрителя. После работы 
могу выпить, да. Только один 
раз помню, давал интервью для 
американского радио, вспоми-
нали Наташу Гундареву, и я был 
пьяный. Получилось ужасно. А 
перед работой не позволяю себе 
никогда. Этот райдер объявля-

конкурент на канале ей был не 
нужен. А работал я хорошо и по-
лучал хорошо – 5 миллионов ру-
блей в месяц. Зрителям нрави-
лось, как я веду, рейтинги были 
неплохие, поэтому Малышева и 
обозлилась, подговорила всех, 
чтобы меня убрали. 

«В Финляндии 
арестовали деньги»

– Писали, что ваш племян-
ник Александр Павлуцкий в 
декабре прошлого года по-
кончил жизнь самоубий-
ством. Что произошло?

– Из-за несчастной любви. 
Девушка, с которой он жил, 
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льевой и был удивлен 
ее подобострастными 
к власти высказыва-
ниями. Что с ней слу-
чилось?!

– Потому что день-
ги делают всё! Вот для 
меня лично сейчас 
деньги – ничто, меня 
больше интересует 

моя хорошо сделанная 
работа. И тогда деньги 

сами собой к тебе 
приходят. Пом-

нится, в 1990-е 
мне платили 

деньги за 
то, чтобы 

«Все разговоры у Тани Васильевой – про деньги»

Что такое интеллигент?  
Это приоритет совести  

над разумом.

Станислав 
Садальский:

С Еленой Хангой

2008 – открыл  
в интернете 

свой блог 
2016 – вел переда-

чу «Таблетка» 
(«Первый канал»)
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«Мои накопления сгорели в банках»
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Артист, народный бло-
гер России Станислав 
Садальский известен 
своими едкими, критич-
ными высказывания-
ми. Можно по-разному 
относиться к этой 
скандальной славе, но 
актера читают и любят 
миллионы его подпис-
чиков. А сколько коллег 
обижаются на Садаль-
ского, судятся с ним. 
«Собеседник» погово-
рил с артистом  
о скандалах, деньгах и  
о том, почему сегодня 
он не снимается в кино. 

«Меня сожрала  
Елена Малышева» 

– Станислав, недавно опять 
вас упоминали в сети, когда 
вместе с поэтом Резником 
в видеоролике вы первыми 
поздравили Аллу Пугачеву с 
75-летием. Но Илья Рахмиэле-
вич вас потом обвинил в про-
вокации. Что это было?

– В Ялте в ресторане «Оре-
анда» ко мне подошел Резник 
и предложил: «Давай вместе 
поздравим Аллу!» Ну мы и за-
писали этот маленький ролик 
на двоих. Пообщались хорошо, 
Илья потом мне книгу подписал: 

Огромен он, как Мамонт 
Дальский,

Паломник, грешник, юморист,
Неповторимый Стас 

Садальский,
Российский, истинный артист!
Я выложил ролик в сеть. И тут 

в одной газете появилось какое-
то странное оправдание от Рез-
ника: мол, это якобы я провоци-
ровал его на этот ролик, что сам 
он хотел поздравить Аллу камер-
но, а не на всю страну. Чего-то 
Илюша испугался. Хотя ему 86 
лет, чего уж бояться! 

– В суды часто на вас по-
дают?

– Постоянно, и заметьте: 
ни один я не проиграл. А у 
меня адвокаты очень хоро-
шие, поэтому не боюсь. 

– Не так давно актриса 
Татьяна Кравченко грози-
лась подать на вас в суд. За 
что ж вы ее так приложили?

– Признаться, я не люблю 
так называть человека – «ал-
кашка», но она подвела зри-
теля, не поехала на спектакль. 
«Не хочу!» – сказала, и мы 
срочно искали замену. То, что 
она такая, знают все ее колле-
ги. Например, Таня Васильева в 
курсе, как Кравченко и ее под-
водила. Хотя теперь Васильева в 
интервью назло мне говорит, что 
Кравченко не пьет.  

– Не обидно, что от вас 
только и ждут скандалов?

– А мне неинтересно, кто и 
что обо мне подумает. Больше 
всего мне нравятся слова ак-
трисы Людмилы Целиковской, 
с которой мы дружили: «Что-то 
давно не говорят, что я ... Теряю 

только пообщаться со мной. И 
некоторые платили за мною же 
придуманные скандалы. Но все 
эти большие суммы сгорели в 
банках. 

Мы же с Таней много езди-
ли на гастроли, и у нее посто-
янно разговоры о деньгах. По-
стоянно! Каждый раз она мне 
жаловалась на своих детей, мол, 
никто толком не работает, толь-
ко деньги из нее тянут. И так 
меня накрутила, что однажды 
я ее детям высказал. И что?! 
Естественно, я остался в говне, 
а дети в порядке. Теперь она го-
ворит про меня: «Ненавижу его, 
он трогает моих детей!» 

А Тина Канделаки, которую 
я когда-то везде с собой таскал 
и она стала узнаваемой. Она же 
сейчас в «Газпром-медиа» рабо-
тает, занимается развлекатель-

ным телевидением. Если бы я 
был президентом, то выпу-

стил бы указ, чтобы каж-
дый занимался своим 

делом. Например, 
тот же «Газпром» 
пусть добывает газ 
и не суется в ме-
диапространство. 

Посмотрите, что они 
выпускают: сплошные 

«Басков – Киркоров». Или 
переделку «Иван Васильевич 
меняет профессию». Никакой 
фантазии. И уж тем более я за-
претил бы просовывать своих 
детей во власть, на телевиде-
ние... 

А потому что пресловутое: 
«художник и власть». Кто как 
умеет пристроиться. Взять, к 
примеру, Никиту Михалкова. 
Талантливый актер когда-то, 
режиссер, делал хорошие филь-
мы. Помню, как был на первом 

показе его картины «Свой среди 
чужих, чужой среди своих», где 
ему сделали некоторые замеча-
ния. Он встал и сказал: «Как вы 
смеете мне что-то указывать? У 
меня папа гимн Советского Со-
юза написал!!!» Режиссер Петр 
Фоменко в 1993 году поставил 
в Вахтанговском театре фее-
ричные «Без вины виноватые», 
исключительно интересный по 
решению спектакль – прямо в 
театральном буфете. После пре-
мьеры Никита Михалков раз-
летается к нему с восторгами. 
Фоменко спокойно говорит: «Не 
могу подать вам руку, потому 
что вы генетический подлец». 
Михалков виртуозно вышел из 
положения: изменил тон на до-
верительный и даже сострада-
тельный. Типа: как же вы жи-
вете с такой злобой... Актеры, 

занятые в спектакле, молча 
зааплодировали театральному 
режиссеру... Вслух никто не ос-
мелился... Ну есть же известная 
история, когда Сталин спросил 
авторов гимна, чего они хотели 
бы получить за работу. Компо-
зитор Александров попросил 
квартиру, соавтор текста Эль-
Регистан – машину, а Сергей 
Михалков – карандашик Стали-
на, которым он указы подписы-
вает. И тогда Сергей Владими-
рович получил вместе с каран-
дашиком и квартиру, и машину, 
и звания. Быть поближе к любой 
власти у Михалковых в крови. 

– Вот были бы вы поближе 
к власти – и до сих пор вели 
бы программу «Таблетка» 
на «Первом канале». Почему 
ушли?

– А меня сожрала Елена Ма-
лышева. У нее же там целый 
свой медицинский бизнес, и 

начинающая актриса, изме-
нила ему. Он об этом узнал и 
повесился. Причем в крови не 
было обнаружено алкоголя или 
каких-то запрещенных препа-
ратов. До сих пор сложно по-
верить в эту нелепую смерть. 
Такой красивый парень был, 
закончил ВГИК, в кино рабо-
тал... К сожалению, я не смог 
приехать на похороны, был на 
гастролях. Больно это вспоми-
нать.

– Станислав, а у вас никог-
да не было такой ситуации, 
когда казалось: жизнь закон-
чена...

– Было один раз. Я тогда ра-
ботал в театре «Современник», 
и меня не взяли на гастроли в 
Париж. Хотя я был секретарем 
комсомольской организации 

театра. Помню, в Свердловске 
мы были со спектаклями, и там 
наш директор Олег Табаков объ-
явил, что меня не берут в Па-
риж. Я тогда демонстративно, 
по-актерски порезал себе вены. 
Дурость, конечно... 

– Когда в последний раз 
были за границей?

– Недавно, в Финляндии, ре-
шал свои личные проблемы. Я 
продал там квартиру, которая 
досталась мне по завещанию 
от жены, и деньги мои аресто-
вали. Потому что оформлял по 
русскому паспорту, а надо было 
по грузинскому. Я ведь еще и 
гражданин Грузии. И пока все в 
таком подвешенном состоянии. 

ют плохие артисты, которые на 
сцене ничего делать не умеют. 
Только кичатся своими звания-
ми и наградами, а в профессии 
они пустышки. 

– Кстати, как относитесь к 
тому, что предлагают лишать 
званий тех, кто уехал из стра-
ны?

– Это глупо! И потом, как 
можно лишить звания народной 
артистки СССР, например, Аллу 
Пугачеву, когда и такой страны 
давно уже нет?! Дебилов, к со-
жалению, много. Недавно были 
на гастролях в Краснодаре. В 
спектакле мой герой надевает 
трусы с американским флагом и 
шутит над американцами. После 
спектакля подходит ко мне тетка 
и говорит: «Вы пропагандируете 
любовь к Америке!» Что я могу 
на это ответить? Дура! 

– А почему деятели культу-
ры идут в политику?

– Заработать деньги или... Ну 
вот, например, я понимаю Диму 
Певцова – он давно уже хочет 
свой театр. Но пока не дают... 
Спросил бы меня, я бы ему ска-
зал, куда надо давить, чтобы это 
осуществилось. 

А вообще, что такое интел-
лигент? Это приоритет совести 
над разумом. Разум тебе шеп-
чет: «Не говори это!», а совесть: 
«Я не могу не говорить!» Те, кто 
идет во власть, в данном случае 
руководствуются разумом – луч-
ше смолчать. Вот, например, я 
очень уважаю мэра Москвы Со-
бянина, но не кричу об этом на 
каждом углу, молчу. Чтобы не 
подумали, что мне от него что-
то надо. Но я не предатель. Как-
то Ксюша Собчак спросила свою 
маму Люсю Нарусову: «Зачем ты 
дружишь с Садальским?» А она 
ответила: «Когда Анатолия Соб-
чака многие гнобили, бывшие 
друзья переходили при встрече 
с ним на другую сторону улицы, 
только Садальский не отвернул-
ся и поддерживал». И это правда. 

– Помнится, когда произо-
шел вооруженный конфликт 
между Россией и Грузией, вы 
так смело высказались ЗА Гру-
зию...

– А как иначе?! Понимаете, я 
человек из СССР, где все народы 
дружили между собой. Мы и за 
границей называли себя не рус-
скими, а советскими. Для меня 
это незыблемо. Когда стали гру-
зин обижать, я, естественно, за 
них заступился. 

– Может, поэтому вас давно 
в кино не снимают? Не при-
глашают? Ведь столько коме-
дий сейчас выходит.

– Запрет на меня существу-
ет. Известно же, что сейчас есть 
целые списки, кого можно сни-
мать, а кого нельзя. Запрещают 
тех, кто что-то говорит от чи-
стого сердца, высказывает свое 

мнение. Но я в своей жизни 
столько наснимался, что меня 
запретить нельзя, я уже исто-
рия. Признаться, меня вообще 
сегодняшнее российское кино не 
интересует, там теперь работают 
одни непрофессионалы. Навер-
ное, последняя наша картина, 
которая мне понравилась – это 
«Серебряные коньки» Михаи-
ла Локшина, 2020 год, после нее 
вряд ли увижу что-то изуми-

тельное. Выходят фильмы, кото-
рые не окупаются в прокате, им 
дают какие-то премии... Скажи 
мне, гадина, сколько тебе даде-
но. Премии эти в нашей стране 
ничего уже не значат. Да хоть 
обснимайся, ничего это актеру 
не даст, пустые хлопоты, неин-
тересно. Раньше кино снимали, 
чтобы заработать деньги, а сей-
час – чтобы украсть. Как одна 
проститутка сказала, все хотят 
побыстрей и задаром. Воровское 
кино. А вот театр – это вечное. 

– То, что в наших театрах 
постепенно художественных 
руководителей заменяют ди-
ректора, это хорошо или пло-
хо?

– Плохо, конечно. У директо-
ров, как правило, нет интерес-
ных идей. Ну что хорошего, что 

Театром Ленком заправляет сей-
час директор Марк Варшавер? 
Который такую прекрасную ак-
трису, как Саша Захарова, почти 
убрал со сцены. Неплохой ди-
ректор Театра имени Вахтангова 
Кирилл Крок. Но когда стало из-

вестно, что Сережа Маковецкий 
избил царицу театра Людмилу 
Максакову, а Крок начал его за-
щищать, он стал для меня ни-
чтожеством. У Сережи вообще 
проблемы с женщинами. Вот 
сейчас я вам это рассказываю и 
понимаю, опять скажут, что этот 
Садальский скандальный и так 
далее. А я просто говорю правду 
и не могу терпеть несправедли-
вость. 

Я вот только что вернулся с га-
стролей по Крыму и в бешеном 
восторге – как же там все изме-
нилось! Четырехполосные боль-
шие дороги, новые огромные 
сады черешни, яблок, плантации 
винограда. В Ялте, помню, при 
Украине такие халабуды стояли, 
а сейчас новые красивые здания. 
Поэтому за «Крым наш» я готов 
все простить Владимиру Пути-
ну. Только вот на культуру мало 
денег выделяется. Например, в 
Евпатории такой изумительный 
театр был, а сейчас здание раз-
рушается, балконы провалива-
ются. Еще при министре куль-
туры Владимире Мединском вы-
делялись такие большие суммы 
на культуру в Крыму, и куда все 
эти деньги делись? Разворовали 
все? Я бы на месте Минкульта не 

устраивал дорогие праздники на 
Красной площади, а эти день-
ги вкладывал бы в культурную, 
театральную жизнь провинции, 
чтобы там театры поднимать, в 
их гастрольную деятельность. 

/Олег Перанов.  

ПЕРСОНА

1970 – дебютировал 
в кино  

(«Город первой любви»)
1951 – родился  

8 августа  
в селе Чкаловское 
(Чувашская АССР)

1973 – окончил 
актерский 

факультет ГИТИСа
1973 – поступил 

в театр 
«Современник»,  
где проработал 8 лет

Если Пугачеву признают 
иноагентом, список сразу 

станет почетным.

2007 – получил 
грузинское 

гражданство

Скажи мне, гадина, 
сколько тебе дадено

популярность». Есть еще такое 
выражение: «Если о тебе не гово-
рят – ты никто, о тебе не пишут 
– ты ничто. Играйте классику, 
председателей колхоза вы всегда 
сыграете...» 

Вот я послушал новые запи-
си Пугачевой. Нет у нее уже той 
энергии, которая была раньше. 
Однако у меня есть к ней беско-
нечное уважение как к женщине: 
она влюблена, поехала за люби-
мым в другую страну. Но...

Мне нравится притча, кото-
рую рассказала актриса, моя 
подруга Люся Максакова. У му-
жика все плохо: с работы вы-
гнали, жена ворчит, 27-летнюю 
дочку никто замуж не берет, 
даже самые косые, кривые от нее 
отворачиваются, сын из школы 
одни двойки приносит. Мужик 
обращается к Богу: «Помоги!» И 
с небес голос: «Так будет не всег-
да...» И вдруг поперло: мужика 
восстанавливают на работе, по-
являются деньги, жена вся в по-
дарках, к дочке выстраиваются 
километровые очереди жени-
хов, сынишка в Англию поехал 
учиться. Мужик идет 
в храм: «Господи, 
спасибо Тебе!» 
И голос с не-
бес: «Так бу-
дет не всег-
да...» 

Вот так 
же и с Ал-
л о й .  Н о 
я против 
т о г о , ч т о 
се й ч а с  е е 
все чихво-
стят, пускай 
они так поиз-
деваются над  
 

чиновниками – кишка слаба. 
Артист Александр Пашутин, ко-
торый по жизни «мяу» не мог 
сказать кому-то, даже он свой 
язык поднял на певицу. До чего 
уж дошло! Что бы ни говорили, 
Пугачева выдающаяся, фанта-
стическая и легендарная. Я вас 
уверяю: не признают ее иноаген-
том, если это сделают, то список 
сразу станет почетным. 

– Кстати, недавно посмо-
трел интервью Татьяны Васи-

«В кино  
на меня запрет» 

– У вас, как у известного ар-
тиста, есть райдер?

– Нет, я ничего этакого не 
требую. Какую машину подадут, 
на такой и поеду. Мой личный 
райдер один – я перед спекта-
клем вообще не ем и не пью 
спиртного. Однажды написали: 
«Садальский в конце спектакля 
был пьяный!» Этого не может 
быть в принципе! Я пьянею от 
сцены, от зрителя. После работы 
могу выпить, да. Только один 
раз помню, давал интервью для 
американского радио, вспоми-
нали Наташу Гундареву, и я был 
пьяный. Получилось ужасно. А 
перед работой не позволяю себе 
никогда. Этот райдер объявля-

конкурент на канале ей был не 
нужен. А работал я хорошо и по-
лучал хорошо – 5 миллионов ру-
блей в месяц. Зрителям нрави-
лось, как я веду, рейтинги были 
неплохие, поэтому Малышева и 
обозлилась, подговорила всех, 
чтобы меня убрали. 

«В Финляндии 
арестовали деньги»

– Писали, что ваш племян-
ник Александр Павлуцкий в 
декабре прошлого года по-
кончил жизнь самоубий-
ством. Что произошло?

– Из-за несчастной любви. 
Девушка, с которой он жил, 

                         

Нет газет в киоске – 
оформите ПОДПИСКУ 
на ПЕЧАТНУЮ или 
ЭЛЕКТРОННУЮ версию 
газет!

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ, С 1 АПРЕЛЯ ПО 20 ИЮНЯ 2024 г. ПРОХОДИТ ОСНОВНАЯ ПОДПИСНАЯ КАМПАНИЯ НА 2-е п/г 2024 г.,  

В РАМКАХ КОТОРОЙ С 10 ПО 20 ИЮНЯ 2024 года БУДЕТ ПРОВЕДЕНА ВСЕРОССИЙСКАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТЫ «СОБЕСЕДНИК»  

И «СОБЕСЕДНИК. СПЕЦВЫПУСК» СО СНИЖЕНИЕМ ПОДПИСНОЙ ЦЕНЫ ДО 10% НА ПЕЧАТНУЮ ВЕРСИЮ ГАЗЕТ 

ВЫ МОЖЕТЕ ОФОРМИТЬ 

ПОДПИСКУ НА:

1. Через «Почту России» на ПЕЧАТНУЮ версию  
изданий, обратившись в почтовое отделение  
или на сайте: www.podpiska.pochta.ru

2. Через ИД «Собеседник» на ПЕЧАТНУЮ  
или ЭЛЕКТРОННУЮ версию изданий на сайте:  
https://Подписка.press,         
а также разово купить электронную версию  
изданий без оформления подписки и читать их  
в день выхода.

Справки – отдел подписки: 8 (495) 685-76-45, e-mail: podp@sobesednik.com

 «Собеседник.  
Еженедельная газета»  
(подписной индекс П1032)   

 «Собеседник. Спецвыпуск» 
(подписной индекс ПА478)

по вашему выбору:

ПОДПИСАТЬСЯ  
ДЕШЕВЛЕ,  

ЧЕМ ПОКУПАТЬ  
В РОЗНИЦУ! Параллельно с подпиской  

на 2-е п/г 2024 г. продолжается 
подписка на 1-е п/г 2024 г., кото-
рую вы можете оформить с любого месяца.

льевой и был удивлен 
ее подобострастными 
к власти высказыва-
ниями. Что с ней слу-
чилось?!

– Потому что день-
ги делают всё! Вот для 
меня лично сейчас 
деньги – ничто, меня 
больше интересует 

моя хорошо сделанная 
работа. И тогда деньги 

сами собой к тебе 
приходят. Пом-

нится, в 1990-е 
мне платили 

деньги за 
то, чтобы 

«Все разговоры у Тани Васильевой – про деньги»

Что такое интеллигент?  
Это приоритет совести  

над разумом.

Станислав 
Садальский:

С Еленой Хангой

2008 – открыл  
в интернете 

свой блог 
2016 – вел переда-

чу «Таблетка» 
(«Первый канал»)
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«Мои накопления сгорели в банках»
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Все мы переживаем 
из-за оказавшейся 
ненадежной дамбы в 
Орске, в которую вло-
жили почти миллиард 
бюджетных рублей. А 
между тем в вышед-
шую накануне прорыва 
дамбы РПГ «Смута», 
разработанную ново-
сибирской студией 
Cyberia Nova при под-
держке Института раз-
вития интернета (ИРИ), 
угрохано, как утвержда-
ют в самом ИРИ, около 
490 миллионов рублей. 
Суммарный объем инве-
стиций в «Смуту» мо-
жет составить порядка 
миллиарда. Однако, как 
и с дамбой, вышло не 
очень.

Плевок вместо ответа
Создание компьютерных 

игр – дело дорогое. Например, 
Bethesda Game Studios вложила 
в игру «Скайрим» (2011) около 
100 млн $. Правда, не бюджет-
ных. И создатели «Смуты» за-
махнулись на нечто подобное. 
В описании будущей игры, с 
которой Cyberia Nova пришла к 
ИРИ, говорилось, что в игре бу-
дут захватывающие битвы, куча 
крутого оружия, масса возмож-
ностей для крафта и прокачки. 
В частности, в зависимости от 
действий игрока будут разви-
ваться навыки героя. Ну и всё 
в таком духе – типа наш ответ 
«Ведьмаку» и Assassin Creed. На 
все про все Cyberia Nova скромно 
запросила 20 млн $.

В ИРИ посмотрели, жутко об-
радовались, выделили денег и 
дали сроку два года. Отметим, 
что до этого Cyberia Nova ничего 
подобного не производила, а за-
нималась в основном вспомога-
тельными работами для других 
разработчиков.

Денег, конечно, выдали не 
ахти как много, а сроки раз-
работки на столь масштабный 
проект оказались и вовсе смеш-
ными. Неудивительно, что выход 
игры несколько раз переносился. 
Ну да ладно. Поляки своего пер-
вого «Ведьмака» сделали на по-
ловину той суммы, что грохнули 
в «Смуту», и получилась конфет-

Первый блин — 
кам он На новую ролевую игру  

в России потратили миллиард. 
Результат – как с дамбой

ка. Хотя и без участия польских 
госструктур опять же.

Но вообще-то немного на-
сторожило, когда за несколько 
месяцев до релиза, который на 
тот момент был запланирован 
на февраль, глава Cyberia Nova 
Алексей Копцев заявил, что у 
них не готова какая-то анима-
ция. Совсем тревожно стало, ког-
да на просьбы игроков показать 
геймплей Cyberia Nova просто 
стала их банить. Ну и на выходе 
мы получили «не мышонка, не 
лягушку». Вместо нашего ответа 
«Ведьмаку» получился насто-
ящий плевок в лицо польским 
разработчикам, даром что по 
сюжету именно с поляками и 
предстоит бороться – ведь речь, 
как можно догадаться из назва-
ния, идет о событиях начала XVII 
века, вошедших в историю стра-
ны как Смутное время.

Бег вдоль  
невидимых стен

Нарисовано все очень краси-
во. Детализация поражает: даже 
на минималках можно разгля-
деть, например, мельчайшие 
подробности одежды героев. Но 
это и всё. Всё достоинство игры. 
И ее же существенный недо-
статок. Видимо, оптимизацией 
заниматься было некогда, по-
этому игра выдвигает совер-
шенно нереальные требования 
к железу – одной оперативки 
36 Гб, и буквально ставит на 

колени самые крутые 
видеокарты. В первой же 
локации игроки взвыли 
от 25–30 кадров в секун-
ду – добиться большего 
ни у кого не вышло даже 
после отключения всех 
красот. По всей види-
мости, игра держит все 
пройденное в памяти, 
поэтому где-нибудь к 
Ярославлю FPS падает до 
10 кадров, а завершить 
игру из-за этого и во-
все не всем удалось. Нам 

выдают умеренно бородатого 
боярского сына Юрия Милос-
лавского (в игре все мужчины, 
кроме польских интервентов, 
так или иначе бородаты), и им 
мы идем приключаться. Ходить 
нам как-то не очень удобно – 
мы постоянно натыкаемся на 
невидимые стены... Спраши-
вается: для чего было городить 
всю эту красоту, если для пере-
движения выделен один узкий 
коридор?! При нажатии на бук-
ву Х из ниоткуда возникнет ло-

ними не предусмотрено. Много 
различных строений, но войти 
можно только в сюжетные. В ка-
баках не играют в азартные игры 
и даже не бьются на кулаках. 
Есть котелки на кострах и запа-
сы еды, явно скопированные из 
«Скайрима», но еду нельзя при-
готовить. Даже с сокрушенных 
врагов нельзя получить добычу. 
Вместо классов персонажа нам 
предлагают различные... наря-
ды: переоделся – и вот ты уже 
царедворец, воин или стрелок. 
Разработчики рассказывали, что 
некоторые квесты не работают 
без переодевания: с вами даже 
разговаривать не будут, если вы 
не проходите по шмоту. На деле 
оказалось, что переодевание 
нужно в 1–2 случаях. Кроме того, 
менять прикид можно только в 
специально выделенной будке, 
до которой надо бежать через 
всю локацию, а потом соот-
ветственно обратно. Знаете ли, 
бег – это то, чем наш Милослав-
ский занимается примерно 80% 
времени. В «Обливионе» или 
«Скайриме» мы бы еще в проло-
ге апнули несколько уровней вы-

носливости на беготне и столько 
же акробатики на прыжках. А 
Милославский даже прыгать не 
умеет – не боярское это дело.

Может встретиться один-два 
сюжетных и иногда пара побоч-
ных квестов. Если вы пропустите 
последние, то, насколько мы по-
няли, в отличие от «Скайрима» 
и других РПГ, к ним вернуться 
нельзя – игра линейна, что твой 
танк. На актерах озвучки явно 
сэкономили – они бубнят так 
монотонно, что создается впе-
чатление, что с этой целью при-
влекли нейросеть.

Приспособление  
к патриотизму

Милославский за 4 часа бес-
конечной беготни успел подра-
ться раз 5 (это включая обу-

шадь, и можно будет ехать. При 
повторном нажатии Х лошадь 
испарится. По ночам лошадь не 
работает и выбрасывает нас из 
седла. Кстати, смена дня и ночи 
тут осуществляется отключени-
ем/включением экрана, из-за 
чего первое время подпрыги-
ваешь в кресле и не слабо нерв-
ничаешь.

Прыжки –  
не боярское дело!

Локации огромны и заполне-
ны ничем. Много растительно-
сти, но набрать травок и скраф-
тить зелье не получится. Много 
праздношатающихся граждан, 
совершенно равнодушных к вам 
и вашим действиям. Что понят-
но – ни убить их, ни поболтать с 

Отлил «в граните» по-медведевски
«Очевидно, что нашим информационным противникам не нра-
вятся нарративы, которые заложены в «Смуту»... Запад привык к… 
возможности насыщать видеоигры нужными смыслами (от мессед-
жа «плохие русские» до откровенной ЛГБТ-пропаганды (движение 
запрещено в РФ), поэтому факт появления видеоигры по россий-
ской истории воспринимается как вызов».
Депутат Госдумы Антон Горелкин (ЕР) – о критике игры «Смута».

чающие стычки). Бой состоит 
из тупого закликивания неот-
личимых друг от друга врагов. 
Даже вместо эпичного штурма 
Китай-города мы получаем дра-
ку в подворотне с нескольки-
ми стандартными гопниками. 
Закликивание – лучшая такти-
ка. Если пользоваться местной 
двухкнопочной боевой систе-
мой, к добру это не приведет. 
Никакими особыми боевыми 
приемами боярин не владеет и 
учиться, судя по всему, не со-
бирается. Зато при встрече с 
иностранцами исправно выдает 
экстремистские гей-шутки, от 
которых вас охватывает эмпа-
тический позор. Лучший выбор 
– при первой же возможности 
утопиться в болоте вместе с ло-
шадью. Дадут ачивку «Жизнь 
моя – жестянка». За лошадь не 
волнуйтесь, она бессмертна.

Впрочем, как признают-
ся разрабы, игра сделана ради 
«поднятия у молодежи интере-
са к истории и патриотизму». 
Патриотизм там действительно 
зашкаливает. Особенно нагляд-
но он проявляется в местных до-
рогах, состоящих из ям, грязи и 
луж. К которым население «Сму-
ты» приспособилось настолько, 
что несколько неписей в окрест-
ностях Нижнего Новгорода уму-
дрились развести в луже костер. 
Речи героев периодически на-
поминают ток-шоу федераль-
ных каналов. Но главная скрепа 
– это, конечно, Милославский. 
Совершенно подлый и бесприн-
ципный тип, предпочитающий 
кровавую расправу даже там, где 
можно договориться, обмануть 
или хотя бы украсть.

В общем, «Смуту» раскрити-
ковали не только геймеры, но и 
небезызвестный депутат Вита-
лий Милонов. Который вообще 
заподозрил разработчиков в 
сговоре с польскими спецслуж-
бами, заявив, что «выпустить 
такой некачественный проект 
неумышленно просто невоз-
можно». Первый раз, когда на 
все сто согласимся с ним.

/Надежда Гужева.

Прибытие главного героя в Нижний Новгород

Умеренно бородатый Юрий Милославский

Боярин с местной интриганкой Ирэн совершают променад  
по русскому полю
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Не только сыну главы 
Орска тяжко на чуж-
бине, в ОАЭ, где, по 
словам его папы Васи-
лия Козупицы, «тоже 
не мед». Нашим в ФРГ 
тоже приходится не-
сладко. Но не тем, кто 
эмигрировал туда вы-
нужденно – из-за уго-
ловного преследования 
по политическим мо-
тивам. А тем, кто всей 
душой, а то и матери-
ально поддерживает 
спецоперацию. Чего же 
они там тогда до сих 
пор делают? Об этом 
«Собеседник» расспро-
сил 49-летнюю Елену 
Колбасникову, ту самую 
«zапутинскую блондин-
ку», которая давно ста-
ла мемом в соцсетях.

«Угрожали,  
что вырежут семью» 

 – Елена, вас в мировых СМИ 
именуют «фанаткой Путина». 
Вы сами себя тоже так позици-
онируете?

 – Если ему так приятно, пусть 
так и будет! А те, кто критикует 
ВВП за что-либо – вы неадеква-
ты, вам лечиться надо. Да, пока 
Владимир Владимирович решает 
проблемы там, на Украине, – под 
водой оказался наш собственный 
Орск. Но вода рано или поздно 
уйдет, люди все поймут и простят, 
а вот если «коричневая чума» 
без нашего вмешательства рас-
пространится по земле, жизни не 
станет никому. Только на Путина и 
уповаем. Все думаем отсюда – как 
он там, родненький? Справляется? 

 – А почему ваши думы о 
нем имеют место быть в Гер-
мании? Как вы там оказались 
изначально?

– Вообще не хотела переезжать 
в Германию!!! Но муж не оставил 
выбора. Не этот, нынешний, кото-
рый Макс Шлюнд по новым доку-
ментам, он же Ростислав Теслюк 
по рождению, а еще тот, первый, 
днепропетровский, то есть уже 
днепровский, с коим у нас общий 
ребенок. Я же в Днепропетровске 
родилась, вы в курсе? Его с семьей 
в 1996 году вдруг резко взяло да 
и потянуло в Кельн (город с тех 
пор заметно испортился – грязь 
да ворье), и он выкатил мне уль-
тиматум – или развод, или со-
вместный переезд. Ради нашего 
дитя поехала за ним... Другими 
семейными подробностями с 
вами поделиться, увы, не смогу: 
попала в Германии под государ-
ственную защиту. Мне с первых 
дней спецоперации одинаково 
угрожают и живущие в нашем 

Кельне укронацисты, и родивши-
еся после 1945 года немецкие фа-
шисты. В рамках моей госзащиты, 
что я получила в сентябре 2022 
года, мне запрещено что-либо 
говорить о собственных детях и 
рассказывать иные личные под-
робности. Украинские нацисты и 
немецкие фашисты меж собой со-
трудничают и портят жизнь мне 
сообща. Лишь претензии у них ко 
мне разные: украинские телефон-
ные хулиганы звонят на личный 
номер и требуют вернуть Крым, 
а немецкие – Калининград. Так и 
кричат в трубку: «Кенигсберг об-
ратно давай!» Как говорят у укро-
пов – «дурни и думкою богатеют». 
Но и те и другие угрожали, что 
убьют меня и вырежут всю мою 
семью. Вот это правда не смеш-
но. Это серьезно. Кроме того, есть 
на немецкой земле опасные для 
меня не только люди, но и места. 
Так, после получения в сентябре 
2023 года российского граждан-
ства мне нельзя появляться в 
посольстве Украины в Германии 
– арестуют. А в органы Германии 
я сообщила, что отказываюсь от 
украинского гражданства и со-
храняю одно российское.

 – Только сообщили или ре-
ально отказались?

 – Отказалась, выходит, лишь 
на словах, так как никаких бумаг 
об этом от укропов не имею. Хотя 
нет, отказалась и в сердце моем: 
нацистская Украина никогда не 
была моей родиной. Я родилась 
в СССР! В 1975 году. С детства 
знала и любила столицу нашей 
Родины – Москву. Родной язык – 
русский. Я – русская, получившая 
российское гражданство по праву 
Родины.

«Родина в опасности, 
Родина в беде»

 – А как насчет немецкого 
гражданства? В хозяйстве, на-
верное, пригодится...

 – Его у меня не было, нет и не 
будет ни-ког-да! И муж Шлюнд, 
он же Теслюк, как вы, наверное, 
уже догадались, никакой не не-
мец и не немецкий гражданин, а 
тоже наш – русский и россиянин. 
Да еще и  старший лейтенант ВС 
РФ в запасе.

 – Погодите, как же так? 
Старший лейтенант Россий-
ской армии, пусть и в запасе, 
Теслюк стал Шлюндом? Да еще 
и по паспорту!

 – Так это он, любезный, ко-

женер. Но без дополнительного 
подтверждения своей квалифика-
ции трудился в местном аэропор-
ту простым техником. Причина 
его безработицы – русофобия. Так 
ему и объявили вскоре после 24 
февраля 2022-го: «Русские у нас 
работать не будут!» Более ниче-
го не поясняли. Просто зачисти-
ли русские рабочие руки. Меня 
тоже за эти два с лишним года 
несколько раз незаконно снима-
ли с должностей. По советскому 
образованию я бухгалтер-эко-
номист, а в Германии получила 
еще и специальность младшего 
медицинского работника. Сейчас 
устроена в одну фирму. Назва-
ния не раскрываю, а то и оттуда 
попросят. Им же дороже будет! 

Колбасникова – настоящая? А 
то очень уж она под Германию, 
что славится своей любовью к 
колбасам, подходящая.

 – Судьба! Фамилия Колбасни-
кова – настоящая. А вот сами кол-

басы в магазинах Гер-
мании уже не те... Нет, 
их у нас по-прежнему 
полным-полно всяких-
разных. Но цены... Вы-
росли официально за 
два года на 24%. Подо-

рожали и хлеб с молоком. Дорогие 
магазины закрываются. Простые 
немцы не могут себе позволить 
порой и сосиски, что уж о мясе 
слюни распускать. В стране реаль-
но кризис. И при всем богатстве 
ассортимента люди в основном 
берут акционное (где срок годно-
сти подходит) или колбасу фирмы 
JA – самую дешевую, по 5,95 евро 
за кило. Но ее невозможно есть. 
Такая гадость! Германия по уров-
ню инфляции катится в бездну. 
И поделом: не рой яму России со 
своими санкциями.

 – Если в Германии все так 
плохо, да еще и опасно, а в пу-
тинской России – жизнь заши-
бись (особенно когда паводка 
нет), почему вы до сих пор еще 
там, а не давно уже здесь?

 – Это сложный вопрос. Мы же 
и Германии не чужие. У нас тут 
свои обстоятельства. И почему 
это мы должны бежать обратно 
в Россию – из-за того, что немцы 
нам учинили репрессии? Ну, это 
ни в какие Бранденбургские во-
рота не лезет! Может, это им надо 
остановиться? Я борец – за друж-
бу между Россией и Германией. 
В наших ужасных сегодняшних 
отношениях виноваты США, их 
устраивает слабая Германия, со 
слабой экономикой. Да, Герма-
ния на самом деле никакая не 
суверенная. А как все прекрас-
но складывалось у наших стран 
сразу после окончания Второй 
мировой...

 И потом, на любом конце пла-
неты русские остаются русскими. 
И в какую дыру мира судьба-зло-
дейка ни забросила бы нас, и там 
можно прослыть патриотом. Осо-
бенно когда Родина в опасности, 
Родина в беде. Надо всю помощь 
бросить на ее защиту – такое мое 
мнение. И не только мнение: мы с 
мужем помогаем исключительно 
мирным жителям Донбасса – гу-
манитаркой в виде медицинских 
расходников, инвалидных при-
способлений... Деньги собираем 
пожертвованиями через наши 
соцсети.

 Из Германии я никуда не уеду. 
Я буду стойкой, хотя по горло 
сыта не немецкой колбасой, а 
этими западными ценностями. 
Россияне, которые стремятся в 
Германию, не надо, одумайтесь. 
Вы здесь не спасетесь, вы погиб-
нете. Германия разрушает и себя 
саму. Здесь процветает содо-
мия... Только на днях очередной 
такой закон приняли... Я всему 
этому отчаянно сопротивляюсь! 
Я не вижу будущего этому За-
паду, что сам себя истребляет. Я 
не хочу быть частью его. Горда, 
что я русская, что россиянка, и 
борюсь за семейные ценности, 
за правду. Нет, для меня Старый 
Свет с его новыми ценностями 
не-при-ем-лем. Запад – это не 
мое. В Германии ностальгирую 
по русским березкам... А ког-
да порой заезжаю в Россию по 
делам, очень-очень скучаю по 
немцам – добрые они люди, хо-
рошие! 

/Елена Мильчановска.

Zапутинка, 28 лет живущая в немецком 
Кельне, получила от России гражданство, 
а от Германии – государственную защиту

Елена Колбасникова: 
Запад — это не мое

ф
о

то
: с

о
ц
с
е
ти ренной москвич, для удобства 

немцев же. А они, бюргеры не-
благодарные, его с работы тур-
нули. Муж ведь, помимо того что 
военный, еще и авиационный ин-

Я всякий раз после увольнения 
отсуживаю компенсацию за мо-
ральный ущерб.

– Хотела бы уточнить, а 
ваша собственная фамилия – 

За Россию Колбасникова готова в огонь и в воду. Но – в Германии
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жесткое видео и выложила его 
в интернет.

Правоохранительные ор-
ганы усмотрели в нем состав 
преступления, предусмотрен-
ного частью 2 статьи 205.2 УК 
РФ – «Публичные призывы к 
осуществлению террористи-
ческой деятельности…» Дело 
на Нэльсон* завели через две 
недели после публикации ви-
деозаписи. Многодетной маме 
грозил штраф от 300 тысяч до 
1 миллиона рублей либо лише-
ние свободы на срок от 5 до 7 
лет. В октябре 2022-го ее при-
знали виновной и назначили 
в качестве наказания штраф в 

300 тысяч рублей. Через месяц 
решение вступило в законную 
силу. Оспаривать его ни под-
судимая, ни гособвинитель не 
стали.

– Эти триста тысяч на оплату 
штрафа собирали всей Россией, 
так как сумма для меня гигант-
ская, – признается Ирина*. – Но 
я готова была и сесть – на при-
говор пришла, как и многие в 
эти страшные дни, с сумкой на 
случай назначения мне реаль-
ного срока и заключения под 
стражу в зале судебного засе-
дания.

Прими тройка судей 2-го За-
падного окружного военного 
суда более суровое решение, она 
и в самом деле могла отправить-
ся сразу же в колонию общего 
режима: по террористическим 
статьям не действует отсрочка 
отбывания наказания, предус-
мотренная для матерей до до-
стижения их детьми 14-летнего 
возраста. А еще раньше, пока 
только шло следствие и Нэль-
сон* еще не была осуждена, ее 

«Для Родины я стала 
изгоем»

ОСОБЫЙ СЛУ ЧАЙ

Мать четверых детей 
из Новгородской об-
ласти за радикальные 
призывы внесли почти 
два года назад, в мар-
те 2022-го, в перечень 
террористов и экстре-
мистов. С тех пор Ири-
на Нэльсон* не может 
иметь счета в банках, 
ей везде отказывают 
в приеме на работу, и 
даже ломбард недавно 
не взял под залог ее 
обручальное кольцо. 
Продать его нужно, 
чтобы было на что 
купить самое необхо-
димое для детей.

На штраф собирали 
всей Россией

По паспорту жительница 
Новой Деревни, что в Пар-
финском районе Новгород-
ской области, 36-летняя Ирина 
Нэльсон* – Ирина Дмитриева* 
– уроженка города Кременчуг 
Полтавской области Украины. 
Поэтому события двухлетней 
давности она восприняла близ-
ко к сердцу. Реакция на них 
обернулась для мамы четве-
рых несовершеннолетних де-
тей – Никиты (сейчас ему 15 
лет), Вениамина (12 лет), Яна  
(9 лет), Елены (6 лет) – бедами и 
невзгодами.

– Украина не просто моя ро-
дина по рождению и духовно 
близкая страна, у меня там и се-
годня живут дедушки и бабуш-
ки, тети и дяди, братья и сестры, 
я с ними со всеми очень тесно и 
тепло общаюсь, – рассказывает 
«Собеседнику» Ирина Нэльсон*, 
которая везде представляется 
под своей девичьей фамилией. 
– До 2018-го регулярно навеща-
ла всех в родном Кременчуге, 
в областном центре Полтаве, 
в соседней Виннице… (Тяжело 
вздыхает.) События 24 февраля 
2022 года стали для меня глубо-
чайшим шоком, непомерным 
горем, личной трагедией. Спу-
стя три дня, как-то придя в себя, 
я вышла к зданию администра-
ции нашего Новодеревенского 
сельского поселения и на его 
фоне записала короткое, но 

добавили в список террористов 
и экстремистов Росфинмонито-
ринга, о чем федеральная служ-
ба не сочла нужным ее проин-
формировать.

Обвиняемая узнала об этом 
в августе 2022-го – когда одно-
временно ей пришлось уво-
литься с работы (она трудилась 
адвокатом по уголовным де-
лам) и пришло официальное 
письмо от Сбербанка о том, что 
она больше не может являться 
его клиентом. На тот момент 
в перечне, который формиру-
ется не по дате внесения, а по 
алфавиту, Дмитриева Ирина 
Николаевна* 30.01.1988 г.р. 

значилась под номером 146. 
Сейчас она в нем фигурирует 
как №4688. А всего в России 
на сегодняшний день насчи-
тывается 14.466 террористов и 
экстремистов.

Не дали даже  
полы мыть

– Для меня нахождение в 
этом перечне повлекло самые 
негативные последствия, по-

этому однажды я не выдержала 
и по электронной почте обра-
тилась в Росфинмониторинг с 
просьбой меня оттуда наконец-
то исключить, ведь судимость я 
и правда давным-давно погаси-
ла, – продолжает Ирина*. – На 

это мне также по имейлу от-
ветили что-то в духе: информа-
цию приняли к сведению, когда 
захотим – тогда и исключим. 
Так и живу с клеймом «терро-
рист и экстремист»…

В январе 2023 года женщина 
попыталась устроиться сорти-
ровщицей в местную «Пяте-
рочку», но не прошла провер-
ку службы безопасности. От-
казали ей и в других торговых 
точках в ее деревне, где экс-
правозащитница готова была 
хоть на кассе сидеть, хоть полы 
мыть. В июле Нэльсон* смогла 
устроиться в магазин продуктов 
«Капитошка» в соседнем посел-

ке Пола, но через полторы неде-
ли ее заставили уволиться «по 
собственному желанию».

– Из разговора с начальни-
цей я поняла, что кто-то из 
тамошних муниципальных 
депутатов возмутился насчет 
того, что я с моей историей 
там работаю, вот меня и по-
просили, – объясняет Ирина*. 
– Кроме того, были опасения, 
что я начну «заражать» свои-
ми взглядами. На детей я уни-

версального пособия не по-
лучаю, так как не прошла по 
критериям. Ведь государство 
считает не только зарплату, 
но и имущество. А у меня де-
тям куплены три квартиры. Я 
же понимала, что государство 

меня «рожать не просило», а 
значит, ничего мне не долж-
но. И вот когда соцслужбы все 
сосчитали, то высчитали, что 
в пособии мне следует отка-
зать, так как вся имеющаяся у 
меня жилплощадь превышает 
норму в 8 квадратных метров. 
А то, что у меня денег совер-
шенно нет, никого не волну-
ет. Я им ответила: «Мне что, в 
бобриху эволюционировать и 
начать грызть стены?» А они 
на это предложили продать 
одну из квартир и подать на 
пособие снова. А как я могу 
продать жилье, которое изна-
чально покупала, чтобы де-
тям в будущем было где жить? 
Еще надо понимать, что это 
за квартиры. Это же не мо-
сковские квадратные метры! 
Я живу в деревне, где квар-
тиры стоят недорого. Первую 
купила за 400 тысяч рублей, 
вторую – за 350 тысяч, тре-
тью – за 200. То есть все три 
мои квартиры, купленные за  
9  лет, стоят менее миллиона 
рублей. Так как в нашей де-
ревне живут 500 человек – и 
это бабушки и дедушки в сво-
их частных домах, – мне и 
сдавать-то свою жилплощадь, 
чтобы иметь с этого доход, не-
кому. 

«Друзей у меня 
больше нет»

– Два года назад у сына 
Вени случился фимоз (за-
растание плоти головки по-
лового члена), тут я и узнала, 
что у нас на весь район нет 
детского хирурга, и для того, 
чтобы облегчить страдания 
сына, который писал кровью 
и гноем, пришлось везти его 
за 200 км в Великий Новгород, 
– с дрожью в голосе вспоми-
нает многодетная мама. – Вы-
нуждены были остаться там 
на две недели – такая очередь 
на операцию. Конечно, я вы-
шла на площадь и спросила у 
власти: «А по какой причине 
у нас на весь район нет дет-
ского хирурга?» Они ответили 
– вкатили административку. Я 
налоги плачу – а сын пописать 
сходить не может без боли! И 
когда Никита разбился, ката-
ясь на самокате, также возили 
его к нейрохирургу в област-
ной центр. Он чудом не умер 
во время этой дороги (плачет).

У Ирины* до сих пор ви-
сит неоплаченным еще один 
штраф в 75 тысяч рублей – за 
дискредитацию ВС РФ в сен-
тябре 2023-го: «Для Родины я 
стала изгоем. И друзей у меня 
больше нет. В родной дерев-
не тоже никому оказалась не 
нужна из-за моих взглядов на 
происходящее. Родители мои 
умерли. Как жить дальше – даже 
не представляю…»

/Елена Мильчановска.

*Внесена в перечень террористов и 

экстремистов Росфинмониторинга.

Многодетная мать два года назад  
не смогла сдержать эмоций, а теперь не может 
устроиться ни продавцом, ни уборщицей

Мне что, в бобриху 
эволюционировать и начать грызть 

стены? Как жить дальше,  
не представляю.
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Или есть? Памятники участникам СВО  
не только ставят, но уже и демонтируют

/Подготовил Никита Ларин.

 В качестве первого памятни-
ка героям спецоперации пози-
ционируется монумент, откры-
тый в марте 2023 года в поселке 
Землянский Тамбовской обла-
сти. Автором проекта выступил 
местный скульптор Роман Гань-
шин, запечатлевший в мраморе 
своего погибшего на СВО при-
ятеля-спецназовца. Установка 
монумента прошла спокойно, 
но вот последовавшие за ним 
памятники ставили далеко не в 
мирной обстановке.

Моздок:  
коты не котируются

 Самым скандальным стал 
памятник в Северной Осетии, 
демонтированный в конце мар-
та 2024 года. Республиканские 
СМИ сообщали, что монумент 
«Быть воином – жить вечно!» 
был подарком моздокского рай-
онного прокурора Евгения Гу-
сарова. Горожане решили, что 
дареному коню в зубы смотрят, 
и начали против памятника 
кампанию, называя его «нату-
ральным уродством» и «плевком 
на погибших ребят».

Рассерженных моздокчан 

поддержал глава респу-
блики Сергей Меняйло, 
обнаруживший, что 
монумент установили в 
городском парке без со-
гласования с властями.

«Память о наших 
бойцах, которые це-
ной жизни отдали долг 
Родине, не должна ас-
социироваться с арт-
объектом. Эта скуль-
птура – не памятник, 
а именно арт-объект! 
Это просто неуваже-
ние к нашим героям!» 
– заявил Меняйло и дал 
указание убрать «само-

строй».
К слову, композиция памят-

ника была довольно милой: кот, 

стоящий на задних лапах, про-
тягивал передними письмо бой-
цу. Возможно, это был не рос-
сийский кот, а украинский кiт, 
поэтому скульптуру подвергли 

остракизму.

Горячий Ключ: 
Пригожин за 
забором

Руководителя ЧВК 
«Вагнер» Евгения 
Пригожина после его 
прошлогоднего мя-
тежа и последующей 
гибели в России ста-
раются редко вспо-
минать. Власть и про-
паганда все еще не 
знают, как правильно 
его представлять – то 

ли как героя, то ли как преда-
теля. Тем не менее открытию 
памятника Евгению Пригожину 
и Дмитрию «Вагнеру» Уткину в 
начале апреля 2024 года мешать 
не стали.

Скульптурную группу раз-
местили рядом с известным 
«черным храмом» ЧВК, а на по-
стаменте выгравировали позыв-
ные руководителей наемников: 
«Первому» и «Девятому». От-
крытие прошло за закрытыми 
дверями «вагнеровского» ме-
мориального комплекса в ку-
рортном городке Горячий Ключ 
в Краснодарском крае. Мемо-
риальный комплекс обнесен 
высоким забором, и за него не 
пускают зевак. Видимо, такая 
ситуация вполне устраивает 
власти. Памятник Пригожину 
вроде бы есть, но надежно спря-
тан от чужих глаз.

Ярославль: солдаты 
вместо рабочих

 Иногда монументальная про-
паганда нашего времени в пря-
мом смысле слова сталкивается 
с монументальной пропагандой 
прошлого.

В ноябре 2022 года ярослав-
ский активист Артур Стажков 

начал борьбу за вос-
становление разру-
шающегося памят-
ника рабочим, по-
гибшим при пода-
влении забастовок 
в 1895 и 1905 годах. 
Монумент воз-
двигли на братской 
могиле, в которой 
похоронены 9 за-
бастовщиков, уби-
тых жандармами. 
Ярославцы собрали 
570 подписей, не-
обходимых для на-
чала реставрации 
памятника, и пере-
дали их в городскую 
а д м и н и ст р а ц и ю 
осенью 2023 года. 
Дело было уже вро-
де бы на мази, но 
недавно мэр Ярос-
лавля Артем Молча-

нов провел пресс-конференцию, 
где заявил, по словам Стажкова, 

что восстановление монумента 
рабочим не в приоритете – это 
«вопрос 2025-го, а может, и 2026 
года», а сейчас важно создать 
мемориал участникам боевых 
действий на Украине.

К этому времени находя-
щийся в плачевном состоянии 
памятник может и развалиться. 
Хотя, вполне возможно, власти 
считают, что это к лучшему. По 
нынешним временам рабочие, 
выступающие против началь-

ства – это смутьяны, подстрека-
емые иноагентами. И героями 
они считаться не могут. В отли-
чие от участников СВО.

Ростов: русский  
в немецкой каске

 Историями, что к Дню По-
беды на праздничном плакате 
или поздравительной открытке 
дизайнеры перепутали форму 
советского солдата с немецким, 
никого не удивить. Но ростов-
ские делатели памятников пош-
ли дальше и смешали день се-
годняшний со Второй мировой 
войной.

В Азовском районе Ростов-
ской области задумали соору-
дить мемориал в честь героев 
спецоперации. Перечисление их 
имен решили сопроводить пояс-
ным изображением российского 
воина. Когда в конце февраля 
2024 года администрация му-
ниципалитета выложила эскиз 
монумента в своем телеграм-
канале, громкого скандала из-
бежать не удалось. Воин держал 
в руках автомат Калашникова, 

а голова у него была 
облачена в немецкую 
каску М42, которую 
носили в вермахте и 
войсках СС...

«Разработка эскиз-
ного проекта памят-
ника героям СВО в 
селе Кулешовка вы-
полнялась с помо-
щью дизайнерских 
программ, которые 
имеют различный 
набор элементов, 
поэтому детали ре-
ального памятника, 
в том числе и каска, 
будут отличаться от 
эскиза», – постаралась 
оправдаться районная 
администрация.

Насколько будет 
отличаться памятник 
от эскиза, покажет 

время. Но что-то подсказывает: 
мемориал так и не появится.

Пушкин: храм-бассейн, 
бассейн-храм 

 В ленинской монументаль-
ной пропаганде православная 
церковь конечно же участвовать 
не могла. Теперь все иначе – ре-
лигиозные власти не отстают от 
мирских.

Под Петербургом решили от-
крыть 30-метровый храм, посвя-
щенный участникам спецопе-
рации. Участок земли, где пла-
нируется строительство новой 
церкви, власти Петербурга в ав-
густе 2023 года передали на три 
года Софийскому собору города 
Пушкина (Царского Села). Имен-
но этот приход выступает заказ-
чиком создания памятника во-
енным. Настоятель собора отец 
Геннадий говорил журналистам, 
что царскосельцам безразлично 
место возведения храма. Но во-
прос вынесен на общественные 
обсуждения, и комментарии 
под опросом свидетельствуют, 
что далеко не все жители под-
держивают идею священников. 
Некоторые из них предлагают 
восстановить уличный бассейн, 
находившийся на месте буду-
щей стройки. Короче говоря, как 
у Михаила Задорнова: «храм-
бассейн, бассейн-храм...» 

В апреле 1918 года советское правительство опу-
бликовало декрет «О памятниках республики», 
иначе названный ленинским планом монумен-
тальной пропаганды. Согласно документу, в целях 
агитации и пропаганды устанавливались в первую 
очередь скульптуры революционеров и деятелей 
освободительного движения. Ныне герои у госу-
дарства другие, а методы прежние. И новая мону-
ментальная пропаганда не всегда обходится без 
скандалов.

Сносу им нет

Моздок Ярославль

Горячий Ключ

Пушкин

с. Кулешовка (Ростовская обл.)
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Столетие Зои Богуславской отметили в столичном 
Центральном доме литераторов в присутствии самой 
виновницы торжества. 

Легендарный ММКФ, 
ведомый Никитой Михал-
ковым, словно гордый 
фрегат в бушующем море 
неправедных долларов и 
нетрадиционных ценно-
стей, держится, аккумули-
руя все разумное, доброе 
и вечное, что осталось на 
планете. Такие выводы 
можно сделать из слов са-
мого Никиты Сергеевича. 
А как на самом деле?

«Фильм Слепакова* 
– это же Гоголь 
современный!»

 Брифинги президента фе-
стиваля отличаются эффектом 
дежавю. Из года в год он со-
общает:

– про то, как американцы за-
кидали бразильскую киноин-
дустрию деньгами, чтобы вы-
купить все сеансы на его фильм, 
лишь бы бразильцы его не уви-
дели;

– про «философский паро-
ход», который в 1922-м был 
правильным, а в 2022-м непра-
вильным;

– про то, как захирел Голли-
вуд со своим «Оскаром» и как 
много мы потеряли, что все эти 
годы не смотрели иранское, ки-
тайское и индийское кино;

– про то, как мужественные 
зарубежные кинематографисты 
сильно рискуют, соглашаясь на 
поездку на Московский кино-
фестиваль.

Но бывает и свеженькое. От-
вечая на вопросы о цензуре и 
актерах-террористах-иноаген-
тах (которых запрещать, по 
мнению Никиты Сергеевича, 
надо), он неожиданно воздал 
должное... покинувшему Рос-
сию Семену Слепакову*: «Та-
лант его был востребован. Все 
его песни острые, его фильм 
замечательный «Домашний 
арест» – это же Гоголь совре-
менный!» А вот «патриотиче-
ская картина может быть такое 
говно, что только вред патрио-
тизму приносит».

А еще Никита Сергеевич 

п л а н и руе т 
уже в сле-

дующем 
году раз-
д а в а т ь 

«Брилли-
антовых 
б а б о -
чек». Так 
назовут 
н о в у ю 
« е в р а -
зийскую 
премию», 
которую 
учредит 
евразий-

ская академия. Мечта сделать 
свой «Оскар» становится чуть 
ближе...

«Странные» вопросы
 Если следовать хронологии, 

фестиваль открыл не Михалков, 
а его давнишний оппонент – 
кинокритик Виктор Матизен. 
Пробравшись за день до офи-
циальной церемонии откры-
тия на пресс-конференцию но-
вого конкурса фильмов стран 
БРИКС, экс-глава Гильдии ки-
новедов и кинокритиков огоро-
шил его жюри двумя вопроса-
ми. О том, можно ли себе пред-
ставить на Берлинском кинофе-
стивале отдельный конкурс для 
стран НАТО. И об ужесточении 
цензуры в российском кино. 
Пока представителям Эфио-
пии, Южной Африки и Китая 
переводили вопросы, предсе-
датель жюри Алексей Пиманов 
(пропагандист и заслуженный 
артист РФ) взял удар на себя: 
«У вас очень странные вопро-
сы». НАТО, мол, военный блок, 
как можно сравнивать? А цен-
зура – она потому, что «многие 
зрители не хотят смотреть на 
сцены насилия и жестокости». 
Виктор не унимался и после 
пресс-конференции продолжил 
диалог с Пимановым: при чем 
тут сцены насилия, если запре-
щен последний фильм Соку-
рова и еще масса картин? «Это 
не ко мне, это к Министерству 
культуры», – бросил на ходу 
главный по БРИКС и упорхнул.

Кстати, еще несколько лет на-
зад на ММКФ можно было уви-
деть даже гей-порно**. Теперь 
Михалков говорит, что это то, 
«против чего мы боремся». Хуже 
всего в нынешней ситуации фе-
стивальным отборщикам: у них 
и так-то выбор был небольшой, 
к этому добавилось отсутствие 
у части кинодеятелей желания 
показывать свое кино в Москве, 
а теперь – и то, что в России 
нельзя поднимать массу тем. 
Каждый фильм приходится от-
сматривать не только на нали-
чие художественной ценности, 
но и в первую очередь на нали-
чие новой «крамолы».

Вот, скажем, бразильский 
фильм «Пуреза», снятый на осно-
ве реальных событий, поднимает 

болезненную для страны тему 
рабства. Однако и тут россий-
ский зритель может научиться 
чему-нибудь нехорошему: геро-
ическая активистка побеждает 
инфантильных госчиновников 
из федерального министерства 
юстиции. Не говоря уж о внима-
нии к тем картинам, действие 
которых происходит в России 
(молдавский «Выжить в Мо...»).

«Не могу поверить, что 
они будут бомбить нас 
в центре Европы»

 Одним из претендентов на 
главные призы ММКФ будет 
сербский фильм «Лесной царь» 
о натовских бомбардировках 
25-летней давности. Фильм 
изобилует чисто художествен-
ными достоинствами и при 
этом прочно вписан в нынеш-
нюю московскую политическую 
конъюнктуру. Но есть нюансы. 

В центре – психологическая 
травма мальчика, переживаю-
щего налеты и – как теперь го-
ворят – прилеты. «Новости со-
всем нереальные. Я просто не 
могу поверить, что они будут 
бомбить другую страну в конце 
XX века. Это же центр Европы», 
– говорят между собой герои 
фильма – белградцы. Россий-
ская пропаганда часто вспоми-
нает бомбардировки Сербии, 
но с тех пор в центре Европы 
стали происходить и другие 
события, и они гораздо бли-
же и больнее, и от параллелей, 
кажется, уйти просто невоз-
можно. На пресс-конференции 

антивоенный, чем источающий 
агрессию и злобу. Он изобилует 
репликами из Гете, и в сцене 
в белградской школе героиня 
в отчаянии произносит: «Мы 
учим стихи Гете, а они нас бом-
бят». Давайте уж по-честному: 
подобных реплик про Пушкина, 
Лермонтова, Чехова, Крылова 
и других русских классиков 
два года назад в центре Евро-
пы звучало не меньше. Откуда 
эти реплики летели, кому были 
адресованы и до многих ли до-
летели?..

Когда время заставляет чи-
тать между строк, Московский 
кинофестиваль, несмотря на 
всю бесогонскую пену, оста-
ется площадкой, где пока еще 

и я там был

юбилей

Михалков и бабочка

100 лет Богуславской

«Собеседник» побывал  
на первых днях Московского 
кинофестиваля

«««««««««««««««««««««« я сформулировал свои вопросы 
создателям фильма так: долж-
ны ли мы так же, как относим-
ся к бомбардировкам родного 
города, сочувствовать тем, кто 
страдает от того же в других го-
родах? И должна ли наша боль 
зависеть от того, кто именно 
эти города бомбит?

Режиссер Горан Радовано-
вич предпочел уклониться от 
ответа, намекнув, что не хочет 
сильно вдаваться в политику, 
и порекомендовал (почему-то) 
обратиться с этим вопросом к 

Муза и вдова поэта Андрея 
Вознесенского не просто дожи-
ла до круглой даты и не про-
сто продемонстрировала свою 
включенность в культурную 
жизнь (накануне еще и выстав-
ку открыла, и над новой книгой 
работает), но и оказалась тем 
человеком, который объеди-
нил, пусть и ненадолго, Россию 
Несогласную и Россию Поддер-
жавшую.

Из-за границы ей слали по-
здравления и восхищения 
Дмитрий Быков* и Кирилл Се-
ребренников. В зале ЦДЛ вели-
косветски общались телемэтр 
Константин Эрнст с фотомэ-
тром Юрием Ростом, были за-
мечены Марк Розовский, Кира 
Прошутинская, Гарри Бардин, 
Владимир Вишневский...

Ей был посвящен спектакль. 
Она внимательно смотрела, 
иногда доставая из сумочки 
зеркальце и поправляя при-
ческу. А в конце принимала 
цветы.

Vivat, Зоя Борисовна!

* В РФ признан иноагентом.ф
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Владу Опельянцу, который ра-
ботал на фильме оператором. 
А вот Милош Бикович (у него 
эпизодическая, но важная роль 
отца мальчика) сказал, что, ко-
нечно, проекции могут быть у 
каждого свои, эта ситуация воз-
можна в любом городе с любым 
мальчиком.

Фильм в большей степени 

можно найти почву под ногами, 
обрести смыслы и не потерять 
себя. Но с каждым годом это 
делать все сложнее.

/Константин Баканов.

 * Власти РФ считают иноагентом. 

** Власти РФ считают ЛГБТ «между-

народным движением», которое они 

признали «экстремистским».

Милош Бикович сыграл в антивоенном фильме
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спектакль

концерты

выставка«Тартюф» с Остроумовой и Кищенко
«Дело врачей» в Музее ГУЛАГа

Любовный треугольник Юрия Быкова

В Театре Моссовета 
поставили «Тартюфа» 
к 360-летию написания 
пьесы Жан-Батистом 
Мольером.

Новой инсцениров-
ке мировой классики 
худрук театра Евгений 
Марчелли придал не 
просто современное 
звучание, а универсаль-
ное измерение. Спек-
такль представляет со-
бой микс из различных 
эпох, показывая, что 
история ханжи-афери-
ста, с помощью святости 
старающегося завладеть 
богатством, – далеко не 
дела минувших дней. 
Постановка начинается 
с яркой вечеринки, объ-
ятой клубами дыма, в 
стиле диско, с которой 
дисгармонируют слуги 
в париках и облачении 
XVII века. Освободив-
шись от поэтического 
языка, герои в лексику 
мольеровских времен 
вставляют словечки 
типа «попса» и останав-
ливаются на полуслове, 

фильм

На экраны вышел 
полнометражный ре-
жиссерский дебют 
Полины Лазаревой. В 
фильме «Чайка» Юрий 
Быков сыграл писате-
ля, за любовь которого 
борются две девушки.

На пути успешного и 
циничного автора ро-
манов Валентина Чай-
ки встречается молодая 
джазовая певица Алина 
(в ее роли выступает 
дочь лидера культовой 
рок-группы «Алиса» 

чтобы не выругаться. Вы-
глядит это вполне орга-
нично и, самое главное, 
очень смешно.

«Это какая-то коме-
дия», – восклицает в 
одном моменте Дамис, 
один из персонажей «Тар-
тюфа».

И действительно, по-
становка Евгения Мар-
челли – это в первую оче-
редь удачный набор раз-
личных юмористических 
жанров. Местами спек-
такль вызывает ассоциа-
ции с нарочито экспрес-
сивными итальянскими 
комедиями, иногда – с 
французскими комедия-

Сталинские репрес-
сии сейчас стараются 
вспоминать нечасто. 
Каждая новая выстав-
ка, посвященная жерт-
вам Большого террора, 
в нынешнее время ста-
новится событием.

«Дело врачей» стало 
последним в череде сфа-
брикованных уголовных 
дел в 1930–1950-е годы. 
Процесс возник на излете 
сталинского правления и 
был организован при не-
посредственном участии 
«кремлевского горца». 
Во «вредительском лече-
нии» обвинили высоко-
поставленных врачей – в 
частности академика Вла-
димира Виноградова. К 
февралю 1953 года общее 
число арестованных по 
«делу врачей» составило 
37 человек. После смерти 
Сталина процесс был пре-
кращен, а всех медиков, 
попавших в застенки, вы-
пустили на волю. Многие 
из обвиненных были ев-

ми положений, а в сцене 
фальшивого объяснения 
Эльмиры в любви Тартю-
фу и вовсе превращается 
в театр абсурда. Но глав-
ное, что осталось от клас-
сики – обязательное тор-
жество добра над злом и 
наказание преступника.

В роли мошенника в 
спектакле выступает Ви-
талий Кищенко, обману-
того им Оргона играет 
Валерий Яременко, его 
мать, госпожу Пернель, 
– Ольга Остроумова и Ла-
риса Кузнецова, а возлю-
бленную Тартюфа Эль-
миру – Екатерина Гусева 
и Дарья Балабанова.

Владимир Кузьмин – 
за год до юбилея

литических заявлений ни 
за, ни против происходя-
щих в стране и ее окрест-
ностях событий. Аллу Бо-
рисовну, с которой когда-
то пел в дуэте и получил 
благодаря этому широкую 
известность, с 75-летним 
юбилеем публично не по-
здравлял. Но и в провласт-
ных мероприятиях в под-
держку мудрых решений 
партии и правительства 
тоже не замечен. Рокер, 

Вера Кинчева). Между 
ними возникает любовь, 
но писатель не стремится 
обременять себя посто-
янными отношениями. 
Чайке достаточно два 
раза в месяц появиться у 
нее дома, а затем упорх-
нуть восвояси до новой 
встречи. Тем более что 
на горизонте у него по-
явилась его бывшая пас-
сия. Между писателем, 
переживающим кризис 
среднего возраста, и дву-
мя девушками образуется 

любовный треугольник.
«Все пытаются жить 

свою жизнь максималь-
но правильно, и не всег-
да это получается. И ни-
кто в этом не виноват. 
Бывает, люди просто не 
совпадают друг с другом. 
Есть масса факторов, 
которые влияют на от-
ношения, – рассказала о 
своем дебюте режиссер. 
– Но мне было важно не 
делать из этого сопливую 
мелодраму, а рассказать 
историю иронично».

Поддержку в съемках 
картины Полина нашла 
у семьи. Светлана Немо-
ляева и Александр Лаза-
рев-младший (бабушка 
и отец режиссера) сня-
лись в ее картине. Роли 
в «Чайке» также испол-
нили Олеся Железняк и 
телеведущая Ирада Зей-
налова.

Культовый исполни-
тель Владимир Кузь-
мин выпустил альбом с 
новыми песнями в по-
запрошлом году. Но пу-
блика от легенды ждет 
лучших и проверенных 
временем хитов. Такая 
судьба.

В отличие от большин-
ства коллег по цеху, от 
основателя рок-группы 
«Динамик» не слышно 
каких-либо громких по-

реями, поэтому выставка 
открыта при поддержке 
Российского еврейского 
конгресса (РЕК).

– «Дело врачей» долж-
но было стать прологом к 
новой волне сталинских 
репрессий – на этот раз по 
национальному принципу, 
против евреев, – рассказал 
официальный представи-
тель РЕК Михаил Савин. – 
Но, как не раз случалось в 
еврейской истории, счаст-
ливое стечение обстоя-
тельств помогло этого из-
бежать.

В экспозиции пред-
ставлены фотографии 
и архивные докумен-
ты, профессиональные 
инструменты, личные 
вещи и стенограммы 
допросов фигурантов 
«дела врачей», а также 
публикации в СМИ и 
письма советских граж-
дан, иллюстрирующие 
реакцию и настроения, 
охватившие обществен-
ность сперва после об-
винения, а затем после 
полной реабилитации 
медиков.

В кинотеатрах с 18 апреля

e-mmmaail:: pprrozzveeezdd@@inbbox..rru 
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или на волю.
з обвиненных бы

Еще больше 
новостей читайте 
на нашем сайте 

УЗНАВАЙТЕ О ЖИЗНИ КУМИРОВ ПЕРВЫМИ!

ТОЛЬКО У НАС:

 Ежедневные СПЛЕТНИ, 
СКАНДАЛЫ, ОТКРОВЕНИЯ.

 НОННА ГРИШАЕВА  
омолодится воздухом?
 ЭЛИНА БЫСТРИЦКАЯ:  

Поступок – зерно личности!
 ХУДОЖНИК МИРОШНИК:  

Кунгуров переживал  
из-за своих женщинТакже наши новости можно читать

в Telegram: tt.mee/ppprozzveezzddinfoo
и в «Дзен»: 
wwww.ddzen.rruu/prozzveezdd11

25 апреля. Москва, 
«АкадемДжазКлуб»

26 апреля. Ессентуки, 
Концертный зал  

имени Шаляпина
27 апреля.  

Ставрополь, СДКиС
28 апреля. Краснодар, ЦКЗ

29 апреля. Ростов- 
на-Дону, Old House Resort

которому в следующем 
году исполнится 70 лет, 
продолжает оставаться 
верным исключительно 
музыке. И скандалы если 
с ним и происходят, то 
музыкальные. Например, 
в начале апреля в интер-
нете распространилась 
информация, что Вла-
димир Кузьмин сильно 
лажал на уфимском кон-
церте. Музыкант вступил 
в полемику и начал вы-
кладывать видео, где зал 
его горячо приветство-
вал. За него вписывались 
поклонники, уверяя, что 
старый рокер борозды не 
испортит. Это можно про-
верить на его концертах.

2 мая. Москва, Театр 
Моссовета

До 30 июня. Москва,  
Музей истории ГУЛАГа
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30 лет назад, в конце 
апреля 1994-го, состоял-
ся финал музыкального 
конкурса Евровидение, 
где впервые участво-
вала Россия. 21-летняя 
певица Мария Кац под 
псевдонимом Юдифь 
заняла 9-е место. Не 
сразу и далеко не все 
восприняли это как 
победу. «Собеседник» 
вместе с Марией вспом-
нили, как это было. 

Вика Цыганова 
устроила скандал

– Мария, как вы считаете, 
участие тогда России в этом 
международном конкурсе ре-
шалось в высших эшелонах 
власти? Кажется, это был эта-
кий политический ход?

– Действительно, до этого 
наша страна принимала участие 
в музыкальных конкурсах только 
социалистических стран. А тут – 
совершенно капиталистическая 
история. Да к тому же проходило 
Евровидение в ирландском Ду-
блине. Советский Союз уже рас-
пался, появилась новая Россия, 
и нужно было интегрироваться 
в мир. Но, думаю, решение об 
участии в таком большом между-
народном празднике принимали 
не политики, а высокие телеви-
зионные начальники. 

– В отборочном туре, кото-
рый проходил в прямом эфи-
ре Российского телевидения, 
принимали участие девять 
исполнителей, среди которых 
были Сергей Пенкин, Алиса 
Мон, группы «Мегаполис», 
«Ногу свело!» и другие. А как 
вы туда попали?

– К тому моменту я была уже 
достаточно опытной вокалист-
кой, побывала солисткой попу-
лярного коллектива «Квартал», 
выступала с «Лигой Блюза». С 
композитором Львом Землин-
ским мы записали его авторский 
альбом. И песню «Вечный стран-
ник» я там исполняла на англий-
ском языке. Ну записала и забы-
ла. И вот, когда я была на гастро-
лях, ко мне в гостиничный номер 
позвонил Лёва и сообщил, что 
несколько треков с того альбома 
отослали на российский отбо-
рочный тур Евровидения. Орга-
низаторы выбрали «Странника». 
Но нужно написать русский текст 
– в тот год на Евровидении было 
поставлено условие, чтобы ис-
полнители пели на языке своей 
страны. Тогда я сочинила слова, а 
мои мама, папа и тогдашний су-
пруг мне помогали, подсказыва-
ли какие-то строчки. Поскольку 
получилось этакое коллективное 
авторство, решила подписаться 
как Пилигрим (смеется).

– До сих пор певица Вика 
Цыганова, которую почему-то 
поставили выступать на том 
туре вне конкурса, говорит о 
каком-то заговоре, благодаря 
которому именно вас выбра-
ли... 

– Вне конкурса выступили 
Цыганова и Алёна Апина. Но 
это было сделано, чтобы не на-

лететь на штрафные санкции со 
стороны Евровидения. Дело в 
том, что они исполняли песни, 
которые раньше не звучали в их 
программах. А это было условие 
конкурса. И если Апина к этому 
отнеслась спокойно, спела в пря-
мом эфире на всю нашу страну 
и осталась довольна, то Цыга-
нова устроила целый хамский 
концерт, ругая и меня, и членов 
жюри. А я даже не знала, кто в 
жюри находился, потому что 
они сидели где-то в отдельной 
закрытой комнате и мы их не 
видели. Потом только узнала, что 
председателем был композитор 
Юрий Саульский. Там были как 
профессиональные музыканты, 
так и обычные люди, что называ-
ется с улицы. Это был абсолютно 
честный отборочный тур.

– А почему приняли реше-
ние выступать под псевдони-
мом Юдифь?

– Когда-то меня так называл 
руководитель группы «Квартал» 
Артур Пилявин. Я и подумала, 
почему бы не вспомнить этот 
образ, яркий, живой. Столько 
стихов, картин посвящено этой 
иудейской героине. И я, как 
человек иудейского вероиспо-
ведания, решила использовать 
на конкурсе этот псевдоним. 
За основу образа взяли Юдифь 
с полотна Густава Климта. Ра-
ботать со мной согласились 
режиссер Валентин Гнеушев, 
художник Павел Каплевич, сти-
лист Саша Шевчук, фотограф 
Валерий Плотников. Команда 
такая сильная собралась. Пом-
ню, чтобы приодеть меня для 
заграницы, Шевчук водил меня 
к барыгам, по каким-то домаш-

ним шоурумам, где примерял 
на меня импортные шмотки. А 
репетировала я поначалу в ба-
лахоне Каплевича, в котором 
играла в каком-то спектакле 
Любовь Полищук. Потом в ма-
стерской театра Олега Табакова 
сшили платье-трансформатор, 
которое превращалось то в цве-
ток, то в птицу, то в огонь. Мы 
хотели показать идею ожившей 
картины. Кстати, за границей 
эту идею сразу поняли, а наши 
зрители такого полотна Климта 
«Юдифь» и не знали, поэтому 
недооценили. 

– Это платье сохранилось?
– Нет, оно так сильно постра-

дало при пожаре в моем доме, 
что пришлось его выкинуть. 
Паша Каплевич меня тогда успо-
коил, сказал, что это закономер-
но, когда судьбоносные наряды 
потом сгорают. 

«Ни копейки не дали!»
– Мария, действительно го-

сударство на поездку в Дублин 
вам не выделило денег?

– Да, это правда. Понача-
лу мне было обещано, что бу-
дут телеэфиры, жесткая рота-
ция нашей песни «Вечный 
странник». Но... большой 
ротации и частых эфиров 
не было. За участие в Ев-
ровидении российский телека-
нал заплатил 250 тысяч фунтов. 
Но еще столько же нужно было 
вложить в саму поездку, ведь я 
ехала не одна, с большим кол-
лективом: билеты, проживание 
и так далее. А еще нужно на Ев-
ровидении представить клип, 
диск, полиграфическую про-

дукцию. К слову, это был как бы 
отдельный конкурс, и мы заняли 
в нем первое место.

Нам помог популярный тог-
да автор и исполнитель Сере-
жа Крылов, с которым до того 
момента мы не были знакомы. 
Просто на пресс-конференции 
он встал и сказал, что артистка 
Маша Кац ему понравилась и 
он достанет деньги. И достал! А 
почему государство на это пожа-
лело средства? Не знаю. Помню, 
после отборочного тура в России 
ко мне подошла редакторша и 
посоветовала на всякий случай 
поменять фамилию. Например, 
взять фамилию мужа или дру-
гих родственников. Но у них у 
всех тоже ев-
рейские фа-
милии. Да и 
не хотела 
я ничего 
м е н я т ь . 
К с т а т и , 
еще и по-
э т о м у 
взяла 

на конкурс псевдоним. Возмож-
но, мне припомнили мое упрям-
ство. А может, повлиял скандал 
с Викой Цыгановой? 

– Вам перед поездкой за ру-
беж давали какие-то рекомен-
дации сотрудники спецслужб?

– Небольшой разговор, конеч-
но, был: о чем можно говорить, 
о чем нельзя, как отвечать на 
провокационные вопросы, если 
такие будут. Да я и сама пони-
мала, что представляю целую 
страну, поэтому говорить нуж-
но только хорошее. К тому же в 
нашей делегации были специ-
альные люди, которые как бы 
незаметно за нами следили. Но 
ничего плохого не произошло. 
Конечно, сначала нас спраши-
вали о медведях на российских 
улицах, смотрели настороженно. 
Но потом увидели нормальных, 
адекватных людей и расслаби-
лись. Каждая страна-участни-
ца устраивала приемы, иногда 
они проходили одновременно 
в разных местах. У нас был при-
ем в российском посольстве, а в 
этот момент принимали у себя 
французы. Так вот все были у 
нас! Вечер был потрясающим, 
мы сделали этакий музыкаль-
ный салон: с водкой, блинами, 
икрой, музыкой, песнями... 

– Помните свое ощущение, 
когда узнали о том, что заня-
ли 9-е место? 

– Дело в том, что мы выступа-
ли два раза. В первый – утром, 
когда выступления снимали 
отдельно на тот случай, если в 
прямом эфире случится техни-
ческая заминка. Вот тогда мы с 
двумя гитаристами выступали с 
таким азартом. А потом... К на-
шей команде подошла женщина 
из штаб-квартиры Евровидения 
и шепнула, мол, у нее есть сведе-
ния, что мы окажемся на 22-м 
месте. Представляете наше со-
стояние, когда мы вечером вы-
ступали?! Конечно, узнав о 9-м 
месте, мы были счастливы. 

– Вы как-то сказали, что в 
России вас «закидали поми-
дорами»...

– Столько мне пришлось ус-
лышать критики на родине! И 
по поводу нашего выступления, 
и насчет 9-го места. Меня на не-
сколько лет отлучили от эфиров, 
деньги пришлось зарабатывать 

на бэк-вокале разных испол-
нителей. Многие забыли, 

что именно наше место в 
первой десятке позволило 

России на следующий 
год принять участие в 
конкурсе бесплатно. 

Всё рассеялось, ког-
да наши звезды пер-
вой величины заня-
ли места намного 
ниже нашего. Вот 

тогда многие 
п о н я л и  т у 
нашу победу. 

Мария Кац: После Евровидения 
меня закидали 
помидорами

/Олег  
Перанов.
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Близится катастро-
фа: мы будем умирать 
рано и скоропостижно. 
Причина? Эпидемия 
ожирения. Она уже по-
разила Россию. Как ей 
противостоять? И толь-
ко ли в неправильном 
питании дело? Об этом 
корреспондент «Собе-
седника» расспросила 
ведущего генетика и 
биоинформатика Наци-
онального центра гене-
тических исследований 
РФ Алину Левину. 

«Мы не собаки»
СПРАВКА: По данным Все-
мирной организации здраво-
охранения (ВОЗ), ожирени-
ем в мире страдают более  
2 миллиардов взрослых стар-
ше 18 лет. В России, по дан-
ным Министерства здраво-
охранения, ожирением боле-
ет треть населения. С 1990 
по 2022 год уровень ожирения 
среди детей и подростков в 
стране увеличился в четыре 
раза. Среди мужчин – в три 
раза, среди женщин – в два.

– Алина Баратовна, давайте 
определимся: в наборе веса 
главную роль играет генетика 
или все-таки неправильное 
питание? 

– Наш организм предрасполо-
жен эволюцией откладывать жир 
про запас. Что спасало в голод 
далеких предков? Именно жи-
ровые отложения. Сейчас полно 
еды. Но эволюция не поспевает 
за быстро меняющимся миром. 
И организм по привычке откла-
дывает жир «на всякий случай».

– Получается, генетика ни 
при чем? 

– Она лишь обуславливает 
предрасположенность к набо-
ру веса. Какого-то одного гена 
полноты не существует. У нас 
примерно 200 генов, которые 
ассоциированы с ожирением. 
Из-за поломок в некоторых по-
вышается риск набора веса. Но 
основная причина – неправиль-
ный образ жизни. 

– Чуть подробнее о генах, 
пожалуйста.

– Поломки в генах FTO и MC4R 
резко повышают риск ожирения. 
Ген FTO регулирует количество 
гормонов насыщения – лепти-
на и грелина. В норме мозг по-
дает сигнал о сытости. Но если 
этот ген сломан, сигнал придет 
позже – и человек переест. Еще 
один ген, MC4R, отвечает за по-
давление чувства голода после 
еды. Если поломка в нем, то чув-
ство сытости проходит быстро 
и человеку постоянно хочется 
перекусить. Такое состояние на-
блюдается почти у 5% россиян. 

А у нас как? Сына или дочку по-
ощряют шоколадкой или ведут в 
кафе. Став взрослым, он так же 
поощряет сам себя и в будущем 
– своих детей. Но еда не должна 
быть поощрением! Мы не собаки. 
Еда – это потребность организма, 
и только. А слишком сильное при-
страстие к пище – это, как прави-
ло, компенсация депрессии, де-
шевый способ заработать гормон 
радости дофамин. Существуют 
любопытные исследования, при 
которых неблагоприятная наслед-
ственность была выявлена у 63% 
людей с ожирением. Зато 97% об-
следованных с ожирением просто 
калорийно питались и мало дви-
гались. Вывод: даже без опасной 
генетики вы наберете вес, если 
переедаете и не шевелитесь.

СПРАВКА: Люди с поломкой 
в определенных генах имеют 
до 10–15 кг лишнего веса по 
сравнению с людьми без по-
ломки. 

Жир жиру рознь
– Что же такое ожирение? 

Как понять: перешла я черту 
или нет? 

ма. Показателем лишнего веса 
считается талия у мужчины бо-
лее 94 см, у женщины – более  
80 см.

– Ну толстый, и что? По-
чему ожирение опасно?

– Когда-то считалось: жиро-
вая ткань – пассивная единица 
и не имеет физиологической 
функции, кроме теплоизоля-
ции. Сегодня на жир медики 
смотрят иначе. Выделяют три 
вида отложений. При андроид-
ном (мужском) типе скопления 
жира сосредоточены на живо-
те. При гиноидном (женском) 
типе – на уровне бедер, яго-
диц. При смешанном – жир 
равномерно распределяется 
по разным частям тела. Самое 
опасное – абдоминальное ожи-
рение, когда жир скапливается 
на животе и талии (его называ-
ют висцеральным от «висцеро» 
– «орган»). Брюшная полость 
буквально заполняется жиром. 
Желудок, поджелудочная желе-
за, селезенка, печень «тонут» 
в нем. И жир резко тормозит 
работу органов. Такой жир бы-
вает даже вокруг сердца (эпи-
кардиальный). И тут как тут все 
возможные болезни.

колбасах, сырах – все равно 
имею излишки. Почему? 

– Многое зависит от обме-
на веществ, метаболизма. У 
кого-то он быстрый, у кого-
то медленный. Во многом это 

определяется генетикой. 
Но генов, которые отве-

чают за метаболизм, 
много. Допустим, все 

сложилось так, что 
они влияют на 

организм поло-

В России стремительно 
растет число людей  
с ожирением

Вес взят!

Вторая жила в лесах и питалась 
кореньями. У потомков первой 
группы закрепятся в генетиче-
ской памяти гены для быстрого 
усвоения белка, а у потомков 
второй – гены, способствую-
щие расщеплению клетчатки. 
То есть в нашей ДНК уже за-
шифрованы особенности обме-
на веществ. А значит, никаких 
диетических перекосов быть не 
должно. Ну, скажем, так назы-
ваемая кремлевская диета, ког-
да человек употребляет исклю-
чительно белки, просто вредна! 
Это прямой путь к заболева-
нию ЖКТ и сосудов. Да еще и к 
белковому отравлению. Очень 
популярная диета Монтиньяка 
– тоже вред. Из-за раздельного 
питания витамины, которым 
нужны жиры, не усваивают-

ся. Отсюда низкий уровень 
гемоглобина. Короче, лю-
бая диета для организма 
– стресс. Он начинает не 
тратить, а запасать жир. 
Вдруг больше не покор-
мят? Да и потеря веса при 
диетах временная. Это 
вода, которая быстро ухо-
дит.

– Как же питаться, что-
бы если не сбрасывать, то 
хотя бы не набирать вес?

–  С б а л а н с и р о в а н -
но. Существует «прин-
цип здоровой тарел-

к и » :  ч е т в е р т ь  т а р е л к и  
(20 см в диаметре) – белковая 
пища (мясо, рыба, сыр, творог). 
Четверть – углеводная (каши, 
хлеб). И половина тарелки – 
овощи и фрукты. Довольно про-
сто, не так ли? 

Вакцина от еды
– Любопытно: как станут 

бороться с избытком веса в 
будущем? 

– Ученые смогут модифици-
ровать геном человека. Можно 
будет удалить «неугодный» ген, 
чтобы не развилось какое-то 
заболевание. Но с ожирением 
сложнее: нет единого гена, ко-
торый бы его исключил. Скорее 
всего помогут психологические 
программы, чтобы человек не 
использовал еду как источник 
дофамина. И конечно, появит-
ся вакцина от ожирения. Уже 
сейчас есть препарат для диа-
бетиков 2-го типа, который по-
могает похудеть. На этом пре-
парате худели многие звезды, 
в том числе и Алла Пугачева. 
Но это можно делать только 
под наблюдением врача. Во-
обще, если вы хотите подойти 
к своему здоровью по науке, 
есть смысл сдать генетический 
анализ на причины ожирения. 
А еще надо набраться терпения 
и воли – тогда и вашу присказку 
про «поезд пассажирный» вы-
слушивать не придется.

Риск ожирения повышается, если 
у ребенка есть хотя бы один ро-
дитель, страдающий ожирением. 

– Получается, если мама 
(отец) – с лишним весом, чадо 
обречено на издевки вроде 
«жирный, жирный, поезд пас-
сажирный...»?

– Тут надо понять, почему у 
мамы проблема с весом. Может, с 
генетикой все хорошо, а она про-
сто заедает стресс от усталости? 
Но если генетически ребенок 
предрасположен к лишнему весу, 
то его необходимо учить пра-
вильным пищевым привычкам. 

– Это легко вычислить по 
индексу массы тела (ИМТ). Вес 
в килограммах разделить на 
рост в метрах, возведенный в 
квадрат. Если ИМТ 25–30 – это 
избыточный вес. 30–35 – ожи-
рение 1-й степени. 35–40 – 
ожирение 2-й степени. И более 
40 – ожирение 3-й степени. 
Правда, в этом тесте не учиты-
вается возраст и особенности 
обмена веществ (метаболизм). 
Более точный тест: измерить 
объем икр и сложить данные. 
Сумма должна быть равна (или 
больше) объему талии. Это нор-

С П РА В КА: 80% людей с 
лишним весом имеют сер-
дечно-сосудистые заболе-
вания, они в 7 раз чаще бо-
леют диабетом. Ожирение 
на 40–70% повышает риск 
развития онкологических за-
болеваний.

Не в коня корм?
– Моя подруга ест в 3 раза 

больше меня – и при этом 
стройная, как кипарисик. Я 
же отказываю себе 
в сладком, хлебе, 

жительно. И у вас быстрый ме-
таболизм. Ожирение не грозит. 
А если нет? Скажем, с лептином 
и грелином все хорошо, зато ор-
ганизм плохо перерабатывает 
сахар  – лишние килограммы 
тут как тут. 

– Звезды для стройности 
прибегают к липосакции или 
сидят на диетах. Есть ли дей-
ственная? 

– Гены еще и влияют на то, 
как организм усваивает пищу. 
Представьте две группы перво-
бытных людей. Одна охотилась 
на мамонтов и питалась мясом. 
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/Мария Рождественская.
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Криминал Ивлеевой

      

П о к а  К и р к о р о в 
тщетно бодался с Ев-
росудом по правам 
человека, на его кол-
легу по не тем дверям 
Настю Ивлееву соста-
вили протокол за «дис-
кредитацию» армии. 
Материалы поступили 
в Тверской районный 
суд, дата рассмотре-
ния еще не назначена. 
С чем связано дело, 
неизвестно, но можно 
предположить, что ви-
ной всему несколько 
антивоенных постов, 
которые Настя напи-
сала достаточно давно 
и потерла в ходе скан-
дала с «голой вечерин-
кой». Многократные 
извинения за которую 
и конский штраф, судя 
по всему, не помогли.

/Блоги читала Надежда 
Гужева.
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В 2021 году Филиппа Кирко-
рова как «угрозу национальной 
безопасности» не пустили в Литву. 
Филипп Бедросович так расстро-
ился по этому поводу, что написал 
жалобу в самый ЕСПЧ. Помните 
такой? Мы тоже туда обращались 
и даже победили. А вот Киркоров 
не смог. На днях стало известно, 
что Страсбург его доводам о нару-
шении его прав на свободу выра-
жения мнения и о политической 
цензуре в Вильнюсе не внял и от-
клонил жалобу артиста.

Кажется, не в те двери Кирко-
ров начал заходить еще тогда, ког-
да это не стало модным.

Продюсер Яна Рудковская, с легкой 
руки Александра Невзорова** более 
известная как Гномородица, написав-
шая донос на поэта Артема Камарди-
на (парень сел на 7 лет), поделилась 
скромными гурманскими радостями. 
Пока Артем давится баландой, Гномо-
родица сходила на открытие рестора-
на пиренейской кухни на Страстном 
бульваре. «Я попробовала от него всё, 
– поделилась скромница (отметим, что 

здесь и далее стилистика и все прочее 
– авторские). – Роскошное карпаччо из 
осьминога – 2 порции, кроличьи почки 
в хересе – 2 порции, треска Пиль-Пиль, 
тартар из говядины, золотистые пи-
рожки-эмпанада из ягненка... дальше 
я уже сбилась со счету от того, как всё 
было восхитительно и вкусно!»

Как видим, Гномородица не только 
ничуть не переживает из-за молодого 
поэта, она еще и калории не считает.

Как сообщил в своих соцсетях продюсер Максим 
Фадеев, он намерен перезапустить музыкальный 
проект Глюк’oZa. Он также выложил небольшую 
подборку из фрагментов старых песен группы и 
запихал туда кусок новой композиции. «Та самая 
Глюк’oZa. Как и обещал, возобновляем группу с 
оригинальным голосом и креативом», – написал 
Фадеев. 

Только вот – ой, на горе фанатам, ежели таковые 
имеются – самой Глюкозы, которая Наталья Ионо-
ва, там не будет. Не знаем, как пойдут у Глюк’oZы 
дела без Глюкозы, но как-то это все напоминает 
сахар, который не содержит сахара.

Фиаско 
Киркорова

Донос на Баалычей

Меню Гномородицы

Движение «Сорок со-
роков», некогда помо-
гавшее РПЦ в борьбе с 
защитниками москов-
ского парка «Торфянка», 
а позже устроившее лю-
тую травлю режиссера 
Алексея Учителя из-за 
фильма «Матильда», те-
перь добралось до кос-

Создатель Telegram Павел Дуров стал 
фигурантом интервью американскому 
журналисту Такеру Карлсону. Разговор 
проходил где-то в ОАЭ, где бизнесмен 
постоянно проживает. Предыдущим 
российским собеседником Карлсона 
был, напомним, Владимир Путин.

Карлсону явно не везет с российски-
ми собеседниками. Это интервью, хотя 
в нем не было ни слова про Рюрика и 
печенегов, оказалось таким же невы-
носимо скучным, как, пардон, путин-
ское. Хотя, впрочем, возможно, это мы 
не узнали ничего нового, а американ-
цам зайдет. Но зато оно проходило на 
фоне двух загадочных стульев, словно позаимствованных из известной тюрем-
ной загадки. Где участники разговора такое раздобыли, не уточняется, но парный 
предмет мебели уже успел разойтись на мемы.

Дуров и Карлсон

плееров и накатало на 
них донос. 

В ДК МЭИ (Московского 
энергетического инсти-
тута) прошел фестиваль 
косплея Geek.On. На кото-
ром двое студентов изо-
бразили сцену из третьей 
части легендарной ком-
пьютерной игры Baldur’s 

Gate. Кто не играл, тот 
ничего не поймет, но все 
равно поясним: один сту-
дент соорудил костюм 
мастера пыток Абдирака 
и «избил» другого сту-
дента – совсем как в игре. 
По сюжету игры Абдирак 
– последователь богини 
боли Ловиатар. И если 
главный герой соглаша-
ется на ритуал избиения, 
который ему предлагает 
Абдирак, то он получает 
благословение «Милость 
Ловиатар». А лишний 
бафф ни одному Баалычу 
(главный герой игры по 
сюжету – потомок злоб-
ного бога Баала) не по-
вредит.

«Под видом косплей-
фестиваля была осущест-
влена популяризация 
нетрадиционных отно-
шений с публичной де-
монстрацией характер-
ной для ЛГБТ* атрибути-
ки, тематических одежд 

и перевоплощений в 
образы противополож-
ного пола среди лиц не 
достигших совершен-
нолетнего возраста», – 
написали с-сороковцы в 
своем телеграм-канале.

Постойте, но оба сту-
дента, как нам показа-
лось, мальчики и на-
рядились в мальчиков! 
Однако православные 
активисты все равно по-
обещали, что направят 
заявление в правоохра-
нительные органы. 

Как нам кажется, 
здесь налицо оскорбле-
ние чувств верующих в 
Баала и самих Баалычей, 
коих по всему миру на-
берется не один мил-
лион человек. Просим 
правоохранительные 
органы как-то донести 
эти сведения до движе-
ния «Сорок сороков».

*Признано экстремистским 

движением. 

**В РФ признан иноагентом.

Глюк’oZa без Глюкозы
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Головоломки судоку 
разгадывает весь мир. 
Попробуйте и вы: нуж-
но заполнить цифрами 
пустые клетки так, 
чтобы в любой строке, 
столбце и в каждом 
из блоков 3х3 не было 
двух одинаковых цифр. 

судокумания

5 2 9 7 1
1 7 3 2
3 4 9

4 5 6 3
1 6 3 7

4 2 1 6 8
6 3 8

7 9
3
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Узнай 
свой IQ

интеллект- 
   викторина

Выберите правильный ответ из 
трех вариантов. Ваш уровень 
интеллекта (IQ) выше среднего, 
если вы справились более чем 
с половиной заданий. 

застолье с Наташей Ванденко

НА ПОСОШОК

1 Кремлевские башни с XVII в. 
венчали двуглавые орлы. На 

звезды их поменяли в:

а) 1917 г.; б) 1924 г.;  в) 1935 г.

2 Чем запомнились хунвейби-
ны («красные охранники») во 

времена «культурной револю-
ции» в Китае:

а) погромами, убийствами, пытками;
б) восстанием против Мао Цзэдуна;
в) победами на олимпиадах.

3 «Сила семьи, как и сила 
армии, заключается в пре-

данности друг другу». В каком 
фильме звучит эта мудрая 
мысль:

а) «Горбатая гора»;
б) «Крестный отец»;
в) «Сонная лощина».

4 Наваха в Испании пользуется 
большой популярностью. На-

ваха – это:

а) морская рыба; б) нож;   
в) рубашка.

5 В финале пьесы Чехова 
«Вишневый сад», кроме 

стука топора, раздается звук, о 
смысле которого спорят до сих 
пор. Это звук:

а) лопнувшей струны;
б) свирели;
в) сливного бачка.

6 Какая фигура изображена на 
флаге ФИДЕ – Международ-

ной шахматной федерации:

а) конь; б) ферзь; в) король. 

7 Ференц Лист называл его 
«королем музыкальных ин-

струментов»:

а) рояль; 
б) контрабас;
в) орган.

8 Для представителей какой 
профессии фирма Birome 

стала выпускать первые шари-
ковые ручки:

а) для врачей;
б) для хроникеров;
в) для летчиков.

По горизонтали: Светофор. Диссонанс. Аттик. 
Система. Готов. Стук. Суши. Облепиха. Наяда. 
Удача. Планета. Мякина. Сыродел. НИИ. Алиби. 
Колдун. «Янки». Мокик. Арес. Краб. Илим. Цата. 
Паприка. Парус. Нитрат. Притоп. Ряска. Роза. 
Лима. Перевал. Шилдс. Флаг. Ури. Горе. Водород. 
Туч. Ржа. Акр. Иже. Арка. Стан. Ухаб. Киль. Нон. 
Гюго. Фраза. Формалист. Талер. Сити. Арбуз. 
Эфа. Ветром. Тромб. Самбо. Лифт. Вопрос. Овод. 
Исток. «Агу». Торшон. Октет. Сауна. Вампир.
По вертикали: Пролог. Алфавит. Манна. Ритм. 
Куратор. Коипу. Афера. Спи. Сасово. Нимб. Пава. 
Лимон. Балясина. Ничего. Скит. Кмит. Дот. Ситро. 
Ватт. Ясли. Тореро. Рок. Гиады. Карпов. Ранг. 
Ост. Текло. Арк. Зарок. Юзом. Тол. Астрал. Друг. Бот. Сноб. Удар. Хоть. Владелец. СОС. 
Рысь. «Алиса». Баллада. Спич. Двести. Аника. Карабин. Ухо. Роса. Спайка. Пикап. Лейб. 
Оба. Улов. Парашют. Физика. Надир. «Улисс». Лучина. Этап. Тоник. Кедр. Жозеф. Ги. 
Сагалова. Маха. Сирена. Амур.

По свое-
му опыту 
знаю, что 
время от 
времени 
каждая 
из хозяек 

сталкивается с вопро-
сом: что приготовить? 
Ибо все привычные 
блюда, повторяемые по 
кругу, неизбежно при-
едаются. 

Очень надеюсь, что сегод-
няшний рецепт вам понравится 
и внесет нотку новизны в ваше 
повседневное, а может быть, и 
в праздничное меню. 

Речь пойдет о печени по-
берлински – удивительно вкус-
ной, нежной, сочной и необыч-
ной. Мне неотступно кажется, 

Печемся о печени
что даже те, кто не любит этот 
довольно специфический суб-
продукт, получат удовольствие 
от знакомства с ним.

Давайте уже переходить от 
слов к делу, не терпится поде-
литься с вами алгоритмом при-
готовления.

Следите за руками 
На 4 порции потребуется:
 1 кг говяжьей печени 
 500 мл молока 
 2 головки репчатого лука 
 2 яблока 
 20 г сливочного масла 
 100 г муки 
 растительное масло 
 соль, черный свежемолотый 

перец (по вкусу)

Печень вымойте, залейте 
молоком и оставьте на час.

У яблок удалите сердцевину, 
нарежьте кружочками.

На сковороде распусти-
те кусочек сливочного масла 

и обжарьте в нем яблоки на 
среднем огне с обеих сторон 
до легкого румянца. 

Выньте яблочные ломтики, 
влейте в эту же сковороду пару 
ложек растительного масла и 
обжарьте на нем нарезанный 
кольцами репчатый лук. 

Теперь пришел черед пече-

ни. Выньте ее из молока (оно 
уже сделало печень нежной и 
отчасти убрало из нее специ-
фический запах и привкус), 
нарежьте ломтиками толщи-
ной 1–1,5 см. Положите лом-
тики в пакет или накройте пи-
щевой пленкой и слегка, без 
особого фанатизма отбейте. 
Приправьте солью и перцем 
с обеих сторон, обваляйте в 
муке.

Разогрейте в сковороде рас-
тительное масло и обжарьте 
печень до готовности – при-
мерно по 3–4 минуты с каждой 
стороны.

Обжаренные ломтики пе-
ренесите на блюдо, выложите 
сверху подрумяненные ябло-
ки, а поверх яблок – золоти-
стый лучок.

Гарнир может быть любым, 
но традиционно печень по-
берлински подают с карто-
фельным пюре. Поверьте, это 
о-о-о-очень вкусно! Непре-
менно попробуйте и подели-
тесь впечатлением. 

Кстати, про впечатление. 
Если вдруг видели недавний 
фильм с Жюльет Бинош «Ре-
цепт любви», поделитесь: как 
он вам? Мне показался неве-
роятно красивым и атмосфер-
ным. 

Прощаюсь до следующей 
недели и жду обратной связи.

                                      



24 СОБЕСЕДНИК 16’2024 СК А Н ВОРД

Спасибо, что читали нас, до встречи через две недели!
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МАЛОИЗВЕСТНЫЕ ФАКТЫ  
ИЗ ЖИЗНИ ВЕЛИКИХ ЛЮДЕЙ, 
НА КОТОРЫХ ДЕРЖИТСЯ  
НАШ МИР, КОТОРЫЕ 
ОКАЗЫВАЮТ РЕШАЮЩЕЕ 
ВЛИЯНИЕ НА ХОД ИСТОРИИ  
И НАШУ СОВРЕМЕННОСТЬ.  
        ЧИТАЯ ПРО НИХ,  
        НЕ СОСКУЧИШЬСЯ!

 Ширвиндт, Державин и Миронов: три артиста, 
три веселых друга

 Сергей Сивохо, «Одесские джентльмены» и дру-
гие звезды перестроечного КВН

 Петр Нестеренко: он воевал за белых, вернулся в 
СССР, сжигал людей в печах и сам был расстрелян. 
А в XXI веке о нем написали роман

А ТАКЖЕ:  Булат Окуджава  Сальвадор Дали  Анатолий 
Собчак  Виктор Понедельник  Касым-Жомарт Токаев  

 Чарльз Хайдер  Кинг Жиллетт
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скар Шиндлер, 

благодаря старани-

ям Стивена Спил-

берга, считается самым 

известным спасителем 

евреев от нацистов. Но 

он был одним из многих 

тысяч праведников  

народов мира.

С 1963 года Израильский ин-

ститут катастрофы и героизма 

национального мемориала Ка-

тастрофы (Холокоста) и Геро-

изма «Яд ва-Шем» присваивает 

почетное звание людям, спа-

савшим евреев в годы Второй 

мировой войны, рискуя соб-

ственной жизнью. Всего в спи-

ске насчитывается 28.217 пра-

ведников из 51 страны мира.

1. Николай Киселев: 

миссия выполнима

В январе 1943 года политрука 

Николая Киселева и его подчи-

ненных Белорусский штаб пар-

тизанского движения наградил 

премиями от 400 до 800 рублей 

за 1500-километровый поход – 

«вывод из немецкого тыла 210 

еврейских семей».

Только благодаря обнаруже-

нию этого документа и поимен-

ного списка всех спасенных в 

2002 году удалось установить 

героя. Ветеран, которого потом-

ки выживших сравнивают с би-

блейским Моисеем, при жизни 

не любил рассказывать о своей 

боевой биографии и считал, что 

не сделал ничего необычного. Но 

в Талмуде написано: «Кто спас 

одну жизнь – спас целый мир».

Долгиново в Белоруссии было 

одним из тех мест, куда немца-

ми насильно сгонялись евреи. 

«Мы уже знали, что на очереди 

была ликвидация всех евреев 

из местечек и деревень. Но в это 

время, как мы уже понимали, 

вопрос был не в том, «будут нас 

убивать или нет?», вопрос был 

только в том, «когда?» – вспо-

минал житель деревни Шимон 

Хевлин.

В июне 1942 года гетто было 

полностью ликвидировано гит-

леровцами, но в соседних де-

ревнях и хуторах заранее спря-

талась большая группа его оби-

тателей. Партизаны их собрали 

всех вместе и решили отправить 

в тыл. Киселеву выпало задание 

200 тысяч приговорено 

к смерти.

П р е д с т а в и т е л ь 

Скандинавии принялся 

выдавать сине-желтые 

«охранные паспорта» 

с гербом Швеции на обложке. 

В начале 1945 года Валленберг 

защитил от взрыва Будапешт-

ское гетто со стотысячным на-

селением, пригрозив коман-

дующему операцией генералу 

Шмидтхуберу военным судом 

после войны.

А вот с осво-

б од и т ел я м и 

д и п л о м а т 

общего язы-

ка не нашел. 

Смерш по-

д о з р е в а л , 

что «охран-

ные паспор-

та» выдавались 

разным «непрове-

ренным лицам», в том 

числе антисоветским элемен-

там. Не найдя весомых дока-

зательств шпионской деятель-

ности Валленберга, чекисты, 

по наиболее распространенной 

версии, убили его в лубянской 

тюрьме в июле 1947 года.

«Замечательный был чело-

век, – говорил, по свидетельству 

историка Льва Безыменского, 

последний председатель КГБ 

СССР Крючков. – Роковая ошиб-

ка с нашей стороны».

4. Вильгельм 

Хозенфельд: 

антифашист  

из вермахта
Офицер вермахта Вильгельм 

Хозенфельд попал в плен под 

Варшавой и умер в советском 

лагере в 1952 году. Жизнь не-

мецкого капитана стала широко 

известна в 2002 году, когда вы-

шел оскароносный фильм «Пиа-

нист» Романа Полански, снятый 

по автобиографии польско-ев-

рейского музыканта Владислава 

Шпильмана. Исполнитель был 

одним из тех, кому Вильм, как 

звали приятели Хозенфельда, 

помогал прятаться от гестапо. 

Другим был Леон Варм, которо-

му праведник в мундире помог 

сбежать из поезда, отправляю-

щегося в Треблинку, и обеспечил 

поддельные документы.

Антифашистом из фашистов 

Хозенфельд стал во время служ-

бы в Польше, когда увидел стра-

дания поляков и евреев. Многие 

офицеры сочувствовали мест-

ному населению, но помогать 

решились единицы.

«Мы покрыли себя несмыва-

емым позором и будем навечно 

прокляты. Мы не заслуживаем 

снисхождения. Мы все винова-

ты», – писал в дневнике капитан 

вермахта.

В отношении себя Хозен-

фельд ошибся. Его имя стало 

священным для всех потомков 

спасенных им и многих других 

людей на земле.

5. Чеслав Милош:  

поэт катастрофы 

Польский поэт Чеслав Милош 

награжден и почетным звани-

ем праведника народов мира, и 

Нобелевской премией по лите-

ратуре. Он и его младший брат 

Анджей, тоже праведник, за-

нимались спасением еврейских 

семей в Польше и Литве.

В 1943 году Анджей помог ев-

рейской паре по фамилии Тросс 

выбраться из Виленского гетто, 

а Чеслав обеспечил им фальши-

вые документы и поддерживал 

материально. 

В том же году поэт прятал у 

себя сбежавшую из Варшавско-

го гетто Фелицию Волкоминь-

скую, ее дочь и золовку, кото-

рые прямо накануне восстания 

постучались к нему в дверь.

Милош не только спасал ев-

реев от неминуемой гибели. Он 

запечатлел в своих стихах со-

бытия того страшного времени.

А ветер с домов горящих

Сносил голубками хлопья,

И едущие на карусели

Ловили их на лету.

Трепал он девушкам юбки,

Тот ветер с домов горящих,

Смеялись веселые толпы

В варшавский 
праздничный день, 

– писал нобелиат в своем 

одном из самых известных 

стихотворений Campo di Fiori. 

Его строки родились в пасхаль-

ное воскресенье, когда Милош 

ехал в трамвае и увидел из окна 

праздничную карусель. Именно 

в это время происходило унич-

тожение восставшего Варшав-

ского гетто...
/Никита Ларин.

«Мы покрыли себя несмываемым 

позором и будем навечно прокляты. 

Мы не заслуживаем снисхождения».

О

ВОЙН А  И  ЕЕ  ГЕР ОИ

после того, как двое 

других претендентов 

от него отказались, посчитав 

миссию невыполнимой.

В 2023 году на экраны вышел 

фильм «Праведник», расска-

зывающий о походе Киселева, 

главную роль в котором сыграл 

Александр Яценко.

2. Тиунэ Сугихара: 

спасительные визы

«Он сказал мне: если он по-

вернется спиной к тем, кто нуж-

дался в его помощи, он предаст 

свои убеждения как христиа-

нин», – вспоминала вдова Тиунэ 

Сугихары. Принявший право-

славие потомок самураев, не-

смотря на союзничество Японии 

и Германии во Второй мировой 

войне, спасал евреев из лап на-

цистов. В июле 1940 года, когда 

толпы беженцев стояли возле 

японского посольства в литов-

ском Каунасе, вице-консул на-

чал выписывать на свой страх и 

риск для них транзитные визы. 

Сугихара вместе с женой Юкико 

работали по 18–20 часов и сде-

лали 2139 виз, по которым смог-

ли уехать около 6 тысяч человек. 

До конца своих дней дипло-

мат был малоизвестен на роди-

не и по-восточному мудро отно-

сился к своему поступку: «Даже 

охотник не станет убивать пти-

цу, просящую у него защиты». 

Его соседи очень удивились, ког-

да узнали об этой истории. В на-

стоящее время в Каунасе открыт 

музей Сугихары и установлен 

ему памятник.

3. Рауль Валленберг: 

охранные паспорта

Шведский дипломат Рауль 

Валленберг получил назна-

чение в Венгрию в июле 1944 

года, когда в стране было унич-

тожено 400 тысяч евреев и еще  

Спасшие 
евреев

Тиунэ Сугихара Рауль 
Валленберг

Вильгельм 

Хозенфельд
Чеслав Милош
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БЕ Л А Я  ВОР ОН А

ацифисты бывают разные. Про аме-риканца Чарльза Лэйтифа Хайдера к 1987 году знал каждый со-ветский человек. Уче-ный-астрофизик поста-вил палатку возле Бело-го дома в Вашингтоне и объявил о голодовке, призывая к полному за-прету ядерного оружия.При всей серьезности угрозы 
оружия массового поражения 
протестующего в США скорее не 
замечали, а в СССР сначала соз-
дали колоссальный культ, а по-
том откровенно посмеивались. 
Советская рок-группа «Ноль» 
пела: «Но радостная весть за-
ставила нас петь вам. Доктор 
Хайдер, доктор Хайдер, доктор 
Хайдер снова начал есть!» Когда 
гласность уверенно зашагала по 
СССР, в наших краях доктора 
совсем уж захейтили, говоря со-
временным языком.Тому были некоторые причи-

ны. Одна из них – док устроил 
акцию в то время, когда о ядер-
ном разоружении уже вовсю 
говорили сами лидеры СССР и 
США. Подтолкнуть Горбачева и 
Рейгана к разоружению – дело, 
конечно, хорошее, но голодовка 
– жест отчаяния, и в этом кон-
тексте сама идея ее проведения 
осенью 1986 года, когда готови-
лась вторая встреча глав дер-
жав в Рейкьявике (первая была 
в Женеве в ноябре 1985-го),  
выглядела странновато.
«Думал, что защищаю свою страну, а мы просто убивали там невинных»
В молодости Чарльз, будучи 

солдатом, попал на корейскую 
войну, перевернувшую его 
представления о добре и зле. 
Спустя годы он скажет фразу, 
которую хорошо бы помнить 
всем: «Я думал, что защищаю 
свою страну, а мы просто уби-
вали там невинных людей. Я все 
время думал, что если вернусь, 
то буду воспитывать детей так, 
чтобы им не пришлось участво-
вать в войнах».

Став астрогеофизиком и за-
нявшись научными изыска-
ниями в области вспышек на 
Солнце, работая в том числе на 
NASA, Хайдер постепенно на-
шел себя в кругу американских 
пацифистов, где его (за ком-
плекцию) прозвали Здоровя-
ком. Они вместе пытались вы-
ступать против гонки вооруже-
ний и против ядерного оружия. 
Однако плакаты, с которыми те 
периодически выходили, Хай-
дер считал робким и неэффек-
тивным видом протеста. 
Находка для советской пропаганды

История с протестами заоке-
анских пацифистов невольно от-
сылает к бородатому, но неста-
реющему советскому анекдоту:Американец говорит русскому: – У нас в США свобода слова, я могу выйти к Белому дому и крик-нуть: «Рейган – дурак!» И мне за это ничего не будет.Русский в ответ:– Ха, у нас тоже свобода! Я могу выйти на Красную площадь и крикнуть: «Рейган – дурак!» И мне тоже за это ничего не будет.Палатку и антивоенные ло-

зунги, которые док развесил у 
ограды резиденции президента 
США, власти не уничтожали. Са-

мого Хайдера в автозак не гру-
зили, в иноагенты не записыва-
ли, в экстремизме и дискреди-
тации американской армии не 
обвиняли. Даже после того, как 
его нашел советский журналист 
Дунаев и в программе «Время» 
телезрителям стали чуть ли не 
ежедневно показывать сериал 
о мужественном борце за мир 
в самом логове мирового зла, 
ничего не поменялось. Разве что 
некоторые конгрессмены при-
ходили поглазеть, действитель-
но ли кто-то у забора протестует, 
или Советы наврали. А вот собирающиеся у телеэкранов советские се-мьи искренне переживали за доведенного до отчаяния и лохмотьев профессора, вынужденного держаться на одной подогретой воде («только один-два галлона»). Сердобольные партийные активисты собирали для Чарльза то, что ему было, как они считали, нужнее всего – советские подписи в его поддержку.

«Он просто хотел похудеть»
Но шли месяцы, а Хайдер продолжал протестовать как ни в чем не бывало. Со-

ветская пропаганда стала ощу-
щать свое неловкое положение: 
не нужно быть семи пядей во 
лбу, чтобы догадаться, что не 
может человек выжить на од-
ной только воде больше полу-
года. И с этим связаны глав-
ные причины, по которым над 
Чарльзом, а заодно и над со-
ветским корпунктом в Вашинг-
тоне, и над сочувствующими 
ему в СССР (например, шесть 
тысяч сотрудниц Швейного 
объединения имени 40-летия 
ВЛКСМ грозно требовали от 
Рейгана спасти героического 

борца за мир) начали смеяться 
уже в голос.

До голодовки доктор ве-
сил 135 кг. Запас жира в орга-
низме, говорил он, позволяет 
«подольше продержаться». И 
действительно, за время голо-
довки, которая продолжалась 
218 дней, он скинул половину 
собственного веса. Но никакие 
«запасы организма» все равно 
не позволяют выживать без 
питания. Хайдер был все-таки 
ученый, и скептики стали по-
дозревать, что в его галлонах с 
теплой водичкой имелся какой-
то питательный бульончик. «Он 
просто хотел похудеть», – гово-
рили они.

К тому же доктор не сидел 
все время безвылазно на одной 
точке, а вставал, уходил, бродил 
где душе угодно, благо никто 
за ним следить не собирался. 
Американской публике он был 
вообще малоинтересен: всякого 
рода протестующими там ни-
кого не удивишь. А советские 
журналисты, начавшие пока-
зывать сериал для швей с про-
винциальных фабрик, никаких 
сомнений в своих репортажах 
допускать не могли. Да и они за 
Хайдером особо не следили: на-
шедший золотую жилу Дунаев, 
чтобы не мотаться к «кормиль-
цу» каждый день, мог снять сра-
зу несколько сюжетов за один 
визит, просто меняя пиджаки 
и галстуки, а советским теле-
зрителям их выдавали за еже-
дневные включения.
Кандидат  
в президенты

Голодовка закончилась в пер-
вых числах мая 1987 года. При-
гласив журналистов (пришли 
всего несколько), доктор зая-
вил, что доволен тем, как Горба-
чев и Рейган занимаются разо-
ружением. А еще – что намерен 
выставить свою кандидатуру на 
ближайших выборах президен-
та США в качестве независимо-
го кандидата. «Неплохо: и на 
диете посидел, и попиарился», 
– по сей день восклицают вспо-
минающие ту голодовку язви-
тельные комментаторы.Но политической карьеры 

не получилось. Даже призы-
вы вписывать имя Хайдера в 
избирательные бюллетени не 
увенчались никаким успехом. 
И в СССР все это уже не ос-
вещали. У нас бурлила пере-
стройка, доктора Хайдера бы-
стро забыли, он остался мемом 
из пропагандистской програм-
мы «Время».

Диета не диета, но голодовка 
повлияла на здоровье Чарльза. 
Он вынужден был поставить 
себе кардиостимулятор. Умер 
в 2004 году в доме престарелых 
в штате Нью-Мексико вслед за 
своим оппонентом Рейганом 
(пережил того на 15 дней)./Константин Баканов.

Здоровяк у Белого дома
Что скрывал доктор Хайдер, голодавший при Рейгане
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